
Иномарки 
притормозили 
в цене
Валютный рынок  
поддержал автоконцерны

Укрепление рубля сдержало цены 
на иномарки —  автодилеры пока 
почти не получают уведомлений 
от автоконцернов о подорожании 
машин. Однако в основном сей-
час распродаются прошло годние 
стоки, и эксперты пока не счи-
тают отложенный эффект преж-
ней девальвации рубля полно-
стью компенсированным, ожидая 
увеличения цен в течение года 
в среднем на 10%.

Вопреки прогнозам производители 
иномарок не торопятся повышать це-
ны на машины в новом году. В декабре 
Hyundai Solaris подорожал на 30 тыс. 
руб., до 554 тыс. руб., рассказали 

”
Ъ“ 

несколько дилеров. Цена Volkswagen 
Polo увеличилась в пределах 3% в за-
висимости от модификации, добавля-
ет глава «Авилона» Андрей Павлович, 
Mercedes — на 3%, Audi — на 2,2%. Од-
нако в массовом сегменте, уточнил он, 
цены почти не изменились.

В основном дилеры объясняют за-
держку роста цен распродажей прош-
логодних стоков. Директор по прода-
жам ГК «Автоспеццентр» Алексей Пота-
пов ожидает первой волны подорожа-
ния в начале второго квартала, когда на 
рынке появятся новые машины 2017 
года выпуска, которые будут реализо-
вываться уже по индексированной сто-
имости. В целом, по мнению дилера, 
цены увеличатся на 5–7% в зависимо-
сти от бренда. Господин Потапов счи-
тает, что больше всего это отразится на 
бюджетном и массовом сегментах.

В прошлом году стоимость ино-
марок росла последовательно, но 
медленно. Компании, как правило, 
повышали цены всего на несколь-
ко процентов, с оглядкой на конку-
рентов, и этот фактор незначительно 
влиял на позиции производителей 
на рынке. Однако в целом, по дан-
ным «Автостата», только в январе—
сентябре 2016 года средневзвешен-
ная цена нового легкового автомо-
биля выросла довольно существен-
но — на 17%, до 1,37 млн руб.

В новом году из общей картины 
резко выбивается только АвтоВАЗ, 
который уже повысил цены в сред-
нем на 3% на весь модельный ряд.
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Мы пришли к вам с Кашмиром
Стратегическое партнерство России и Индии подверглось испытанию

В индийском городе Гандинагар сегодня 
открывается глобальный форум «Энергич-
ный Гуджарат», инициированный премье-
ром Нарендрой Моди — в нем принимает 
участие делегация РФ во главе с вице-пре-
мьером Дмитрием Рогозиным. Как стало 
известно ”Ъ“, крупнейший бизнес-форум 
Индии может быть использован для обсу-
ждения накопившихся в российско-индий-
ских отношениях острых политических про-
блем. По словам источников ”Ъ“, близких 
к правительству Индии, в Дели озабоче-
ны призывами Москвы исключить из санк-
ционного списка ООН ряд представителей 
движения «Талибан», а также возможно-
стью участия России в проекте китайско-
пакистанского экономического коридора, 
который может пройти по той части Кашми-
ра, которую в Дели считают оккупирован-
ной Пакистаном.

Глобализация  
в краю Махатмы Ганди
Стартующий сегодня в столице индийского 
штата Гуджарат международный инвестицион-
ный форум продлится три дня и будет включать 
в себя проведение выставки Global Trade Show, 
круглых столов и семинаров по отдельным 
странам, а также сессий и переговоров в фор-
мате B2B (business to business) между ведущими 
мировыми компаниями. Проводимый с 2003 
года по инициативе индийского премьера На-
рендры Моди, которую он запустил еще в быт-
ность главным министром своего родного шта-
та, «Энергичный Гуджарат» может считаться ин-
дийским аналогом Международного экономи-
ческого форума в Петербурге.

Особый символизм крупнейшему в Индии 
деловому мероприятию придает то, что оно 
проходит на родине одного из основателей сов-
ременного индийского государства Махатмы 
Ганди, в свое время призывавшего сжигать ан-
глийские товары и переходить на собственное 
производство. Нынешний форум — уже вось-
мой по счету и самый представительный в его 
истории — призван показать, какой рывок со-
вершила Индия со времен Махатмы Ганди с не-
отделимой от его имиджа культовой допотоп-
ной прялкой — символом замкнутой нацио-
нальной экономики.

В работе «Энергичного Гуджарата», которая 
продлится до пятницы, примут участие 23 деле-
гации. Гостями Гандинагара стали президенты 
Кении и Руанды Ухуру Кениата и Поль Кагаме, 
премьеры Португалии и Сербии Антониу Кошта 
и Александр Вучич, вице-премьер Польши Петр 
Глинский, глава МИД Франции Жан-Марк Эро, 
министр экономики Японии Хиросигэ Сэко.

В российскую делегацию, возглавляемую 
вице-премьером Дмитрием Рогозиным, вошли 
высокопоставленные чиновники Минэконо-
мики, Минпромторга, МЧС, топ-менеджеры бо-
лее десяти компаний, включая «Росатом», «Ро-
скосмос», «Ростех», НОВАТЭК, «Роснефть», «Вер-
толеты России», СИБУР, «Швабе», а также пред-
ставители Республики Татарстан и Астрахан-
ской области — регионов, имеющих давние 
партнерские отношения с Гуджаратом.

Как сообщил агентству ТАСС накануне от-
крытия форума глава торгового представитель-
ства РФ в Индии Ярослав Тарасюк, «перспектив-
ными направлениями сотрудничества россий-
ских компаний с Гуджаратом — одним из наи-
более экономически развитых регионов Ин-
дии — могут стать нефтегазовая и химическая 
промышленность, фармацевтика, автомобиле-
строение, оборонная промышленность, судо-
строение, развитие 

”
умных городов“».

Разный подход к талибам
Визит представительной российской делегации 
в Гандинагар станет самым заметным событи-
ем в двусторонних отношениях «привилегиро-
ванного стратегического партнерства» Москвы 
и Дели после состоявшейся в октябре прошлого 
года в Гоа встречи президента РФ Владимира Пу-
тина и индийского премьера Нарендры Моди.

По итогам состоявшихся вчера, накануне офи-
циального открытия форума, двух встреч с На-
рендрой Моди Дмитрий Рогозин сделал акцент 
на «плодотворном сотрудничестве» и «стратеги-
ческом партнерстве» Москвы и Дели. «Прошли 
очень конкретные переговоры с руководством 
правительства Индии по вопросам, которые под-
тверждают неизменно стратегический характер 
наших отношений»,— заявил господин Рогозин, 
упомянув о «целой серии важных мероприятий», 
которые должны пройти в наступившем году. 
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Предложение России вывести отдельных представителей движения «Талибан» 
из санкционного списка Совбеза ООН индийские власти (на фото в центре:  
премьер Нарендра Моди) встретили в штыки   ФОТО REUTERS

В интернет ввели 
кибервойска
Аналитики оценили  
количество хакеров на госслужбе

По уровню развития так называемых 
 кибервойск — специализированных 
 подразделений по кибербезопасности 
для военных или разведывательных це-
лей — Россия может входить в топ-5 го-
сударств мира после США, Китая, Ве-
ликобритании и Южной Кореи, следует 
из оценок отечественных аналитиков, 
сделанных на фоне роста международ-
ной напряженности в этой сфере. Такие 
подразделения все чаще используют-
ся и для информационных войн: напри-
мер, российских хакеров уже обвиняли 
во вмешательстве в выборы в США и ата-
ке на компьютерные системы  ОБСЕ. 
Но участие в таких действиях ни одна 
страна пока не признала.

Специализированные подразделения по 
кибербезопасности официально использу-
ют несколько десятков стран, а неофициаль-
но — более сотни, следует из исследования 
Zecurion Analytics. По оценке компании, на-
иболее сильной армией в киберпространст-
ве обладают США: государственное финан-
сирование этого направления может состав-
лять около $7 млрд в год, а численность хаке-

ров, работающих на государство,— 9 тыс. че-
ловек. В тройке стран, где эти направления 
наиболее развиты, также Китай и Великоб-
ритания (см. таблицу на стр. 10). Оценка по-
тенциала в этой сфере основана на военных 
бюджетах государств, стратегиях кибербез-
опасности, уставных документах, справоч-
ной информации международных организа-
ций, официальных комментариях и инсай-
дерской информации.

• Zecurion основана в 2001 году и занимает-
ся разработкой программного обеспечения 
для защиты данных от утечек (DLP). Рабо-
тает в сфере информационной безопасности 
на рынках России, СНГ, Европы, США, Японии 
и Турции.
По данным Zecurion, Россия входит в топ-

5 стран по численности и финансированию 
кибервойск; точные оценки в компании рас-
крыть отказались. Собеседник 

”
Ъ“ на рынке 

информационной безопасности оценивает чи-
сленность российских кибервойск примерно 
в 1 тыс. человек, на финансирование которых 
ежегодно может отводиться около $300 млн.
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Фронтовые полтриллиона
Росстат досчитал в ВВП 2015 года  
стоимость военно-политических  
изменений для России

Опубликованные данные Росстата о пе-
реоценке ВВП дают основания для кос-
венных оценок стоимости для эконо-
мики «мобилизации» лета 2015 года. 
Досчеты статистиков данных о произве-
денном валовом продукте в секторе го-
суправления и военной безопасности 
полтора года назад добавили ВВП 2015 
года 0,7 процентного пункта, или около 
560 млрд руб. Значительная часть этих 
расходов, минимум сотни миллиардов 
рублей в год — это затраты на работу 
ВПК и силовых ведомств в новом режи-
ме, учитывающем конфликты на востоке 
Украины и в Сирии.

Росстат в рамках плановых работ произ-
вел переоценку поквартальных и годовых 
данных о ВВП за 2014–2016 годы. Это ру-
тинная работа статистического ведомства. 
В случае с 2014 годом опубликована пятая 
(и последняя в обычном режиме) оценка ва-
лового внутреннего продукта за год, в слу-
чае 2015 года — третья, для 2016 года дана 
первая официальная оценка ВВП за третий 
квартал. Крайне интересные данные приве-
дены в оценках не за прошлый, а за поза-
прошлый год. Росстат снизил оценку годо-

вого падения ВВП (вызванного преимуще-
ственно последствиями нефтяного шока) в 
2015 году с 3,7% до 3%, причем объяснения 
этому — досчеты результатов работы секто-
ров госуправления и обеспечения военной 
безопасности.

Статистика военного сектора в силу мно-
жества причин, от временных режимов сня-
тия гостайны до невысокой оперативности 
данных, поступающих от предприятий и 
организаций, связанных с силовыми струк-
турами, пересматривается достаточно ча-
сто не только в России. Так, при переходе на 
новый план системы национальных счетов 
2008 года, начатом ведомством в 2015 году 
пересчетом данных за 2011–2015 годы, во-
прос об учете военных закупок в расчете по-
требления основного капитала был одним 
из крупных изменений наряду с учетом оце-
нок теневой аренды жилья. Впрочем, пере-
счет ВВП 2015 года к методике отношения, 
видимо, не имеет: все крупные изменения, 
позволившие Росстату найти 0,7 процентно-
го пункта изменения ВВП, пришлись на тре-
тий квартал 2015 года.
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сегодняшнее 
число 102,4

процента составил индекс промпроизводства в РФ в декабре 2016 года в годовом выражении, оце-
нили в Институте народно-хозяйственного прогнозирования РАН. Со снятой сезонностью выпуск в декабре к 
ноябрю увеличился на 0,3%. С поправками на пересмотр данных Росстатом аналитики оценили рост выпуска в 
целом в январе—декабре 2016 года в 1%. При этом положительно на промпроизводство в декабре влияли 
энергетика — плюс 5,7% (плюс 3,8% в ноябре), добыча нефти — плюс 3,7% (3,9% месяцем ранее), производст-
во дизтоплива — плюс 3,9% (3,5%) и погрузка на железнодорожном транспорте — плюс 0,9% (минус 0,9% в 
ноябре), а падение выпуска промышленных предприятий замедлилось до минус 1,9% с минус 3,3% в ноябре. 95

97

99

101

103

105

Рост промпроизводства в 2016 году в РФ

102,4

сентябрь октябрь ноябрь декабрь

(%)

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Urals выросла в цене 
сверх обещанного

Баррель нефти российского сорта 
Urals в 2016 году в среднем стоил 
$41,9, сообщил вчера Минфин. 
Годом ранее, в 2015-м, российская 
нефть стоила на $9,3 (на 18%) до-
роже — $51,2 за баррель. Итоговое 
значение базового для российского 
бюджета показателя оказалось 
несколько выше официальных 
ожиданий — согласно последнему 
прогнозу Минэкономики и Центро-
банка, средняя цена Urals в 2016 
году должна была сложиться на уров-
не $41 за баррель. Отметим, что все 
эти цифры далеки от показателей 
прежних «тучных» лет: в 2012-м сред-
няя цена Urals составляла $110,5 
за баррель, в 2013-м — $107,9, 
в 2014-м — $97,6 за баррель.

Напомним, при принятии закона 
о бюджете-2016 прогнозная цена 
была установлена Минэкономики 
на уровне $50 за баррель, однако 
она сразу же оказалась неакту-
альной. Цена нефти стремительно 
падала всю вторую половину 2015 

года, а в январе 2016-го опустилась 
до минимального среднемесячного 
значения последних лет — всего 
$28,8 за баррель Urals. Однако 
далее, несмотря на пессимистичные 
для производителей прогнозы, 
обещавшие нефть по $10–20 за 
баррель, цена постепенно стала 
расти. В апреле 2016-го нефть Urals 
стоила в среднем $39,6 за баррель, 
в июле — $43,6, в октябре — $48.

Согласно вчерашнему сообще-
нию Минфина, отдельно в декабре 
баррель Urals стоил $52,1. Это в 1,4 
раза выше, чем фиксировалось по 
итогам декабря 2015 года — $36,4. 
Продолжающийся сейчас рост 
объясняется принятым в конце 
ноября на саммите ОПЕК решением 
о сокращении добычи (с учетом 
позднее присоединившихся стран — 
на 1,7–1,8 млн баррелей в сутки), ко-
торое должно устранить переизбыток 
предложения на этом рынке.

Как видно из графика, доходная 
часть федерального бюджета РФ 
прямо коррелирует с динамикой 
цены нефти, но в последние годы 
эта зависимость ослабла. В прош-
лый кризис среднегодовая цена 
Urals по итогам 2009 года упала 
до $61,1 за баррель с $94,4  
в 2008 году, то есть на 35%. Бюд-
жетные доходы на этом фоне тогда 
сократились на 21% — с 9,28 трлн 
руб. до 7,34 трлн руб. В 2016 году 
в сравнении с 2015-м, как было 
отмечено выше, нефть подешевела 
на 18%. Доходы госказны при этом 
упали лишь на 2% — до 13,37 трлн 
с 13,66 трлн руб. (данные по 2016 
году приведены исходя из по-
следних прогнозов исполнения 
бюджета, итоги года Минфином 
пока не обнародованы).
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Ситуация в секторе госуправления 
и военной безопасности ранее оцени-
валась Росстатом как спад на 0,8% год 
к году. Однако в третьей оценке стати-
стики обнаружили в секторе рекорд-
ный рост — 3,4%. Напомним, на этот 
период в секторе госуправления ни-
какого видимого роста выпуска про-
исходить не могло: бюджеты всего 
госсектора с начала 2015 года были де-
факто заморожены, с большой вероят-
ностью (детализованной статистики 
на этот счет нет) именно в госуправ-
лении динамика соответствовала об-
щеэкономическому тренду — поряд-
ка 1–2% падения. Тем более важна вто-
рая часть сектора, оборонная — имен-
но в третьем квартале 2015 года «око-
ловоенные» мероприятия Миноборо-
ны должны были быть максимальны.

Напомним, третий квартал 2015 
года ознаменовался очередным силь-
ным обострением в военном конфлик-
те на востоке Украины. Напряжен-

ность распространялась и на Запад — 
20 июля военное командование Фин-
ляндии объявило о намерении уси-
лить оборону восточных рубежей стра-
ны из-за роли России в событиях на Ук-
раине, а в госструктурах РФ говорили 
о контрмерах. К середине августа ре-
жим перемирия в Донбассе фактиче-
ски был сорван. При этом 30 сентября 
2015 года, как раз в последний отчет-
ный день третьего квартала, Россия 
присоединилась к военной операции 
в Сирии. Однако очевидно, что это по-
требовало предварительных военных 
приготовлений, как в случае с Украи-
ной — передислокации войск по тер-
ритории РФ, изменений в графиках 
военных мероприятий и т. д.

Речь, разумеется, не может ид-
ти о том, что 0,7% ВВП 2015 года, или 
560 млрд руб.— это чистые военные 
расходы России, связанные с восто-
ком Украины и Сирией в третьем 
квартале 2015 года. Динамика ВВП за 
этот период лишь косвенно показы-
вает порядки суммарных расходов РФ 

для приведения и оборонного ком-
плекса, и госаппарата в новый «более 
военный», чем ранее, режим. «Произ-
веденный» валовой продукт в секторе 
обеспечения военной безопасности 
должен включать в себя и стоимость 
передислокации войск, и дополни-
тельно произведенные оборонным 
комплексом вооружения, и перебро-
ску материальных резервов с расхода-
ми на транспорт, и наем персонала, и 
дополнительную работу не только во-
енных, но и других силовых структур. 
В статистике расходов федерального 
бюджета РФ оценить всплеск именно 
военных расходов почти невозмож-
но, немалая часть из них оплачивает-
ся по статьям «общегосударственные 
расходы», «общеэкономические рас-
ходы», а также в закрытой части бюд-
жета — в общую же цифру, вычисля-
емую из пересчета Росстата, попали 
и «мобилизационные» мероприятия 
региональных властей.

Тем не менее с очень большой ве-
роятностью досчеты Росстата соответ-

ствуют по крайней мере по порядку 
величины именно цифрам стоимо-
сти перевода национальной эконо-
мики в новый режим, соответству-
ющий возросшим военным угрозам 
РФ. В марте 2016 года президент Вла-
димир Путин на встрече с военными 
в Кремле оценивал расходы РФ на во-
енную операцию в Сирии за полго-
да в 33 млрд руб. Очевидно, что речь 
идет в данном случае только о пря-
мых расходах, тогда как все «около-
военные» траты РФ (напомним, про-
изводство в секторе госуправления и 
обеспечения военной безопасности 
более или менее соответствует госра-
сходам на эти цели, производимым 
«продуктом» является управление го-
сударством и достижение военной 
безопасности) на порядок выше — 
это сотни миллиардов рублей в квар-
тал или, грубо, до триллиона рублей 
допрасходов для работ Минобороны 
и подчиненных и координирующих с 
ним работу структур по предотвраще-
нию выросших военных угроз РФ. Ва-

ловая «стоимость» для РФ конфликта 
на востоке Украины, отметим, ранее 
никогда не приводилась.

В этой части сведения Росстата 
вполне соответствуют популярному 
экономическому заблуждению, «те-
ории разбитых стекол». Околовоен-
ные мероприятия могут статистиче-
ски вызвать дополнительный рост 
ВВП, однако эти траты так или иначе 
вынужденны и не приводят к росту 
национального благосостояния. Пе-
реоценка ВВП за 2015 год может из-
менить годовые оценки ВВП ушед-
шего года (до переоценки данных 
2015 года ожидался спад на уровне 
0,5–0,6%). Но никакие изменения 
статистических показателей не из-
менят того факта, что перемещение 
военных грузов и войск, а тем более 
участие в вооруженных конфлик-
тах, с отменой системы аннексий и 
контрибуций уже не делают ни одну 
их страну-участника богаче.

Дмитрий Бутрин,  
Олег Сапожков
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С 1 января онлайн-продажи поли-
сов ОСАГО стали обязательными 
для страховщиков. Новогодние 
праздники не помешали автов-
ладельцам опробовать покуп-
ку электронного ОСАГО. На рын-
ке говорят о «лавинообразном» 
росте продаж — только за первую 
неделю было продано 16 тыс. 
 полисов. ЦБ сообщил о намере-
нии контролировать бесперебой-
ность электронных продаж и от-
вел на покупку полиса в сети 30 
минут — с тем чтобы пресечь зло-
употребления вроде длительного 
показа рекламы.

Российский союз страховщиков 
(РСА) сообщил о «лавинообразном» 
росте продаж е-ОСАГО — за первую 
неделю этого года было продано 
16 тыс. таких полисов. «За первую 
неделю января число заключенных 
договоров по сравнению с послед-
ней неделей декабря 2016 года вы-
росло в два раза, а в сравнении с 
первой неделей января прошлого 

года — в 15 раз»,— сообщил прези-
дент РСА Игорь Юргенс.

В среднем за неделю в бумажном 
и электронном виде заключается 
около 800 тыс. договоров ОСАГО. На 
момент написания заметки только 
в первый рабочий день — 9 января 
— было продано 4,3 тыс. е-полисов 
(см. график). Как говорится на сайте 
ЦБ, «купить полис можно на сайте 
страховой компании в интернете, 
не выходя из дома, при этом доступ 
к сайту страховой организации мо-

жет осуществляться через сайт РСА. 
Любые другие способы приобрете-
ния электронного полиса — через 
агентов и других посредников — 
незаконны».

Процедура покупки электрон-
ного полиса достаточно проста. По-
требуются те же документы, что и 
для приобретения полиса в офисе: 
паспорт, водительское удостовере-
ние, ПТС и диагностическая карта 
(для автомобилей старше трех лет). 
Для оформления электронного по-

лиса ОСАГО необходимо пройти ре-
гистрацию на сайте страховой ком-
пании и получить от нее логин и па-
роль для доступа в личный кабинет. 
Для покупки полиса ОСАГО после 
авторизации на официальном сайте 
страховщика необходимо заполнить 
заявление в электронной форме.

Страховая компания обязана пре-
доставить возможность оплаты е-по-
лиса банковской картой, дополни-
тельно страховщиком могут быть 
предложены иные способы оплаты. 
Электронный полис будет отправ-
лен на адрес электронной почты, 
указанный при регистрации на сай-
те. Автовладелец также по желанию 
может получить полис в привычном 
бумажном виде, при этом необходи-
мо будет оплатить услуги почтовой 
доставки. После покупки ОСАГО он-
лайн необходимо распечатать бланк 
полиса и возить с собой для предъяв-
ления сотрудникам полиции.

В ЦБ напоминают, что для сайтов 
страховщиков установлены ограни-

чения: суммарная длительность пе-
рерыва в работе не должна превы-
шать 30 минут в сутки. Плановые тех-
нические работы разрешены компа-
ниям не чаще одного раза в месяц в 
период с 22:00 до 08:00 по москов-
скому времени. Кроме того, после 
оформления заявления на страхо-
вание договор должен быть заклю-
чен в течение получаса. «Это позво-
лит пресечь такие злоупотребления, 
как, например, длительный показ 
рекламы во время покупки»,— гово-
рится в заявлении ЦБ, который поо-
бещал контролировать бесперебой-
ность онлайн-продаж. В РСА говорят, 
что им уже приходится работать с об-
ращениями граждан по поводу поку-
пок в интернете. Большая часть жа-
лоб касается сложности заполнения 
множества полей. Ранее эту работу 
выполнял за покупателя агент или 
сотрудник страховой компании, те-
перь же автовладельцам приходится 
делать это самостоятельно.

Татьяна Гришина

Купить за 30 минут
Автовладельцы осваивают онлайн-покупку ОСАГО
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Белый дом своим постановле-
нием упростил выдачу регионам 
субсидий на поддержку малого 
бизнеса. О том, как это нововве-
дение скажется на предпринима-
телях, об эффективности господ-
держки в целом и о том, почему 
микробизнес в России не торо-
пится становиться малым биз-
несом, ”Ъ“ рассказал президент 
«Опоры России» АЛЕКСАНДР 
 КАЛИНИН.

— Последние данные замера на-
строений предпринимателей, ко-
торый проводит «Опора», говорят 
о том, что падение индекса дело-
вой активности замедлилось. В 
2016 году у малого бизнеса дейст-
вительно прибавилось уверенно-
сти в будущем?
— Да, предприниматели чувствуют 
себя увереннее, хотя рентабельность 
многих бизнесов за год заметно упа-
ла из-за ощутимого снижения поку-
пательского спроса и роста себесто-
имости ведения бизнеса — в прош-
лом году существенно выросли за-
траты на комплектующие и зарпла-
ту, тарифы, налоги. 
— Главные проблемы предпри-
нимателей за последний год из-
менялись?
— Проблемы те же, градус остроты 
некоторых немного снизился. На 

первом месте — как и год, и два назад 
— доступ к рынкам сбыта, ведь если 
у тебя нет клиентов, то нет и бизне-
са. Далее — доступность финансиро-
вания, избыточный контроль и над-
зор, безопасность ведения бизнеса. 
Замыкает пятерку проблем дефицит 
квалифицированных кадров.
— На 2017 год финансирование 
госпрограммы поддержки малого 
бизнеса срезано на 60%, до 7,5 мл-
рд руб., изменена и сама госпро-
грамма. Сами чиновники гово-
рят, что без необходимых средств 
заявленные показатели могут 
быть не достигнуты, а поддержка 
МСП не будет эффективной.

— То, что финансирование было 
снижено, нас, конечно, не устраива-
ет. Впрочем, самая популярная ста-
тья расходов программы — компен-
сация процентных ставок — факти-
чески не уменьшена. 

После долгих дебатов в госпро-
грамме Минэкономики на 2017 год 
появился ряд нововведений. Был 
введен принцип соразмерности 
финансирования регионов исходя 
из их бюджетной обеспеченности. 
Раньше богатые регионы, такие, на-
пример, как Татарстан, Московская 
область, Москва, забирали большую 
часть денег. Сейчас все субъекты от-
ранжированы, и те, у кого очень тя-
жело с деньгами, смогут получать 
финансирование на уровне прош-
лого года. Успешные же регионы 
будут справляться своими силами. 
Я бы не сказал, что бюджет на под-
держку МСП на 2017 год резко сре-
зан. Помимо 7,5 млрд руб. по линии 
Минэкономики еще 13 млрд руб. 
выдается Корпорации МСП, 3 млрд 
— Фонду содействия инновациям. 
То есть в целом на поддержку МСП 
в 2017 году будет выделено более 
20 млрд руб.
— Заработавший в августе реестр 
МСП показал, что этот сектор — 
на 95% микробизнес, то есть пред-
приятия с выручкой до 120 млн 
руб. в год и численностью персо-

нала до 15 человек. «Опору» такая 
ситуация устраивает?
— Конечно, нам бы хотелось, что-
бы реально малого бизнеса было 
бы больше, но для этого нужны сти-
мулы. Мы давно говорим, что об-
щий режим налогообложения в ра-
зы увеличивает налоговую и адми-
нистративную нагрузку, повыша-
ет риски. Поэтому многие микро-
предприятия не хотят расти до ма-
лого или среднего бизнеса, уходить 
со специального налогового режи-
ма. Требуется дополнительная под-
держка среднему бизнесу: считаем, 
что необходимо в два раза поднять 
пороги по среднему бизнесу — чи-
сленность работников увеличить 
с 250 до 500 человек, а оборот — с 
2 млрд до 4 млрд руб. в год.

Реестр вскрыл и другую серьез-
ную проблему — слишком большую 
концентрацию МСП в крупных горо-
дах. При этом мы фиксируем законо-
мерную, но тревожную тенденцию 
к миграции малого бизнеса в более 
успешные регионы.
— В 2016 году так и не удалось до 
конца решить вопрос с самоза-
нятыми. Так и не был определен 
их статус — хотя и были введены 
налоговые каникулы для домра-
ботниц, нянь, сиделок и репети-
торов при условии, что они вста-
нут на учет в налоговые инспек-

ции. Насколько будет востребо-
вано нововведение?
— В прошлом году был сделан пер-
вый шаг в этом направлении. Мы 
просили, чтобы в окончательной 
версии законопроекта регионам бы-
ло дано право расширять перечень 
видов деятельности, но, к сожале-
нию, в итоге было сделано иначе. 
Мы понимаем, что этот закон будет 
нерабочим.
— То есть мало кто пойдет заяв-
лять о себе?
— Мы считаем, что будет менее ты-
сячи человек по всей стране. Но с че-
го-то эту сложную дискуссию начи-
нать надо.
— В прошлом году малый бизнес 
получил Стратегию до 2030 года, 
приоритетный проект. Не кажет-
ся ли вам, что цели, заявленные в 
этих документах, неамбициозны 
— чиновники нарисовали легко-
достижимые показатели?
— Стратегия достаточно широко об-
суждалась, в том числе и с нами, в це-
лом мы с ней согласны. Думаю, что 
документ с приходом нового минис-
тра еще будет правиться, в том числе 
с учетом мнения предпринимателей.

Интервью взяла  
Дарья Николаева

полная версия 
kommersant.ru/11862

«На первом месте в списке проблем — доступ к рынкам сбыта»
Президент «Опоры России» Александр Калинин о самочувствии малого бизнеса 
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Депутаты готовят фильтр  
для повышения качества 
законопроектов

Межфракционная рабочая группа депутатов завершит на 
этой неделе разработку очередных поправок к думскому 
регламенту, которые должны будут повысить качество за-
конопроектов, поступающих в нижнюю палату парламента. 

Речь идет, в частности, о том, чтобы при каждой думской 
фракции была создана специальная группа по мониторин-
гу законодательных инициатив, чтобы исключить появле-
ние популистских законопроектов, которые вносят в Госду-
му отдельные депутаты в обход фракционного руководства 
(см. ”Ъ“ от 28 декабря 2016 года). Не исключено также, что 
законопроекты региональных парламентов будут прохо-
дить экспертизу в совете законодателей (объединяет руко-
водство Совета федерации и Госдумы, а также спикеров 
региональных парламентов), прежде чем попасть на рас-
смотрение в Госдуму.

«Мы все уже обменялись предложениями, осталось 
только выработать совместный вариант»,— сообщил ”Ъ“ 
член рабочей группы от ЛДПР, глава думского комитета по 
федеративному устройству Алексей Диденко. «В комитет 
пока никаких предложений не поступило, но сегодня окон-

чательно станет известно, когда комитет их сможет пред-
ложить на рассмотрение палаты»,— пообещала ”Ъ“ глава 
думского комитета по регламенту Ольга Савастьянова 
(«Единая Россия»). Причем депутаты должны будут не толь-
ко поправить свой регламент, но и решить судьбу законо-
проекта «О порядке принятия федеральных конституцион-
ных законов и федеральных законов». Этот так называе-
мый закон о законе, в котором описаны все правила и про-
цедуры внесения законопроектов, их обсуждения и приня-
тия, внесен в 1997 году тогдашним президентом Борисом 
Ельциным. Как сообщал ”Ъ“, законопроект может быть от-
клонен. Разница между думским регламентом и «законом 
о законе» в том, что нарушение норм регламента не влечет 
за собой никаких правовых последствий ни для депутатов-
нарушителей, ни для законов, которые принимаются в на-
рушение регламентных норм. Виктор Хамраев

Регионам вредят аресты  
и суррогатный алкоголь
Приморский край, Хакасия и Иркутская область в декабре стали менее устойчивы

Приморский край и Хакасия, где высо-
копоставленные чиновники стали фигу-
рантами уголовных дел, просели в де-
кабрьском рейтинге социально-эконо-
мической устойчивости регионов, под-
готовленном фондом «Петербургская 
политика». По Иркутской области удари-
ло массовое отравление суррогатным 
алкоголем, повлекшее гибель людей. 
Глава фонда Михаил Виноградов отме-
чает, что анализ случившегося подме-
нило соревнование публичных лиц и ве-
домств за то, кто предложит в ответ наи-
более радикальную и яркую инициативу, 
это может обернуться разве что «пере-
делом рынков и сфер влияния».

В рейтинге фонда (публикуется с осени 
2012 года на ежемесячной основе) оцени-
вается уровень социально-политической 
устойчивости во всех субъектах РФ. В декабре 
в число регионов с высокой устойчивостью 
вошли Мордовия, Калужская, Пензенская, 
Ленинградская, Белгородская, Магаданская, 
Тюменская области, а также Татарстан, Яма-
ло-Ненецкий и Чукотский автономные окру-
га. Они набрали от 8 до 8,3 балла по десяти-
балльной шкале. В список субъектов со сла-
бой устойчивостью (меньше 5 баллов) вхо-
дят Карелия, Приморский, Забайкальский 
и Пермский края, Кабардино-Балкария, Ре-
спублика Коми, Дагестан, Северная Осетия, 
Ингушетия, Кировская, Калининградская, 
Брянская, Новосибирская и Иркутская обла-
сти, а также Бурятия.

Регионы в целом мало поменяли свой рей-
тинг за месяц — в рамках 0–0,2 балла. Но бы-
ли и исключения. Так, сразу на 0,4 балла упали 
Приморский край (4,5) и Хакасия (тем не ме-
нее она удержалась в числе регионов со сред-
ней устойчивостью — 6,4 балла). «Пока объек-
тами административных атак чаще становятся 
регионы с относительно слабым лоббистским 
потенциалом и политическим весом руково-
дителей. В декабре под удар попали Хакасия — 
был арестован глава администрации губерна-
тора Владимир Бызов — и Приморский край 
— фигурантами уголовных дел стали вице-
губернатор и ряд представителей ближайше-
го окружения губернатора»,— отмечает глава 
фонда «Петербургская политика» Михаил Ви-
ноградов. «Интересно, что еще несколько ме-
сяцев назад приморский глава Владимир Ми-
клушевский, наоборот, мог считать, что сило-
вой ресурс находится на его стороне — когда 
был арестован оппонировавший ему мэр Вла-
дивостока Игорь Пушкарев»,— добавляет он.

В целом в декабре наблюдался всплеск ин-
тереса федеральной власти к процессам в ре-
гионах, отмечается в докладе. Так, в ходе еже-
годной пресс-конференции президент Влади-
мир Путин «упомянул рекордно большое ко-
личество фамилий глав регионов (в основном 
недавних 

”
назначенцев“), предприняв по-

пытку рефлексии практики кадровых реше-
ний в отношении губернаторов», а внутрипо-
литический блок администрации президен-
та провел семинар с вице-губернаторами по 
внутренней политике. Кроме того, правитель-

ство «проанонсировало возможность перехо-
да от принципа «деньги к деньгам» к принци-
пу «деньги к потребностям», предполагающе-
му рост дотаций регионам с низкой бюджет-
ной обеспеченностью», говорится в докладе.

Одной из главных новостей из регионов 
в декабре стала массовая гибель жителей Ир-
кутска в результате отравления суррогатным 
алкоголем. Из-за этого Иркутская область по-
теряла 0,3 балла, снизив свой рейтинг до 4,5 
балла. Михаил Виноградов считает, что из-за 
федерального резонанса случившееся не бы-
ло толком проанализировано, вместо этого 
«развернулась конкуренция регулирующих 
и контролирующих органов, стремившихся 
предложить наиболее яркий и резонансный 
рецепт ответа на сложившуюся ситуацию». 
Эксперт указывает, что «радикальная номи-
нальная реакция вместо содержательного от-
вета» на происшедшее является типичной для 
России — «будь то дело 

”
Хромой лошади“ или 

гибель детей в летнем лагере в Карелии». «Это 
происходит несмотря на то, что игнорирую-
щий локальную природу негативных собы-
тий стереотип 

”
все проблемы начинаются с 

самого верха“ объективно невыигрышен для 
федеральной власти и к тому же часто не со-
ответствует реальному положению вещей,— 
отмечает Михаил Виноградов.— Анализ под-
меняется сугубо реактивными шагами, кото-
рые в реалиях переходной экономики неиз-
бежно оборачиваются в основном переделом 
рынков и сфер влияния».

Таисия Бекбулатова

У «Ярсов» тормозит завод
Разработчик подвижных грунтовых комплексов 
столкнулся с проблемами при их производстве

Как стало известно ”Ъ“, Московский ин-
ститут теплотехники (МИТ)  столкнулся 
с проблемами при исполнении гособо-
ронзаказа в части поставок подвижных 
стратегических ракетных комплексов 
«Ярс». Из-за тяжелой экономической 
 ситуации и проблем с кредиторами По-
дольский электромеханический завод 
не может своевременно поставить обо-
рудование для гидравлических систем 
пусковых установок «Ярса». Руководство 
института обратилось к госкорпорации 
«Ростех» с просьбой развернуть дубли-
рующее производство на Ковровском 
электромеханическом заводе. На это, 
как признают в МИТе, потребуется при-
мерно полтора года.

Об основных проблемах Подольского 
электромеханического завода (ПЭМЗ) и гря-
дущих негативных последствиях говорится 
в письме главы Московского института те-
плотехники (МИТ) Сергея Никулина на имя 
первого заместителя гендиректора госкор-
порации «Ростех» Владимира Артякова. Го-
сподин Никулин пишет, что в соответствии 
с контрактом от 29 сентября 2011 года МИТ 
организует изготовление и поставку Мино-
бороны РФ «агрегатов У175М1» (автоном-
ные пусковые установки подвижного грун-
тового ракетного комплекса «Ярс»). Состав-
ной частью этих агрегатов является гидрав-
лическая система, она поставляется Цент-
ральным научно-исследовательским инсти-
тутом автоматики и гидравлики (ЦНИИ АГ), 
а его соисполнителем по поставкам оборудо-
вания для этой гидравлической системы яв-
ляется ПЭМЗ.

«Предприятие свои обязательства по кон-
трактам с ЦНИИ АГ не выполняет, находит-
ся в предбанкротном состоянии»,— пишет 
господин Никулин. Он уточняет, что ПЭМЗ 
проавансирован на 80% от объема поставок 
2017 года, но закупка комплектующих во-
время проведена не была, а поставка обо-
рудования не проводится с июня 2016 года: 
«Это поставило под угрозу срыва выполне-
ние заданий государственного оборонного 
заказа». Для решения этой проблемы МИТ 
поставил вопрос о создании дублирующе-
го производства на Ковровском электроме-
ханическом заводе (КЭМЗ; входит в компа-
нию «Высокоточные комплексы», принад-
лежащую «Ростеху»). Но это, по словам Сер-
гея Никулина, потребует подготовки произ-
водства в течение полутора лет. «Прошу вас 
оказать содействие в восстановлении про-
изводства на Подольском электромеханиче-
ском заводе и подготовке производства обо-
рудования для гидравлической системы аг-
регата У175М1 на Ковровском электромеха-
ническом заводе»,— резюмирует он.

В 2016 году, по словам командующего ра-
кетными войсками стратегического назна-

чения Сергея Каракаева, РВСН получили 23 
ракеты (с учетом ракет шахтного базирова-
ния, установленных в Козельске). Подвиж-
ные грунтовые комплексы «Ярс» получили 
полки Йошкар-Олинской, Иркутской, Ново-
сибирской и Тагильской дивизий, а в этом 
году перевооружение будет продолжено в 
Йошкар-Олинском, Новосибирском и Ир-
кутском соединениях РВСН (всего, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, в 2017 году войска рассчитывают 

получить не менее 20 ракет).
Связаться с Сергеем Никулиным 

”
Ъ“ вче-

ра не удалось, в «Ростехе» от официальных 
комментариев отказались. Однако несколь-
ко отраслевых источников 

”
Ъ“ сообщили, 

что руководство госкорпорации с письмом 
ознакомилось. Ситуация с ПЭМЗ крайне 
сложная, утверждают они: «Ростех» владе-
ет лишь 20,5% акций завода (основным ак-
ционером ПЭМЗ является депутат Госдумы 
Умахан Умаханов), а все имущество и дого-
воры еще в нулевых было переведено на до-
чернюю компанию ПЭМЗ — «ПЭМЗ-Спец-
маш». Она обременена долгами: напри-
мер, перед Сбербанком сумма задолженно-
сти достигает 1,388 млрд руб. (эти средства, 
по данным 

”
Ъ“, были нужны для реализа-

ции контрактов). «Поскольку на предприя-
тии введена процедура наблюдения, банк 
обязан принимать меры по включению сво-
их требований в реестр кредиторов,— зая-
вил 

”
Ъ“ вице-президент, директор департа-

мента по работе с проблемными активами 
Сбербанка Максим Дегтярев.— Одновре-
менно по данной задолженности банк ини-
циировал процедуру взыскания в отноше-
нии иных активов этой группы компаний, 
не связанных с ОПК». Он добавил, что дру-
гие коммерческие активы группы (акцио-
нером которых является Умахан Умаханов), 
в отличие от оборонного завода, банк готов 
банкротить сам. Напомним, что ранее Сбер-
банк потребовал от ЗАО «Жуковка*****» — 
владельца торгового центра «Лабиринт» на 
Рублево-Успенском шоссе — погасить долг 
в размере 1,3 млрд руб. Сбербанк, как со-
общал ранее 

”
Ъ“, пытается в суде признать 

банкротом заемщика, который может быть 
связан с семьей Умахана Умаханова (см. 

”
Ъ“ 

от 19 декабря 2016 года).
Источники 

”
Ъ“, близкие к госкорпора-

ции, утверждают, что КЭМЗ готов взять на 
себя обязательства по производству обору-
дования для гидравлических систем, од-
нако для этого потребуется внести измене-
ния в контракт, поскольку исполнителем 
оборонзаказа в этой части является «ПЭМЗ-
Спецмаш». «Дождемся решения судебных 
инстанций, а после будем думать, как ис-
править ситуацию, без 

”
Ярсов“ вооружен-

ные силы не останутся»,— добавил топ-ме-
неджер одного из отраслевых предприятий.

Иван Сафронов

Аппаратчики на вход
Думские кадры укрепляют администрацию президента  
и Службу внешней разведки

Как стало известно ”Ъ“, работавшие 
с нынешним главой Службы внешней 
разведки (СВР) Сергеем Нарышкиным 
в Госдуме шестого созыва  сотрудники 
аппарата получили новые назначения. 
Его спичрайтер Антон Баев стал зам-
начальника референтуры президента. 
Экс-глава секретариата бывшего спи-
кера нижней палаты Вячеслав Морга-
чев в скором времени должен возгла-
вить секретариат господина Нарышки-
на в СВР. 

Как рассказал источник 
”
Ъ“ в Госдуме, 

бывший замначальника управления Гос-
думы по связям с общественностью и взаи-
модействию со СМИ, бывший спичрайтер 
председателя шестого созыва, Антон Баев 
перешел на работу в администрацию пре-
зидента (АП). С ноября 2016 года он занима-
ет должность замначальника референтуры 
президента. Управление участвует в подго-
товке ежегодных посланий президента Фе-
деральному собранию и иных программ-
ных документов главы государства. 

После думских выборов 18 сентября 
2016 года на Охотном Ряду сменился спи-
кер. Сергей Нарышкин, несмотря на победу 
в одномандатном округе, был назначен гла-
вой Службы внешней разведки. Спикером 

палаты седьмого созыва избрали бывшего 
первого замглавы АП Вячеслава Володина. 

Господин Баев в Госдуме работал давно: 
в 2004 году он перешел на Охотный Ряд из 
управления информации, региональных и 
общественных связей МВД. В декабре 2003 
года избрался депутатом, а впоследствии 
стал спикером четвертого созыва руково-
дивший МВД с 2001 по 2003 год Борис Грыз-
лов. У господина Баева, в отличие от мно-
гих сотрудников аппарата Госдумы, кон-
тракт был не срочный и периодом полно-
мочий спикера не ограничивался. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в Госдуме говорит, что Антону Баеву 

от команды господина Володина поступали 
предложения продолжить работу на Охот-
ном Ряду, но условия были неопределен-
ными: стать главным райтером или одним 
из группы. Одновременно господину Бае-
ву было сделано предложение из АП с кон-
кретной должностью и функционалом, от-
мечает источник 

”
Ъ“. У нового председателя 

Госдумы только формируется группа спич-
райтеров (будет работать либо в секретари-
ате спикера, либо в управлении по связям 
с общественностью и взаимодействию со 
СМИ). Основным спичрайтером Вячеслава 
Володина в последние годы можно назвать 
главу ИСЭПИ, советника спикера на обще-

ственных началах Дмитрия Бадовского, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ в нижней палате.

В ближайшее время перейти с Охотно-
го Ряда в СВР должен бывший руководитель 
секретариата Сергея Нарышкина Вячеслав 
Моргачев. В Госдуме нового созыва госпо-
дин Моргачев занимает должность советни-
ка спикера Вячеслава Володина на общест-
венных началах, должность главы секрета-
риата он освободил для пришедшего в Гос-
думу вслед за господином Володиным из АП 
Вадима Маршалко. Сейчас господин Морга-
чев проходит необходимые проверки в СВР. 
До перехода в Госдуму он в 2004 году работал 
в центральном аппарате МВД. 

Еще в ноябре 2016 года телеканал «Дождь» 
сообщал, что руководитель аппарата Госду-
мы шестого созыва Джахан Поллыева перей-
дет на работу в Объединенную судострои-
тельную корпорацию, где будет отвечать за 
внешние связи. Аппарат Госдумы возглави-
ла экс-глава управления президента по вну-
тренней политике Татьяна Воронова. 

Софья Самохина, Максим Иванов

Контролерам обещают защиту
Госдума поработает над поправками  
к закону об общественном контроле

Комитет Госдумы по развитию граждан-
ского общества по поручению «Единой 
России» подготовит в весеннюю  сессию 
поправки к закону «Об основах общест-
венного контроля в РФ». Депутаты наме-
рены расширить круг участников контр-
оля и усилить защиту  контролеров. 
Эксперты предлагают внести поправ-
ки в Уголовный кодекс (УК) и Кодекс об 
административных правонарушениях 
( КоАП) об ответственности за воспре-
пятствование деятельности контроле-
ров, а также распространить обществен-
ный контроль на судебные и правоохра-
нительные органы.

Думский комитет по развитию граждан-
ского общества проанализирует правопри-
менение закона об общественном контр-
оле и подготовит поправки к нему. Как рас-
сказала 

”
Ъ“ замглавы комитета Наталья 

Костенко, такое поручение комитету дала 
фракция «Единая Россия». Пока члены ко-
митета вместе с экспертами «изучают за-
кон, чтобы определить, какие к нему есть 
вопросы». «Закон работает два года, и уже 
можно понять, почему не все его новел-
лы заработали, и сформулировать поправ-
ки для того, чтобы сделать его работу эф-
фективной»,— говорит она. Госпожа Кос-
тенко считает, что депутаты должны под-
умать об обеспечении дополнительной за-
щиты контролеров — есть случаи, когда да-
же членов «Народного фронта» (ОНФ) не до-
пускают в организации, пытаются завести 
на них уголовные дела. Также, по ее мне-
нию, надо проработать «предложения об-
щественников о расширении круга участ-
ников контроля». «Есть несколько вариан-
тов интеграции в него некоммерческих об-
щественных организаций, ОНФ,— сказа-
ла 

”
Ъ“ депутат, добавив, что депутаты под-

умают и о повышении эффективности ме-
ханизмов закона.— Часто звучат жалобы 
на преграды в местах принудительного 
содержания общественным наблюдатель-
ным комиссиям, которым запрещается ве-
сти съемку». Поправки депутаты обсудят с 
субъектами общественного контроля — Об-
щественной палатой (ОП), общественными 
советами при ведомствах, регионами. Пер-
вые итоги работы будут представлены в на-
чале февраля.

Напомним, в начале декабря вопросу об 
общественном контроле было посвящено 
заседание совета по взаимодействию с ин-
ститутами гражданского общества Сове-
та федерации. Спикер СФ Валентина Мат-
виенко заявила тогда, что закон «работает 

не в полном объеме», и предложила пред-
усмотреть в документе санкции для долж-
ностных лиц за его нарушение (см. 

”
Ъ“ от 

6 декабря 2016 года). Члены президент-
ского совета по правам человека (СПЧ) на 
этом заседании и позже на встрече с пре-
зидентом жаловались на преграды, чини-
мые ОНК. В конце года СПЧ представил де-
путатам Госдумы поправки, подготовлен-
ные совместно с ОП, предлагающие предо-
ставить право проводить проверки гражда-
нам РФ и их объединениям, консультатив-
ным органам при президенте и правитель-
стве, Федеральном собрании, судебных ор-
ганах и прокуратуре, ОНК, инспекциям и 
группам общественного контроля. Сейчас 
такое право имеют только федеральная и 
региональные ОП и общественные советы 
при министерствах и ведомствах (см. 

”
Ъ“ 

от 23 декабря). Контроль в сфере экологии, 
обеспечения обороны и безопасности госу-
дарства, контроль за деятельностью МВД, 
прокуратуры и судов, ФСИН и содержани-
ем в социальных учреждениях детей-си-
рот, престарелых и инвалидов выведены 
из сферы общественного контроля.

СПЧ и ОП готовы работать с депутата-
ми Госдумы над поправками к закону. Гла-
ва СПЧ Михаил Федотов считает, что «нор-
му закона об ответственности за воспре-
пятствование чиновников общественному 
контролю надо наполнить содержанием». 
«В УК и КоАП должны быть соответствую-
щие статьи: за воспрепятствование общест-
венной деятельности контролеров — ответ-
ственность в КОАП, за злостное воспрепят-
ствование — в УК»,— пояснил он 

”
Ъ“. Член 

комиссии ОП по общественному контролю 
Вячеслав Гриб считает расширение субъек-
тов контроля «логичным»: «По Конститу-
ции гражданин имеет право управлять го-
сударством, а контролировать его — нет». 
По его мнению, следует «предусмотреть 
также ответственность чиновников за кон-
фликт интересов и самих контролеров, что-
бы они не использовали свои права в ком-
мерческих целях». Господин Гриб надеется, 
что Госдуме удастся ввести под действие об-
щественного контроля «судебные власти, 
правоохранительные органы, соцучрежде-
ния, детские дома». «Все самое главное, на 
что больше всего жалуются граждане, вы-
пало из сферы общественного контроля. 
Но если не будет контроля за социальной 
сферой, судебными и правоохранитель-
ными органами, то закон теряет смысл»,— 
сказал он 

”
Ъ“.

Наталья Городецкая

Бывшие подчиненные Сергея Нарыш-
кина нашли, где продолжить службу  
после ухода из думского аппарата   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Вчера министр внутренних дел 
России Владимир Колокольцев 
официально представил подчи-
ненным своего нового заместите-
ля, начальника следственного де-
партамента МВД генерал-майора 
юстиции Александра Романова. 
До этого назначения должность 
главы следственного департа-
мента была вакантной около ме-
сяца. Предшественник господи-
на Романова генерал-полковник 
юстиции Александр Савенков по-
дал рапорт об отставке после 
критики президента Владимира 
Путина, высказавшего свое недо-
вольство тем, что среди высоко-
поставленных чиновников стало 
модным совмещать свои служеб-
ные обязанности с членством в 
Российской академии наук (РАН). 
Господин Савенков как раз явля-
ется членом-корреспондентом 
академии.

Указ президента №723 о назначе-
нии Александра Романова заместите-
лем министра внутренних дел РФ — 
начальником следственного департа-
мента МВД был подписан еще 28 де-
кабря 2016 года, но в связи с новогод-
ними праздниками процедура пред-
ставления генерал-майора коллегам 
была отложена почти на две недели.

Во время представления нового 
замминистра личному составу след-
ственного департамента генерал по-
лиции РФ Владимир Колокольцев от-
метил, что Александр Романов «до-
сконально знает работу следствен-
ных подразделений, обладает боль-
шим стажем работы и высоким про-
фессиональным уровнем, хорошими 
моральными качествами». Министр 
выразил уверенность, что професси-
ональный опыт поможет генералу Ро-
манову в работе на новой должности.

50-летний генерал-майор Романов 
действительно обладает солидным 
опытом, причем не только службы 
в органах внутренних дел. С 1989 го-
да после окончания Ленинградской 
специальной школы милиции он ра-
ботал следователем в ГУВД Санкт-Пе-

тербурга и Ленинградской области. В 
1996 году окончил Санкт-Петербург-
ский юридический институт МВД РФ 
по специальности «юриспруденция». 
В 2003 году был назначен заместите-
лем начальника Главного следствен-
ного управления регионального ГУ-
ВД. А уже спустя три года он стал руко-
водителем ГСУ. Звание генерал-майо-
ра господин Романов получил в 2008 
году. В 2011–м, одним из первых в Пе-
тербурге пройдя в рамках реформы 
МВД переаттестацию, он перебрался 
в Москву — на должность заместите-
ля начальника следственного депар-
тамента МВД России. Впрочем, его 
первый столичный вояж был недол-
гим — уже через год Романов вернул-
ся в Петербург. По неофициальным 
данным, возвращение на родину бы-
ло связано с кадровыми перестанов-
ками в руководстве ведомства, выз-
ванными назначением нового руко-
водителя МВД Владимира Колоколь-
цева. Вернувшись из столицы, гене-
рал-майор был назначен на долж-
ность начальника следственной ча-
сти Главного управления МВД по Се-
веро–Западному федеральному окру-
гу. Как рассказывали 

”
Ъ“ экс-сотруд-

ники этого полицейского подразде-
ления, у Александра Романова сразу 
не сложились отношения с его непо-
средственным начальником — руко-
водителем ГУ МВД по СЗФО генерал-
майором полиции Виталием Быко-
вым. Однако это обстоятельство в ито-
ге, как ни странно, сыграло в карьере 
господина Романова положительную 
роль. После того как указом президен-
та окружное управление были рас-
формировано, генерал Романов ока-
зался чуть ли не единственным высо-
копоставленным сотрудником этого 
подразделения, который не получил 
огромную «выходную» премию. В ре-
зультате его коллеги стали фигуран-
тами скандального уголовного дела о 
«золотых парашютах», а Александр Ро-
манов переместился в кресло главно-
го федерального инспектора по Кали-
нинградской области аппарата пол-
номочного представителя президен-

та России в Северо-Западном феде-
ральном округе. В этой должности он 
проработал около года.

Новому карьерному повышению 
господина Романова способствовали 
нетривиальные обстоятельства. В но-
ябре 2016 года президент Владимир 
Путин на заседании Совета по науке 
и образованию устроил руководству 
РАН разнос: президент спросил, по-
чему, вопреки его запрету, в ряды ака-
демиков было принято несколько чи-
новников, и пообещал предоставить 
последним «возможность занимать-
ся наукой» вместо «рутинных адми-
нистративных обязанностей». Среди 
тех, кого имел в виду глава государст-
ва, был и член-корреспондент РАН с 
месячным стажем 55-летний гене-
рал-полковник юстиции Александр 
Савенков, возглавлявший следствен-
ный департамент МВД РФ. В акаде-
мию господин Савенков попал, как 
говорится на сайте РАН, за научные 
достижения в области права, в том 
числе в кредитно-финансовой систе-
ме и в области борьбы с коррупцией. 
Генерал Савенков не стал дожидаться 
оргвыводов и в ноябре 2016 года на-
писал рапорт об увольнении по соб-
ственному желанию.

Спустя месяц члену-корреспон-
денту РАН нашли замену — его кре-
сло занял генерал-майор юстиции 
Александр Романов. Как заявил ми-
нистр внутренних дел Владимир Ко-
локольцев, он надеется, что новый 
глава следственного департамента 
сумеет «мобилизовать весь личный 
состав на выполнение стоящих пе-
ред ним задач, главная из которых 
— соблюдение законности и право-
порядка, обеспечение прав и закон-
ных интересов граждан».

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

Членкору РАН  
нашли замену
Следственный департамент МВД  
возглавил Александр Романов

С 1 января этого года в Следст-
венном комитете РФ и Генпроку-
ратуре России появились свои во-
инские формирования, которые 
занимаются расследованием и 
надзором за ним соответственно. 
При этом были расширены права 
руководителей обоих ведомств.

1 января начал действовать приня-
тый еще в 2014 году федеральный за-
кон №145, в соответствии с которым 
следственные органы Главного воен-
ного следственного управления (ГВ-
СУ) СКР и надзорные органы Главной 
военной прокуратуры (ГВП) будут фи-
нансироваться из бюджетов Следст-
венного комитета и Генпрокуратуры 
соответственно. До сих пор они полу-
чали средства из Минобороны, ФСБ, 
ФСО и Росгвардии, в отношении со-
трудников которых проводили рас-
следования, за которыми осуществ-
ляли надзор и в которых проводили 
проверки. Подобная ситуация поро-
ждала немало проблем, в том числе 
юридического характера, так как во-
енные следствие и прокуроры оказы-
вались пусть и в формальной, но все-
таки зависимости от тех органов, ко-
торыми они занимались.

Теперь СКР и Генпрокуратура по-
лучили самостоятельное финансо-
вое обеспечение из бюджетов «под-
следственных» и поднадзорных ве-
домств. Вместе с деньгами следова-
телям и прокурорам достались за-
нимаемые ими помещения и транс-
порт, которые ранее были закрепле-
ны за другими структурами. Однов-
ременно были решены и некоторые 
кадровые проблемы. Как объяснил 

”
Ъ“ источник в ГВП, если раньше во-

просы с присвоением очередных 
званий приходилось решать через 
те же поднадзорные ведомства, пре-
жде всего Минобороны, то теперь 
это отнесено к компетенции глав-
ного военного и генерального про-
куроров. Так, например, Юрий Чай-
ка по представлению главного воен-
ного прокурора Сергея Фридинско-
го сейчас может присваивать зва-
ния вплоть до полковника юстиции 
(генеральские звания присваивают-
ся указами президента) и, соответ-
ственно, назначать кандидатов на 
вакантные военные прокурорские 
должности, заключать, а также про-
длевать контракты с сотрудниками 
первого военизированного форми-

рования внутри надзорного ведом-
ства. Аналогичные функции поя-
вились и у руководителя ГВСУ СКР 
Александра Сорочкина.

Отметим, что осенью прошлого 
года, за пару месяцев до вступления 
в силу 145-го закона, появились слу-
хи о том, что в ходе реформы ГВП мо-
жет быть преобразована в спецуправ-
ление в составе гражданского над-
зорного ведомства. Тем более что до 
создания военной прокуратуры ее 
функции выполняло главное управ-
ление по надзору за исполнением за-
конов в вооруженных силах РФ. При 
этом руководитель главка, как сейчас 
Сергей Фридинский, одновременно 
являлся заместителем генпрокурора.

Вчера в ГВП 
”
Ъ“ сообщили, что во-

енная прокуратура после измене-
ния финансирования осталась в сво-
ем прежнем виде. По данным собе-
седника 

”
Ъ“, не произошло никаких 

изменений в самой структуре и ка-
дровом составе надзорного ведомст-
ва, сотрудники которого, как и сле-
дователи ГВСУ СКР, без переаттеста-
ций сохранили свои воинские зва-
ния и военную форму.

Николай Сергеев

Следствие и надзор стали военными
Выйдя из финансирования вооруженных сил

Выходец из Санкт-Петербурга 
Александр Романов возглавил 
в МВД следственный депар-
тамент, в котором ранее уже 
успел недолго поработать 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Вчера в Санкт-Петербурге на-
чался судебный процесс против 
преподавателя йоги Дмитрия 
Угая, которого обвиняют в неза-
конном миссионерстве. Петер-
бургская полиция утверждает, 
что в октябре 2016 года господин 
Угай пытался обратить в кришна-
изм посетителей фестиваля «Ве-
далайф», сам он объясняет, что 
всего лишь прочитал научную 
лекцию о йоге. Эксперты назы-
вают обвинения необоснованны-
ми и предупреждают, что из-за 
принятых в прошлом году «по-
правок Яровой» количество та-
ких судебных процессов будет 
увеличиваться.

Процесс о миссионерстве прохо-
дит в мировом суде участка №207 
Санкт-Петербурга. Как рассказал 
Дмитрий Угай, 22 октября он по 
просьбе организаторов фестиваля 
«Ведалайф» прочитал лекцию о йо-
ге и ее философии. Господин Угай 
подчеркнул, что лекция носила 
светский характер и была основана 
на академических источниках, ко-
торые изучают на факультетах вос-
токоведения. По его словам, он не 
упоминал никаких религиозных 
организаций и не призывал слуша-
телей принять участие в каких-ли-
бо обрядах. Тем не менее его лек-
ция была прервана сотрудниками 
полиции. Участковый уполномо-
ченный 76-го отдела полиции Ар-
сен Магомедов усмотрел в лекции 
административное правонаруше-
ние по ч. 4 ст. 5.26 КоАП РФ («Осу-
ществление миссионерской дея-
тельности с нарушением требова-
ний законодательства»). Он ука-
зал в протоколе, что господин Угай 
якобы выступал как представитель 
культурного центра кришнаитов 
«Шри Чайтанья Сарасват Матх» и 
«публично распространял инфор-
мацию о вероучении 

”
вайшнавиз-

ма“». По мнению участкового, лек-
тор пытался «вовлечь граждан в со-
став участников религиозного объ-
единения». При этом в протоколе 
указано, что о грядущей лекции по-
лицию предупредил житель Петер-
бурга Наиль Насибулин, который, 
однако, сам ее не посетил.

Вчера заседание было перенесе-
но, так как выяснилось, что прото-
кол об административном правона-
рушении был составлен не в день 
задержания 22 октября, а лишь 14 

декабря. При этом господин Угай за-
явил, что не видел этого документа 
и не ставил под ним своей подписи. 
Суд принял решение вызвать сви-
детелей и автора протокола участ-
кового Арсена Магомедова. Сам 
Дмитрий Угай, поддержать которо-
го пришло множество любителей 
йоги, заявил 

”
Ъ“, что его возмож-

ное осуждение «может открыть путь 
к преследованию поклонников йо-
ги или людей, изучающих индий-
скую философию». «Меня беспо-
коит наступление на гражданские 
свободы, на свободу вероисповеда-
ния»,— высказал свои опасения го-
сподин Угай.

Напомним, что статья КоАП, в 
нарушении которой обвиняют пре-
подавателя йоги, появилась в ию-
не 2016 года. Тогда Госдума приня-
ла поправки Ирины Яровой, огра-
ничивающие миссионерскую дея-
тельность. Эти поправки, как сооб-
щал 

”
Ъ“, публично критиковали ре-

лигиозные организации, в том чи-
сле и представители традиционных 
конфессий.

«Правоохранительные органы 
используют закон о свободе совес-
ти, как это ни странно само по се-
бе звучит, против любых прояв-
лений религиозности,— счита-
ет руководитель Центра по изуче-
нию проблем религии и общества  
института Европы РАН Роман Лун-
кин.— Такое применение 

”
попра-

вок Яровой“ о контроле мисси-
онерства стало основным поли- 
тическим трендом. А любая лек- 
ция о йоге или брошюра от проте-

стантского пастора становятся по-
водом для штрафов».

«Такие необоснованные обви-
нения — неизбежное следствие 

”
закона Яровой“ и записанного в 

них определения миссионерской 
деятельности,— уверен директор 
информационно-аналитического 
центра 

”
Сова“ Александр Верхов-

ский.— Из закона следует, что ни-
зовой полицейский состав должен 
на месте решать, что делает чело-
век: просто беседует с гражданами 
или вовлекает в религиозную орга-
низацию. И как участковый решит 
— бог весть. Особенно если у него 
самого есть религиозные предубе-
ждения». «Правоприменительная 
практика вряд ли изменится, так 
что закон нужно изменить, а луч-
ше — отменить совсем»,— считает 
Александр Верховский.

На вопрос 
”
Ъ“ о том, когда и ка-

ким образом петербургские поли-
цейские успели изучить различ-
ные религии и учения, глава пресс-
службы регионального ГУ МВД РФ 
Вячеслав Степченко заявил, что его 
коллеги «действуют в рамках пол-
номочий, отведенных им законом».

Александр Черных,  
Павел Коробов;  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Асана миссионера
Преподавателя йоги судят за «незаконную проповедь»

Обвиненный в миссионерстве 
Дмитрий Угай утверждает, 
что его лекция о йоге носила 
научный характер и опиралась 
на академические источники 
ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА
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Сегодня вступают в силу утвержденные Мин-
природы новые правила заготовки древеси-
ны, которые, по мнению экологов, способ-
ны нанести серьезный ущерб российскому 
лесному хозяйству. Протесты зеленых вы-
зывает, в частности, пункт, разрешающий 
массовое освоение кедровых лесов, а также 
отсутствие в документе ограничений выруб-
ки деревьев в местах обитания краснокниж-
ных животных. Представители бизнеса также 
опасаются, что новые стандарты могут при-
вести к масштабным вырубкам. В Минприро-
ды обвинения отвергают.

10 января вступает в силу приказ Минприро-
ды «Об утверждении Правил заготовки древесины 
и особенностей заготовки древесины в лесничест-
вах, лесопарках, указанных в статье 23 Лесного ко-
декса РФ». Документ, по словам разработчиков, ак-
туализирован в соответствии с ранее принятыми 
нормами лесного законодательства.

Главное новшество: правила увеличивают допу-
стимую долю кедра в составе лесных насаждений, 
которые позволено рубить для заготовки древеси-
ны. «Коммерческие рубки допускаются, если в со-
ставе насаждений более 44% кедра, раньше эта гра-
ница была установлена на уровне 25%,— рассказал 

”
Ъ“ руководитель программы 

”
Гринпис России“ 

по особо охраняемым природным территориям 
Михаил Крейндлин.— Таким образом, в полтора 
раза увеличивается вовлеченность кедровых ле-
сов в коммерческие рубки, причем это самые цен-
ные — смешанные леса». «Кедр — дерево жизни 
для жителей Алтая, Сибири. Насаждения, которые 
сберегались десятилетиями, будут открыты для 
рубки. Это спровоцировано тем, что запасы древе-
сины исчерпаны — лесопромышленники ищут пу-
ти выхода из этой ситуации»,— отмечает директор 
лесной программы Всемирного фонда дикой при-
роды (WWF) Николай Шматков. Господин Крейн-
длин добавил, что жители Алтая и Сибири «актив-
но протестовали даже против санитарных рубок, 
а теперь разрешают рубить почти все кедровые ле-
са». По словам экологов, это неизбежно приведет 
к значительному ущербу биологического разноо-
бразия таежных лесов.

«Документ может дать карт-бланш на еще бо-
лее масштабную незаконную заготовку лесов, мас-
совую вырубку и экспорт древесины»,— говорит 
пресс-секретарь Архангельского ЦБК Милена Ава-
да. Михаил Крейндлин также отмечает заинтересо-
ванность лесоэкспортеров в новых правилах. «Та-

ким образом, благо для развития отдельных катего-
рий бизнеса может обернуться еще более масштаб-
ной вырубкой и нехваткой лесосырья, например, 
для крупных компаний, работающих строго в рам-
ках законодательства»,— добавила госпожа Авада. 
Она считает, что такая ситуация вызвана отсутст-
вием достоверных данных об инвентаризации ле-
сов. Претензии к Рослесхозу по сокрытию данных 
ранее неоднократно высказывали представители 
Генпрокуратуры, а также ученые и экологи (см. 

”
Ъ“ 

от 19 декабря).
Разработчики уверяют: новые нормы «не угро-

жают устойчивости кедровых формаций и направ-
лены на предупреждение очагов возникновения 
вредных организмов в насаждениях». В Минприро-
ды отмечают, что в Томской и Иркутской областях 
зарегистрированы вспышки заболевания сибир-
ским шелкопрядом. В природоохранном ведом-
стве также заявили 

”
Ъ“, что в целях ужесточения 

контроля за заготовкой и оборотом кедра уже раз-

работан проект федерального закона, в соответст-
вии с которым кедр будет подлежать обязательной 
маркировке до его вывоза из лесов: «В настоящее 
время законопроект проходит процедуру межве-
домственного согласования с заинтересованными 
федеральными органами исполнительной власти».

Также экологи обращают внимание, что новые 
правила заготовки древесины обеспечивают сохра-
нение только деревьев, кустарников и лиан, зане-
сенных в Красную книгу России. «Если раньше бы-
ло прописано сохранение среды обитания красно-
книжных животных, то сейчас в документе этого 
нет, что противоречит федеральным законам 

”
Об 

охране окружающей среды“ и 
”
О животном мире“, 

так как грозит биоразнообразию»,— заявил Миха-
ил Крейндлин.

В Минприроды исключение нормы объясняют 
тем, что это не предмет регулирования документа 
такого рода. «Сохранение краснокнижных видов 
животных регулируется Уголовным и Админист-
ративным кодексами, обязательными к исполне-
нию»,— сообщил 

”
Ъ“ пресс-секретарь Минприро-

ды Николай Гудков.
Ольга Никитина

Кедровые огрехи
Зеленые критикуют новые правила заготовки древесины

Минтранс по поручению вице-
премьера Аркадия Дворковича 
подготовит поправки к КоАП, уже-
сточающие наказание для вла-
дельцев грузовиков за неоплату 
проезда в рамках системы «Пла-
тон». Планируется, в частности, 
ввести правило, согласно которо-
му собственник большегруза бу-
дет получать столько штрафных 
«писем счастья», сколько по до-
роге грузовику встретится камер. 
В профильном комитете Госду-
мы заявили, что документ не под-
держат.

Как стало известно 
”
Ъ“, вице-пре-

мьер Аркадий Дворкович по итогам 
совещания в правительстве РФ пору-
чил Минтрансу готовить проект по-
правок к КоАП, связанный с функ-
ционированием системы «Платон». 
Речь идет о двух нововведениях. На-
помним, сегодня штраф за неоплату 
проезда по федеральной дороге со-
ставляет 5 тыс. руб. (10 тыс. руб.— при 
повторном нарушении в течение го-
да). При этом в действующей редак-
ции ст. 12.21.3 КоАП оговорено, что 
владелец грузовика получает не бо-
лее одного штрафа в сутки при фикса-
ции нарушения автоматической ка-
мерой. Это правило планируется от-
менить. Второе нововведение касает-
ся 50-процентной скидки при опла-
те штрафа в 20-дневный срок (дейст-
вует с 1 января 2016 года) — она не бу-
дет действовать, в случае если неопла-
ту проезда в рамках «Платона» зафик-
сировал инспектор Ространснадзора, 
а не камера.

По данным оператора «Платона» 
компании РТИТС, сегодня на феде-
ральных дорогах работают 194 ста-
ционарных рамки контроля опла-
ты проезда (оборудованы камерами), 
к июлю их количество будет увеличе-
но до 481. Приборы установлены в ре-
гионах с наиболее развитой сетью фе-
деральных дорог: в Подмосковье ра-
ботают 32 рамки, в Ленинградской 
области — 23, в Псковской — 13, в Ка-
лининградской — 8. Кроме того, для 
контроля оплаты проезда по трассам 
ежедневно курсируют 100 автомоби-
лей с мобильными камерами. Штра-
фы за неоплату выписывает ГИБДД, 
Минтранс планирует передать эту 
функцию в Ространснадзор.

В Минтрансе разработку законо-
проекта 

”
Ъ“ подтвердили: «В рамках 

работы по усилению контроля за вне-
сением платы соответствующие ини-
циативы прорабатывались».

Первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству (рассматри-
вает все поступающие в парламенте 
поправки к КоАП) Вячеслав Лысаков 
заявил 

”
Ъ“, что не поддержит предло-

жения Минтранса. Он напомнил, что 
когда «Платон» вводился в конце 2015 
года, Госдума приняла ряд поправок 
(включая правило «одного штрафа 
в сутки» и сниженный размер штрафа 
за неоплату), чтобы снять «социаль-
ное напряжение и смягчить некор-
ректно введенный 

”
Платон“». «На фо-

не обсуждения увеличения тарифа за 
проезд (Минтранс хочет поднять цену 
до 3 руб. за 1 км с июля, решение будет 
приниматься в январе.— 

”
Ъ“) предло-

жение считаю нецелесообразным»,— 
заявил господин Лысаков.

Председатель профсоюза «Даль-
нобойщик» Валерий Войтко говорит, 
что поправки к КоАП предлагались 
Минтрансом в начале декабря 2016 
года. «Идея заключалась в том, что те-
стовый период работы 

”
Платона“ за-

кончился, поэтому санкции надо уже-
сточать»,— пояснил он 

”
Ъ“, заметив, 

что инспекторов Ространснадзора на 
дорогах очень мало. «Те, кто находит 
возможность не платить, платить и не 
начнут, а описанные меры в первую 
очередь негативно скажутся на добро-
совестных перевозчиках»,— считает 
директор по операциям FM Logistic 
Александр Павлов.

Господин Войтко считает, что вме-
сто ужесточения санкций нужно по-
работать над эффективностью «Плато-
на». Необходимо внедрять «комплекс-
ный контроль за деятельностью ком-
паний», сравнивать фактический объ-
ем бизнеса перевозчиков с объемом 
платежей, с объемами закупки топли-
ва, запчастей и оплатой труда водите-
лей, добавляет господин Павлов. Ген-
директор транспортного парка логи-
стической компании ПЭК Дмитрий 
Иевлев, напротив, считает, что на де-
ятельность транспортных компаний, 
которые своевременно оплачивают 
проезд, предлагаемые Минтрансом 
нововведения никак не повлияют.

Иван Буранов

Фуры хотят нагрузить 
штрафами
Наказание для нарушителей в системе «Платон» 
планируется ужесточить

Минприроды предлагает подойти к рубке  
кедровых лесов с новой меркой   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Следственное управление СКР по 
Курганской области и региональ-
ная прокуратура начали проверку 
по факту смерти в колонии Курга-
на жителя ЯНАО Руслана Сайфут-
динова, осужденного за участие 
в военных действиях в Сирии на 
стороне боевиков. В УФСИН по 
Курганской области настаивают 
на естественных причинах смер-
ти осужденного, правозащитники 
подозревают, что бывший боевик 
мог подвергаться насилию.

Курганские следователи присту-
пили к проведению доследственной 
проверки по факту смерти 7 января 
в лечебно-исправительном учрежде-
нии №3 УФСИН (Курган) 24-летнего 
жителя ЯНАО Руслана Сайфутдино-
ва. Он был осужден в 2015 году за на-
емничество и участие в вооруженном 
конфликте в Сирии на стороне боеви-
ков (ст. 395 УК РФ). «Мы можем лишь 
подтвердить, что проводим проверку 
по факту смерти одного из осужден-
ных. В ходе нее будут устанавливать-
ся все обстоятельства происшедше-
го» — так прокомментировала ситуа-
цию 

”
Ъ-Урал“ старший помощник ру-

ководителя следственного управле-
ния СКР по Курганской области Олеся 
Дергунова. О начале надзорной про-
верки также сообщила прокуратура 
Курганской области. «В ходе надзор-
ных мероприятий будет дана оцен-
ка полноте принимаемых мер при 
оказании медицинской помощи осу-
жденному. В случае выявления нару-
шений будут приняты меры проку-
рорского реагирования»,— отметили 
в пресс-службе надзорного ведомства.

О смерти 24-летнего жителя ЯНАО 
Руслана Сайфутдинова стало извест-
но от курганских правозащитни-
ков — члена региональной общест-
венной наблюдательной комиссии 
(ОНК) Людмилы Исакаевой и гла-
вы движения «За честные выборы» 
Габдуллы Исакаева. По их мнению, 
к гибели молодого человека, срок за-
ключения которого истекал 18 янва-
ря, могли привести избиения в коло-
нии. «Со слов родственников мы зна-
ем, что с ноября 2015 года сотрудни-
ки учреждения неоднократно говори-
ли ему, что он не доживет до освобо-
ждения. А за несколько дней до смер-
ти поступила информация об остром 

ухудшении его здоровья. Мы постави-
ли об этом в известность все инстан-
ции — от прокуратуры до ФСИН и ру-
ководства ОНК. Мы лично видели Рус-
лана в больнице, он выглядел очень 
истощенным. Добиться, чтобы ему 
оказали нужную помощь, нам не уда-
лось. Его отказались госпитализиро-
вать и отправили назад в колонию, 
где он скончался»,— рассказал Габ-
дулла Исакаев.

В пресс-службе регионального УФ-
СИН, в свою очередь, подчеркнули, 
что у осужденного не выявлено при-
знаков насильственной смерти. «По 
результатам проверки будет установ-
лена точная причина смерти. Осу-
жденного перевели в лечебное испра-
вительное учреждение в связи с тяже-
лым заболеванием. На протяжении 
всего периода нахождения в учре-
ждении ему оказывалась медицин-
ская помощь»,— добавили в УФСИН.

Напомним, уголовное преследо-
вание Руслана Сайфутдинова нача-
лось в 2013 году, когда он вернулся 
в Россию из Турции. Тогда по материа-
лам УФСБ по Тюменской области в от-
ношении него было возбуждено уго-
ловное дело по факту наемничества 
(ст. 395 УК РФ). Как следует из матери-
алов уголовного дела, следствием бы-
ло установлено, что молодой человек, 
являвшийся на тот момент студентом 
Тюменского медуниверситета, вые-
хал в Турцию по туристической пу-
тевке, где незаконно перешел грани-
цу Сирии. После этого он попал в тре-
нировочный лагерь антиправитель-
ственных вооруженных формиро-
ваний, где прошел обучение по бое-
вой, физической и тактической под-
готовке. В активных боестолкновени-
ях молодой человек не участвовал — 
по версии следствия, он нес карауль-
ную службу и направлялся на «риба-
ты» (охрана объектов боевиков от на-
падения со стороны правительствен-
ных войск). Свою вину он признал 
в полном объеме, его дело было рас-
смотрено судом Ноябрьска в особом 
порядке. В феврале 2015 года Сайфут-
динов был приговорен к трем годам 
лишения свободы. Срок заключения 
заканчивался в январе 2017 года, так 
как до суда он находился под арестом.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Наемник не дожил 
до освобождения
В Кургане выясняются причины гибели 
в колонии сирийского боевика

контекст  

Выпускать за границу  
предлагают «незамедлительно» 
после погашения долга

Глава комитета Совета федерации (СФ) по регламенту Ва-
дим Тюльпанов предложил дополнить ко второму чтению по-
правки к закону «Об исполнительном производстве» поло-
жением о том, что «в случае предоставления должником све-

дений об исполнении требований исполнительного доку-
мента аресты и ограничения, введенные ранее, снимаются 
незамедлительно». Проект был внесен в Госдуму правитель-
ством и принят в первом чтении 16 декабря. Согласно доку-
менту, снять ограничение выезда из страны после полного 
погашения долгов сможет не только судебный пристав, ко-
торый вынес постановление об ограничении, но и судебный 
пристав-исполнитель при главе Федеральной службы су-
дебных приставов (ФССП). В правительстве считают, что это 
позволит решать проблему восстановления выезда более 
оперативно. При обсуждении законопроекта премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев заявлял, что срок проверки пога-
шения долгов должен быть сокращен до одних суток. А глава 
думского комитета по госстроительству Павел Крашенинни-
ков сообщал, что «ко второму чтению законопроекта будет 
целесообразно повысить с 10 тыс. до 30 тыс. руб. мини-

мальный порог задолженности», позволяющий вводить ог-
раничение на выезд. Господин Тюльпанов предлагает «не-
медленно» восстанавливать «конституционное право долж-
ника свободно выезжать за пределы РФ» после уплаты дол-
га. Поправку сенатор предлагает вводить с 1 января 2018 
года, поскольку «ведомствам необходимо время на подго-
товку». «Если поправки будут одобрены, на каждом россий-
ском погранпункте, включая аэропорты, железную дорогу, 
пункты пропуска автомобильного транспорта, пункты пропу-
ска в морских портах, необходимо организовать офисы су-
дебных приставов, где расплатившиеся должники имели бы 
возможность незамедлительно получить разрешение на вы-
езд, предъявив бумажную или электронную квитанцию об 
оплате долга, например, через терминал, мобильный банк 
или сайт ФССП»,— поясняет автор поправки. Наталья 
Корченкова

Близка к завершению вызывавшая общест-
венный резонанс история изъятия у граждан-
ки Узбекистана Нилуфар Мамасаидовой го-
довалой дочери. После 16 дней пребывания 
в больнице девочку вернули матери. Сегодня 
в Кунцевском районном суде должно пройти 
слушание дела о депортации госпожи Мама-
саидовой. Уполномоченный по правам ребен-
ка Анна Кузнецова намерена создать рабочую 
группу по международным вопросам защиты 
прав детей.

Ситуацию Нилуфар Мамасаидовой сравнива-
ют с резонансной историей семьи нелегальных 
таджикских мигрантов Назаровых: в октябре 2015 
года сотрудники УФМС Санкт-Петербурга изъяли 
из семьи пятимесячного Умарали Назарова, кото-
рый на следующий день скончался в специализи-
рованном медцентре, куда его поместили. Мать 
ребенка была депортирована.

В конце декабря 2016 года гражданка Узбекис-
тана Нилуфар Мамасаидова обратилась в РОВД 
«Кунцево» после того, как обнаружила, что у нее 
украли документы, сообщил 

”
Ъ“ ее представитель, 

правозащитник Бахром Исмаилов. По его словам, 
женщина была задержана на 69 часов, был состав-
лен акт об обнаружении беспризорного ребенка, 
а годовалая дочь госпожи Мамасаидовой была на-
правлена в Первую инфекционную больницу, где 
провела 16 дней. В ГУВД Москвы факт изъятия ре-
бенка опровергли, сообщив, что сотрудники по-
лиции выявили в одном из домов гражданку Узбе-
кистана, «которая с 2015 года проживает на терри-
тории РФ без регистрации», а девочке вызвали ско-
рую помощь из-за жалоб на высокую температуру. 
Как сообщил представитель госпожи Мамасаидо-
вой правозащитник Бахром Исмаилов, «перевод-
чика матери не предоставили, хотя она не знает 
языка». В течение новогодних праздников мать не 
могла забрать дочь, так как в полицию необходи-
мо было предоставить документы, доказывающие 
ее родство с ребенком, а их, по словам господина 
Исмаилова, можно было получить только 9 янва-
ря в московском роддоме, где родилась девочка.

В понедельник госпожа Мамасаидова привез-
ла необходимые документы в РОВД «Кунцево», 
однако за ребенком поехать не смогла: полицей-
ские доставили ее в Кунцевский районный суд для 
оформления выдворения за пределы России. Ре-
бенка же из больницы привезли в РОВД «Кунце-
во» полицейские, правозащитники и представи-
тели посольства Узбекистана в РФ. После этого не-

сколько часов они ждали возвращения госпожи 
Мамасаидовой из суда в отделение полиции. Суд 
вчера так и не состоялся: как сообщила «РИА Но-
вости» пресс-секретарь Кунцевского суда Дарья 
Галкина, материалы депортационного дела были 
возвращены в полицию «в связи с недостаточным 
объемом доказательств». После этого Нилуфар Ма-
масаидова приехала в РОВД «Кунцево» и смогла за-
брать ребенка.

Помощник господина Исмаилова Арслан Зари-
пов сообщил 

”
Ъ“, что на этом дело не закрыто: ко 

вторнику полицейские доработают документы, 
и заседание Кунцевского суда по делу о депорта-
ции состоится, хотя точное время еще не назна-
чено. Сейчас мать и дочь находятся у знакомых 
и ждут получения в посольстве Узбекистана «сер-
тификатов, удостоверяющих личность, для покуп-
ки билетов и прохождения границы». Билеты, ско-
рее всего, будут приобретаться на средства благот-

ворителей. Последние три месяца Нилуфар Ма-
масаидова жила в Зеленограде, где ухаживала за 
женщиной-инвалидом, но из-за происшедшего 
потеряла эту работу. До работы в Зеленограде го-
спожа Мамасаидова два года жила в Москве, рабо-
тая уборщицей и посудомойкой. Ее муж, который 
работал таксистом, был депортирован около года 
назад после двух административных взысканий.

«Нилуфар Мамасаидова не планирует обра-
щаться с заявлениями в правоохранительные ор-
ганы,— сообщил журналистам господин Исмаи-
лов.— По прибытию в России она осознавала, что 
ей придется заниматься низкооплачиваемой ра-
ботой уборщицы. Все, что она хочет после пережи-
того, — это воссоединиться с семьей».

«Поскольку подобные случаи (изъятие детей 
мигрантов из семьи.— 

”
Ъ“) происходят система-

тически, было принято решение создать специ-
альную межведомственную рабочую группу по 
международным вопросам защиты прав ребенка 
при уполномоченном по правам ребенка в РФ»,— 
сообщила 

”
Ъ“ детский омбудсмен Анна Кузнецова. 

Валерия Мишина

«Все, что она хочет после пережитого, — 
это воссоединиться с семьей»
Гражданке Узбекистана вернули дочь

Нилуфар Мамасаидовой передали годова-
лую дочь накануне суда о депортации   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Начало нового года озна-
меновалось в Венесуэле 
важными перестановками 
как в правительстве, так 
и в оппозиционной Наци-
ональной ассамблее, ко-
торые могут определить 
дальнейший ход противо-
стояния между двумя вет-
вями власти. Указом пре-
зидента Николаса Мадуро 
первым вице-президен-
том страны назначен 
42-летний Тарек эль-Айс-
сами, губернатор шта-
та Арагуа, выходец из си-
рийско-ливанской семьи, 
называющий себя «ради-
кальным чавистом». Се-
годня он также официаль-
но возглавит созданную 
накануне президентом 
Мадуро новую структуру, 
на членов которой возло-
жена обязанность «проти-
востоять попыткам госпе-
реворотов».

Тарек эль-Айссами счи-
тается одним из самых вли-
ятельных людей в руковод-
стве правящей Единой со-
циалистической партии Ве-
несуэлы. Одновременно с 
этим у него репутация тем-
ной и одиозной личности. В 
мае 2015 года газета The Wall 
Street Journal опубликовала 
подробное расследование о 
причастности высших чи-
новников правительства 
Венесуэлы к наркотрафику. 
Как считают в США, госпо-
дин эль-Айссами — ключе-
вое звено в этой преступной 
цепи. «Назначение эль-Айс-
сами — свидетельство того, 
что Николас Мадуро стре-
мится защитить наркотра-
фик в Венесуэле и обеспе-
чить его главарям прикры-
тие со стороны исполни-
тельной власти»,— убежден 
Хосе Антонио Колина, пре-
зидент Организации венесу-
эльцев, преследуемых по по-
литическим мотивам.

Но одновременно, как 
пишет испаноязычная аме-
риканская газета El Nuevo 
Herald, «это решение пре-
зидента Мадуро знаменует 
победу радикального про-
кубинского крыла чавистов 
над националистически на-
строенными военными, ко-
торые поддерживали быв-
шего лидера Уго Чавеса с мо-
мента его прихода к власти 
18 лет назад».

Тарек эль-Айссами стано-
вится вторым по значимо-

сти человеком в венесуэль-
ской иерархии, что означа-
ет отстранение от власти 
другого «сильного челове-
ка», лидера недовольных за-
сильем кубинцев военных, 
бывшего председателя На-
циональной ассамблеи (ког-
да она была полностью ло-
яльной к правительству) Ди-
осдадо Кабельо.

Противники правитель-
ства тем временем увиде-
ли в назначении Тарека эль-
Айссами причастность к ка-
дровой политике венесуэль-
ских властей не только Га-
ваны, но и Ирана с подкон-
трольной ему ливанской 
шиитской группировкой 
«Хезболла». Как утвержда-
ет глава вашингтонского 
Center for Secure Free Society 
Джозеф Хьюмайр, о возвы-
шении Тарека эль-Айссами 
заговорили сразу после ви-
зита в Каракас в сентябре 
прошлого года иранского 
президента Хасана Роухани. 
По данным венесуэльских 
СМИ, Тегеран согласился 
сделать крупные инвести-
ции в экономику страны, но 
в обмен потребовал, чтобы к 
власти пришел его человек.

Луис Флейшман, науч-
ный сотрудник американ-
ского Center for Security 
Policy, называет Тарека эль-

Айссами «одним из главных 
представителей 

”
Хезболлы“ 

и других экстремистских 
организаций Ближнего Вос-
тока в Латинской Америке». 
А в опубликованном в 2014 
году исследовании Center 
for Secure Free Society гово-
рится, что Тарек эль-Айсса-
ми играл важную роль в со-
здании террористической 
сети исламского фундамен-
тализма в регионе.

В этом докладе сообщает-
ся, что, будучи министром 
внутренних дел Венесуэлы в 
2012 году, Тарек Эль-Айссами 
приказал выдать 173 венесу-
эльских паспорта гражданам 
Ирана, Ирака, Сирии, Иорда-
нии и Ливана, тесно сотруд-
ничавшим с «Хезболлой». А 
в это время его двоюродный 
брат Хусам эль-Айссами, воз-
главлявший венесуэльское 
консульство в Аммане, обес-
печивал этим людям прикры-
тие по созданию подпольной 
террористической сети.

Что же касается лояльно-
сти Тарека эль-Айссами к ку-
бинским властям, то в этом 
известный кубинский оппо-
зиционер Карлос Альберто 
Монтанер не видит никако-
го противоречия. «Для Рауля 
Кастро это отличный ход,— 
говорит господин Монтанер 

”
Ъ“.— Эль-Айссами в той же 

степени человек кубинцев, 
как и Ирана. Между Гаваной 
и Тегераном нет противоре-
чий. Вспомним, что Фидель 
Кастро во время визита в эту 
страну в мае 2001 года поо-
бещал, что Куба и Иран вме-

сте поставят Соединенные 
Штаты на колени».

Николас Мадуро не скры-
вает, что в случае его отстране-
ния от власти страну возгла-
вит Тарек эль-Айссами, кото-
рому, как заявил президент, 
«отведена особая роль в 2017 
и 2018 годах ввиду его моло-
дости, опыта, приверженно-
сти революции и мужества».

Как уже сообщал 
”

Ъ“, 
план Национальной ассам-
блеи организовать референ-
дум по отзыву непопуляр-
ного президента в 2016 году 
провалился. Теперь же, в слу-
чае если оппозиции удастся 
осуществить импичмент гла-
вы государства, вместо Ни-
коласа Мадуро в президент-
ском дворце Мирафлорес 
обоснуется его первый вице-
президент.

Согласно последнему 
опросу социологического 
центра Dataanalisis, 80% ве-
несуэльцев не одобряют де-
ятельность правительства 
Николаса Мадуро. Впрочем, 
поддержку общества расте-
ряла и оппозиция. Сейчас, 
по данным социологическо-
го центра Keller & Associates, 
деятельность объединяю-
щего оппозиционные силы 
«Круглого стола демократи-
ческого единства» (Mesa de 
Unidad Democratica) поддер-
живает лишь 38% венесуэль-
цев — и это почти в два ра-
за меньше, чем еще полгода 
назад. Венесуэльцы, похоже, 
устали и от чавистов, и от их 
противников.

Евгений Бай

Президент Мадуро урегулирует 
Венесуэлу по-ближневосточному
Вторым человеком в стране стал ставленник Ирана  
и его союзников Тарек эль-Айссами

Президент Республики Сербской — 
гособразования на территории  
Боснии и Герцеговины — Милорад 
Додик объявил, что боснийским 
сербам лучше создать единое го-
сударство с Сербией и сербски-
ми территориями в Косово. Многие 
балканские политики и экспер-
ты полагают, что реализация этого 
плана может привести к новой вой-
не в регионе, а также усилению кон-
фронтации России и Запада. С под-
робностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

В серии интервью белградским из-
даниям президент Республики Серб-
ской (РС) объявил, что Босния как го-
сударство не имеет перспективы и что 
входящим в него образованиям — РС и 
мусульмано-хорватской федерации — 
лучше полюбовно разойтись. Босний-
ским сербам, по его мнению, стоит со-
здать единое государство с Сербией и 
сербскими муниципалитетами на се-
вере Косово, к которому впоследствии 
присоединилась бы и Черногория — 
«после возвращения преимуществен-
но сербского статуса». Хотя господин 
Додик и ранее не раз высказывался в 
том же духе, столь откровенно идею 
фактического создания «великой Сер-
бии» он сформулировал впервые.

Сенсационное заявление Милорад 
Додик сделал в канун отмечавшегося 9 
января в РС Дня республики, который 
совпал с 25-й годовщиной ее образо-
вания. В этот день в 1992 году за два 
месяца до начала боснийской войны 
была провозглашена Республика серб-
ского народа Боснии и Герцеговины, 
переименованная затем в Республи-
ку Сербскую. Мировое сообщество не 
считает праздник законным, ибо РС 
была официально признана только 
Дейтонскими соглашениями 1995 го-

да, да и живущие в республике мусуль-
мане и хорваты считают его дискри-
минационным. Боснийский Консти-
туционный суд ранее признал объяв-
ление 9 января Днем РС неконститу-
ционным. Тем не менее Милорад До-
дик инициировал проведение в сен-
тябре референдума, на котором почти 
100% пришедших на избирательные 
участки проголосовали за сохранение 
праздника, который власти РС прове-
ли вчера с большим размахом, а самы-
ми дорогими гостями на нем были па-
триарх сербский Ириней и президент 
Сербии Томислав Николич.

Мусульмане, составляющие боль-
шинство населения Боснии, и предста-
вители мирового сообщества высказы-
вают опасения, что после сентябрьско-
го референдума Милорад Додик взял 
курс на выход РС из состава Боснии. 
Его заявление в канун Дня республики 
лишь подтвердило эти опасения. Да и 
на вчерашней церемонии господин До-
дик заверил, что «Республика Сербская 
полна решимости существовать как го-
сударство».

«Это подготовка к референдуму об 
отделении РС от Боснии»,— убежден 
влиятельный белградский политолог 
Душан Янич, который считает, что та-
кой сценарий грозит Балканам новы-
ми потрясениями. «Из-за плохих от-
ношений с США и ЕС и неуверенно-
сти в собственных позициях внутри 
РС Додик стремится поссорить с Запа-
дом и Сербию, и сербов»,— говорит 
политолог. На возможную личную за-
интересованность лидера РС в эскала-
ции ситуации указывают и диплома-
тические собеседники 

”
Ъ“ в Сараево, 

напоминая о нескольких коррупци-
онных расследованиях в отношении 
господина Додика, которые босний-
ская прокуратура не может довести до 

конца из-за фактического непризна-
ния ее полномочий в РС.

Складывающаяся ситуация делает 
почти неизбежным обострение кон-
фликта лидера РС с мировым сооб-
ществом, которому предстоит отреа-
гировать на заявления и возможные 
действия Милорада Додика. Дипло-
матические источники 

”
Ъ“ в Боснии 

наиболее реальным вариантом счи-
тают курс на изоляцию самого госпо-
дина Додика и введение санкций про-
тив РС. Возможность такого сценария 
подтверждает и Душан Янич: «Евросо-
юз рассматривает возможность эконо-
мических санкций, а в НАТО есть план 
интервенции, если Додик встанет на 
путь отделения».

В случае развития событий по тако-
му сценарию в конфронтацию между 
Западом и президентом РС могут быть 
втянуты Сербия и Россия, на чью под-
держку Милорад Додик рассчитывает. 
Впрочем, премьер Сербии Александр 
Вучич уклонился от присутствия на 
вчерашнем Дне РС, ограничившись 
лишь поздравлениями, а накануне сен-
тябрьского референдума дал ясно по-
нять: Белград не поддерживает его про-
ведение, хотя и не намерен вмешивать-
ся в решения боснийских собратьев.

Не спешит с явной поддержкой дей-
ствий Милорада Додика и Москва. По-
сле его сентябрьской встречи с прези-
дентом РФ Владимиром Путиным, ко-
торую господин Додик представил как 
«поддержку Москвой планов Респу-
блики Сербской», Кремль ограничил-
ся лишь кратким сообщением, в кото-
ром нет ни слова ни о референдуме, ни 
о поддержке. В противном случае Рос-
сия не только получила бы новый по-
вод для ссоры с Западом, но и заняла 
бы более просербскую позицию, чем 
сама Сербия.

Президент Республики Сербской 
взялся за «великую Сербию»
Милорад Додик провозгласил курс на выход из Боснии

Городские власти Пекина вче-
ра анонсировали создание но-
вого подразделения «эколо-
гической полиции», которая 
будет наказывать граждан, 
жарящих в черте города мя-
со, сжигающих мусор и други-
ми способами вносящих вклад 
в образование смога. Уровень 
ядовитых веществ в воздухе в 
некоторых районах Китая в по-
следние недели превысил пре-
дельно допустимую норму в 40 
раз. Национальная энергетиче-
ская администрация (НЭА) КНР 
опубликовала план по улучше-
нию экологии страны на 2016–
2020 годы, но ранее подобные 
документы выполнить не уда-
валось: рост экономики всегда 
оказывался важнее.

Вместе с 2017 годом в Китай 
пришел «аэропокалипсис», как 
окрестили ситуацию со смогом са-
ми жители КНР. Густая желто-зеле-
ная взвесь накрыла северные и 
центральные районы страны, выз-
вав отмену сотен авиарейсов, оста-
новку операций в порту Тяньцзиня 
и прекращение занятий в школах. 
Видимость в некоторых местах 
упала до 50 метров. Содержание 
особенно вредных для дыхания 
микрочастиц PM 2.5 поднималось 
до 300 микрограммов на кубиче-
ский метр. По данным Всемирной 
организации здравоохранения 
(ВОЗ), уровень выше 25 мкг/м счи-
тается опасным для здоровья. В го-
родах Шицзячжуан и Линьфэнь за-
грязнение на прошлой неделе до-
стигло рекордных 1 тыс. мкг/м.

Министр экологии Чэнь Цзи-
нин признался на пресс-конфе-
ренции, что ему «очень стыдно» за 
происходящее. Мэр Пекина Цай 
Ци пообещал за год снизить по-
требление угля в городе на 30%, а 
также закрыть 500 и модернизи-
ровать 2,5 тыс. заводов. Начиная 
с февраля для более чем 300 тыс. 
автомобилей с устаревшими дви-

гателями будет запрещен въезд в 
центр города. Жители китайской 
столицы закупили за последнюю 
неделю 15 млн медицинских ма-
сок — хотя ранее ВОЗ заявляла об 
их неэффективности.

За последние 40 лет Китай со-
вершил индустриальный про-
рыв, превратившись из отсталой 
страны во вторую экономику ми-
ра. Экологические соображения 
отходили на задний план по срав-
нению с задачами экономическо-
го роста. Теперь страна — круп-
нейший в мире загрязнитель, от-
ветственный за треть мировых 
выбросов. 73% электричества в 
Китае производится на устарев-
ших угольных электростанциях. 
Помимо них, вклад в задымле-
ние вносят личные автомобили, 
ответственные, по данным НЭА, 
за 30% смога.

В конце минувшей недели НЭА 
опубликовала пятилетний план 
борьбы с загрязнением, в рамках 
которого планируется потратить 
$361 млрд на развитие возобнов-
ляемых источников энергии. На-
циональная комиссия по рефор-
мам и развитию подсчитала, что за 
указанный период только на сол-
нечную энергетику будет потра-
чено $144 млрд, что позволит со-
здать около 1 тыс. новых солнеч-
ных электростанций. $72 млрд 
пойдет на развитие гидроэнерге-
тики, а $101 млрд — на ветряную 
генерацию. 25 декабря прошлого 
года парламент страны принял за-
кон о новом налоге на сброс отхо-
дов. За каждую тонну ядовитого му-
сора владелец должен будет запла-
тить эквивалент $144, что в сумме 
должно дать около $50 млрд в год 
на борьбу с загрязнением.

Впрочем, несмотря на заявле-
ния правительства Китая об успе-
хах в борьбе со смогом, по факту 
ситуация в крупных городах ста-
новится все тяжелее. Еще в декаб-
ре 2015 года в Пекине впервые в 

истории был объявлен наивыс-
ший, красный уровень опасно-
сти, при котором останавливает-
ся работа школ, заводов и строек. 
С тех пор он периодически возоб-
новлялся. Последний раз красный 
уровень был объявлен в середине 
декабря 2016 года и держался в но-
вогодние праздники.

Загрязнение окружающей сре-
ды стоит Китаю, по разным оцен-
кам, от 3% до 10% ВВП ежегодно. 
По словам сотрудника Китайской 
академии планирования окружа-
ющей среды Ван Цзиньнаня, от 
300 тыс. до 500 тыс. человек еже-
годно становятся жертвами бо-
лезней, связанных с загрязнени-
ем. «Впервые программа 

”
зелено-

го роста“ была разработана в Китае 
в 2006 году, но была свернута в те-
чение первого же года»,— пишет 
он в журнале Nature. Причины — 
невозможность найти другие пу-
ти обеспечения роста экономики, 
кроме наращивания производст-
ва. Для многих малых городов и 
деревень низкоуровневые гряз-
ные производства — основа вы-
живания. Государство, таким обра-
зом, стоит перед выбором меж-
ду экологическим и социальным 
кризисами и до последнего време-
ни делало выбор в пользу первого.

По мнению руководителя ази-
атской программы Московского 
центра Карнеги Александра Габуе-
ва, новый план по сокращению за-
грязнения будет выполнен только 
в том случае, если правительство 
заставит следовать ему региональ-
ные власти. «Политическая воля на 
самом верху, очевидно, есть, а вот 
исполнение на местах хромает,— 
сообщил 

”
Ъ“ эксперт.— В условиях 

торможения роста экономики во-
прос занятости выходит на первый 
план, и к закрытию экологически 
вредных предприятий руководст-
во — как в центре, так и на местах 
— подходит крайне осторожно».

Михаил Коростиков

Китай выбирает  
между экологией и экономикой
Борьба со смогом становится задачей  
государственной важности

Президент Венесуэлы 
Николас Мадуро  
(слева) готов в случае 
импичмента передать 
власть в руки Тарека 
эль-Айссами

«Это и военно-промышленная 
конференция, которая будет ори-
ентирована на создание системы 
технического обслуживания и ре-
монта вооружений и военной тех-
ники, поставленной в Индию. Это 
и заседание межправкомиссии, 
это и предстоящий визит господи-
на Моди в Россию»,— сообщил рос-
сийский вице-премьер.

Впрочем, источники 
”
Ъ“, близ-

кие к индийскому правительству, 
обращают внимание на то, что на 
фоне оживления делового сотруд-
ничества в еще недавно безоблач-
ном политическом сотрудничест-
ве двух стран наблюдаются при-
знаки взаимного непонимания и 
отчужденности. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, несмотря на то что 

форум в Гандинагаре направлен 
на развитие деловых связей, пол-
ностью отделить экономику от по-
литики не удастся.

«Готовность Индии к развитию 
долгосрочного торгово-экономи-
ческого и военно-технического 
сотрудничества с Россией будет 
во многом зависеть от того, удаст-
ся ли Москве и Дели сохранить 
общность позиций по ключевым 
проблемам безопасности в Юж-
ной Азии, напрямую затрагива-
ющим национальные интересы 
Индии»,— говорит 

”
Ъ“ информи-

рованный источник в Дели. И до-
бавляет: «Думаю, эти вопросы мо-
гли быть подняты в ходе уже со-
стоявшихся встреч Дмитрия Ро-
гозина с Нарендрой Моди и его 
запланированных переговоров с 
другими индийскими официаль-
ными лицами».

Как пояснил 
”
Ъ“ один из веду-

щих индийских экспертов, ви-
це-президент Observer Research 
Foundation Нандан Унникриш-
нан, сильным раздражителем для 
Дели стали недавние попытки 
Москвы вовлечь в политический 
процесс в Афганистане отдель-
ных представителей движения 
«Талибан», исключив их из режи-
ма санкций, наложенного СБ ООН 
еще в 1999 году. В последующие го-
ды санкции Совбеза неоднократ-
но ужесточались.

В конце декабря в Москве прош-
ли трехсторонние консультации 
России, Китая и Пакистана по Афга-
нистану, по итогам которых сторо-
ны договорились способствовать 
диалогу между Кабулом и «догово-
роспособной» частью «Талибана».

Как заявила официальный 
представитель МИД РФ Мария За-
харова, Москва «готова оказывать 

содействие в продвижении пере-
говорного процесса, в том числе, 
гибко подходить к возможному 
ослаблению санкционного режи-
ма в отношении талибов, если это 
не противоречит национальным 
интересам Афганистана». В свою 
очередь, спецпредставитель пре-
зидента России по Афганистану За-
мир Кабулов сообщил, что интере-
сы талибов, недовольных усиле-
нием позиций запрещенного в РФ 
«Исламского государства», совпада-
ют с интересами Москвы.

Инициатива России, Китая и Па-
кистана не осталась незамеченной 
и самими талибами. Как заявил ба-
зирующийся в Катаре представи-
тель «Талибана» Сухай Шохи, «стра-
ны региона осознали, что 

”
Тали-

бан“ — военно-политическая сила 
в Афганистане». «Запрос этих стран 
об исключении имен членов 

”
Тали-

бана“ из 
”
черного списка“ ООН спо-

собствует мирному процессу в стра-
не»,— подтвердил Сухай Шохи.

«Несмотря на то что Индия не 
стала прибегать к официальным 
демаршам, последняя московская 
инициатива вызвала в Дели край-
нее недоумение. И дело не только 
в том, что в обсуждении будущего 
Афганистана в формате Россия-Ки-
тай-Пакистан не принимали учас-
тие представители афганского пре-
зидента Ашрафа Гани, призыва-
ющего не к ослаблению, а к оже-
сточению санкций против тали-
бов. Индия никогда не согласится 
с попытками разделить талибов на 
умеренных и радикалов, исходя из 
того, что хороших и плохих терро-
ристов не бывает»,— пояснил 

”
Ъ“ 

Нандан Унникришнан.

Проблема  
с экономическим 
коридором
Вторым серьезным раздражите-
лем стали появившиеся в конце 
прошлого года в пакистанских 
СМИ сообщения о якобы имев-
ших место секретных переговорах 
между Москвой и Исламабадом о 
возможности присоединения Рос-
сии к проекту Китайско-пакистан-
ского экономического коридо-
ра (КПЭК). Финансируемый Пе-
кином ключевой инфраструктур-
ный проект в Южной Азии на сум-
му $46 млрд после его реализации 
должен соединить пакистанский 
порт Гвадар с Синьцзян-Уйгурским 
автономным районом Китая.

В Индии изначально отнеслись 
к проекту настороженно, опаса-
ясь, что коридор пройдет по ча-
сти индийского Кашмира, кото-
рую в Дели считают оккупирован-

ной Пакистаном с 1947 года. На-
помним, что разделение Британ-
ской Индии на Индию и Пакистан 
70 лет назад сопровождалось на-
ступлением пакистанских воени-
зированных формирований, су-
мевших установить контроль над 
половиной Кашмира, который в 
итоге перешел под юрисдикцию 
Исламабада. Соответственно, лю-
бое прямое или косвенное учас-
тие России в КПЭК вызвало бы не-
минуемый скандал в отношениях 
Москвы и Дели, чреватый непред-
сказуемыми последствиями.

Пик утечек по поводу «россий-
ского участия» в КПЭК пришелся 
на конец ноября прошлого года. 
После визита в Исламабад директо-
ра ФСБ России Александра Бортни-
кова пакистанские СМИ сообщили 
о якобы сделанном Москве предло-
жении присоединиться к реализа-
ции КПЭК в обмен на доступ к пор-
ту Гвадар. В связи с этим МИД РФ 
выступил с опровержением, зая-
вив, что Москва не обсуждает с Ис-
ламабадом возможность участия в 
КПЭК. «Появившиеся сообщения 
о 

”
секретных переговорах“ между 

Россией и Пакистаном о реализа-
ции проектов в рамках создаваемо-
го пакистано-китайского экономи-
ческого коридора не соответствуют 
действительности»,— говорилось 
в сообщении российского МИДа.

Между тем посетивший Москву 
в конце декабря министр планиро-
вания, развития и реформ Пакиста-
на Ахсан Икбал сделал новые заяв-
ления, не снявшие подозрения ин-
дийской стороны. «Никакого офи-
циального запроса от России о при-
соединении к проекту пока не по-
ступало. В то же время многие стра-
ны выражали свою заинтересован-
ность, включая Иран, Саудовскую 
Аравию и республики Централь-
ной Азии»,— заявил Ахсан Икбал в 
интервью «Интерфаксу». Более то-
го, министр дал понять, что проект 
«будет открыт для стран, которые 
хотели бы использовать его инфра-
структуру». В Дели расценили это 
заявление как завуалированный 
намек на возможность участия Рос-
сии в КПЭК если не сегодня, то в 
обозримом будущем.

«Опасения Дели усиливаются 
теми негативными моментами, ко-
торый продолжают накапливаться 
в российско-индийских отноше-
ниях. У двух сторон накопилось 
много вопросов друг к другу, кото-
рые не уйдут на второй план, не-
смотря на позитивные итоги фору-
ма 

”
Энергичный Гуджарат“»,— ре-

зюмирует Нандан Унникришнан.
Сергей Строкань

Мы пришли к вам с Кашмиром
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 19454,33 (−66,36)
РТС 1160,27 (−12,32)
FTSE 100 7237,77 (+27,72)

DAX 30 11563,99 (−35,02)
DJIA** 19917,68 (−46,12)
NASDAQ Composite** 5540,62 (+19,56)

*На 06.01.17.    **На 21:02.    По данным агентства Reuters. 
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● 54,35тыс. пунктов ● 19,918

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.01.17
Австралийский доллар 43,8799
Английский фунт 73,0014
Белорусский рубль** 30,5826
Датская крона* 85,0253

Доллар США 59,8961
Евро 63,1125
Индийская рупия*** 87,8790
Казахский тенге*** 18,0764

Канадский доллар 45,2661
Китайский юань* 86,3716
Норвежская крона* 70,1310
СДР 80,8400

Сингапурский доллар 41,5887
Новая турецкая лира 16,2642
Украинская гривна* 22,2043
Шведская крона* 66,0784

Швейцарский франк 58,9007
Японская иена*** 51,1124
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в заморозку добычи нефти не 
удивляют руководителя группы ТЭК

Юрия Барсукова

Когда страны ОПЕК и Россия боль-
шую часть 2016 года вели переговоры 
о заморозке добычи нефти, никто не 
ожидал, что условие будет выполнено 
буквально. Добыча нефти в России за 
первые восемь дней января сократи-
лась по сравнению с концом декабря 
на 100 тыс. баррелей в день.

Впрочем, собеседники 
”
Ъ“ в отра-

сли уверяют, что дело не в обязатель-
ствах перед ОПЕК, а в сильных моро-
зах. В Западной Сибири температура 
воздуха в январе опускалась до минус 
60 градусов: в таких условиях скважи-
ны, особенно с обводненной нефтью 
или при большом содержании пара-
финов, порой закупориваются, и их 
приходится прогревать паром. Уже 
на этой неделе, когда холода спадут, 
участники рынка ожидают роста до-
бычи, поскольку не только останав-
ливать, но и просто уменьшать отбор 
нефти из скважины зимой крайне 
нежелательно. С другой стороны, те-
перь у нефтяников есть определенное 
пространство для маневра, посколь-
ку из-за холодов они уже в существен-
ной степени выполнили план по со-
кращению добычи в январе, который 
Минэнерго оценивало в 50 тыс. барре-
лей в сутки.

Между тем резкое сокращение до-
бычи в России не оказало никако-
го влияния на нефтяные цены. Гора-
здо серьезнее на настроения инвесто-
ров повлияли данные о росте числа 
буровых установок в США, в резуль-
тате по итогам торгов понедельника 
нефть подешевела примерно на 2,5%. 
Не помогли и заявления представите-
ля Кувейта в ОПЕК о том, что Саудов-
ская Аравия, Кувейт и Оман выпол-
няют обещания сокращения добычи. 
Напротив, часть аналитиков обраща-
ет внимание на рост экспорта нефти 
из Ирака, что вызывает предсказуе-
мые сомнения в намерениях Багдада 
придерживаться своей квоты. Даже 
инцидент с эсминцем США, который 
вчера открыл предупредительный 
огонь по иранскому катеру в Ормуз-
ском проливе, не смог переломить 
тренд на снижение цен на нефть, что 
явно демонстрирует настроения спе-
кулянтов.

Таким образом, как и предполагал 

”
Ъ“, после первого восторга рынков 

от сделки России и ОПЕК наступают 
непростые времена. Участникам со-
глашения нужно будет постоянно убе-
ждать инвесторов, что оно выполня-
ется, в то время как аналитики будут 
выискивать малейшие отклонения 
от заявленных графиков, а журнали-
сты начнут обнаруживать тенденции 
даже в статистике за несколько суток. 
Для спекулянтов игра на понижение, 
которую ОПЕК в 2016 году могла сде-
лать крайне болезненной, теперь вы-
глядит безопасной, так как цены на 
нефть уже серьезно выросли. Нако-
нец, на рынок давят ожидания роста 
добычи нефти в США. России и стра-
нам ОПЕК остается надеяться на то, 
что статистика вскоре покажет значи-
мое сокращение накопленных запа-
сов нефти и его масштабы удовлетво-
рят инвесторов.
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ALIEXPRESS И ASOS,

приостанавливавшие с 6 янва-
ря экспресс-доставку покупок 
в Россию после проверок Фе-
деральной таможенной служ-
бы России (ФТС), возобновили 
оказание этой услуги. Как сооб-
щил ”Ъ“ глава российского предста-
вительство Alibaba Group Марк Завад-
ский, работа канала «AliExpress — до-
ставка без проблем» восстановле-
на 9 января, с сегодняшнего дня пла-
нируется восстановить доставку по-
купок компанией «СПСР-Экспресс». 
Британский онлайн-ритейлер Asos 
9 января также возобновил экспресс-
доставку в Россию компанией Pony 
Express. В ФТС сообщили, что прово-
дят плановые мероприятия по контр-
олю за соблюдением правил ввоза то-
варов с использованием междуна-
родных почтовых отправлений и экс-
пресс-перевозок. По данным служ-
бы, в 2017 году под контроль попало 
менее 1% от общего количества таких 
товаров. «Особое внимание уделяет-
ся проверке соответствия заявлен-
ных сведений о получателе товаров 
фактическим данным»,— сообщила 
 служба. Владислав Новый

ИД «АРГУМЕНТЫ  
И ФАКТЫ»

сообщил о том, что Николай 
Зятьков ушел с должности глав-
ного редактора и  президента 
еженедельника «Аргументы 
и факты» по соглашению сто-
рон. Временно исполнять обязан-
ности главного редактора «АиФ» бу-
дет его первый заместитель Евгений 
Факторович; акционеры выбирают но-
вого главного редактора. В 2014 го-
ду холдинг «Медиа3» братьев Алек-
сея и Дмитрия Ананьевых продал из-
дание подконтрольному московско-
му правительству АО «Московские ин-
формационные технологии». Госпо-
дин Зятьков работал в «АиФ» с 1981 
года, с 2002-го возглавлял редакцию. 
 Анна Афанасьева

ТАРИФЫ  
НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ

в Дальневосточном федераль-
ном округе (ДФО) могут частич-
но снизиться уже с 1 июля 2017 
года, сообщили ”Ъ“ в пресс-служ-
бе Минвостокразвития. Федеральный 
закон о постепенном снижении энер-
готарифов в ДФО до среднероссий-
ского уровня (сейчас около 3,19 руб. 
за 1 кВт•ч) за счет надбавки к цене 
на мощность для потребителей опто-
вого энергорынка европейской части 
России, Урала и Сибири был подписан 
президентом в конце декабря 2016 го-
да. Как пояснил ”Ъ“ глава Минвосто-
кразвития Александр Галушка, в сред-
нем по региону снижение тарифов со-
ставит 30%. «Это даст ежегодную эко-
номию дальневосточным предприя-
тиям до 40   млрд руб., что станет источ-
ником новых инвестиций в Дальний 
Восток»,— уточнил министр. Сей-
час в отдельных регионах ДФО це-
на на электроэнергию составляет 30–
40 руб. за 1 кВт•ч. Татьяна Дятел

ПАО «ВЫМПЕЛКОМ»

договорилось о продаже око-
ло 13 тыс. своих вышек ин-
фраструктурной компании 
«Русские башни» пример-
но за $700 млн, сообщил «Интер-
факс» со ссылкой на источник, знако-
мый с переговорами. По его словам, 
сделку планируется закрыть во вто-
ром квартале 2017 года. По информа-
ции Bloomberg, Vimpelcom Ltd (владе-
ет в том числе российским «Вымпел-
комом») может продать 12,5 тыс. вы-
шек за $800 млн. По данным этого ин-
формагентства, «Русские башни» вы-
браны приоритетным покупателем, 
сделка может быть закрыта в первом 
квартале. Собеседник ”Ъ“ на рынке 
также слышал, что «Вымпелком» вы-
брал «Русские башни» предпочти-
тельным покупателем 12,5 тыс. сво-
их вышек, но сотовый оператор по-
ка не принял окончательное решение. 
Президент группы компаний «Рус-
ские башни» Александр Чуб и пред-
ставитель «Вымпелкома» Анна Айба-
шева отказались от комментариев. 
 Владислав Новый

правила  
игры

Участникам сделки 
с ОПЕК придется 
 постоянно убеждать 
инвесторов, что она 
выполняется, тогда как 
аналитики будут выис
кивать малейшие от
клонения от графиков 
снижения добычи

Недвижимости повысили оценки
В Москве увеличилась кадастровая стоимость ряда зданий

В наступившем 2017 году  мэрия 
Москвы должна собрать в бюд
жет города в виде налогов на 
имущество организаций 107,2 
млрд руб. Чтобы справиться с 
этой задачей, власти добились 
через Росреестр повышения ка
дастровой стоимости некоторых 
объектов коммерческой недви
жимости. В их числе, например, 
оказался торгцентр «Наутилус» 
на Лубянке и бизнесцентр Neo 
Geo на югозападе города.

Департамент городского имущест-
ва Москвы (ДГИ) в 2016 году обращал-
ся в специальную комиссию Росре-
естра за пересмотром кадастровой 
оценки по 900 столичным объектам 
коммерческой недвижимости, рас-
сказали 

”
Ъ“ топ-менеджер консал-

тинговой компании и источник в мэ-
рии. По словам одного из них, власти 
просили повысить кадастровую сто-
имость ряда объектов. В департамен-
те подтвердили факт обращений, не 
уточнив количества объектов, для ко-
торых, по мнению чиновников, тре-
бовался перерасчет кадастровой оцен-
ки. «Это касалось тех строений, на ко-
торые была установлена заниженная 
кадастровая стоимость из-за предо-
ставления неверных сведений об их 
функциональном назначении»,— по-
яснил 

”
Ъ“ представитель ДГИ. В ре-

зультате пересмотра кадастровая сто-
имость некоторых зданий выросла 
более чем в десять раз.

Так, особняк на Тверском бульва-
ре с торгово-офисными площадями 
(20,6 тыс. кв. м) до прошлого года чи-
слился в документах как социальный 
объект, и его кадастровая стоимость 
составляла 353,7 млн руб. После пе-
ресмотра этой оценки стоимость вы-
росла до 4,6 млрд руб., а налоговая на-
грузка — с 4,7 млн до 63,8 млн руб. 
Другой пример — находящийся у 
станции метро «Лубянка» торгцентр 
«Наутилус» (6,7 тыс. кв. м) изначаль-
но числился объектом иного назна-
чения: его перевод в объект торговли 

позволил повысить кадастровую сто-
имость с 115,7 млн до 2,7 млрд руб., 
а налоговую нагрузку — с 1,5 млн до 
38 млн руб. Чиновникам удалось до-
биться увеличения кадастровой сто-
имости почти в два раза бизнес-цент-
ра «Очаково» (37,4 тыс. кв. м) на Боль-
шой Очаковской улице и Neo Geo 
(124,6 тыс. кв. м) на юго-западе Мо-
сквы: они подорожали до 2,7 млрд 
руб. и 5,7 млрд руб. соответственно.

Традиционно размером кадастро-
вой оценки недовольны собствен-
ники земли и коммерческой недви-
жимости. По данным московского 
управления Росреестра, в первой по-
ловине 2016 года было подано 824 за-
явления на пересмотр кадастровой 
оценки, что на 6% больше, чем за ана-
логичный период 2015 года. По ста-

тистике федерального Росреестра, за 
семь месяцев 2016 года после рассмо-
трения споров суммарная величина 
кадастровой стоимости снизилась на 
30,3%. В будущем у региональных вла-
стей может появиться право оспари-
вать решение комиссии Росреестра 
о пересмотре кадастровой оценки, 
напоминает управляющий партнер 
Consul Group Сергей Пивоварчик. Со-
ответствующий проект поправок к за-
кону об оценочной деятельности сей-
час на рассмотрении правительства. 
Основанием для оспаривания будет 
снижение планируемых налоговых 
поступлений от объекта недвижимо-
сти более чем на 50%.

Налог на имущество организа-
ций занимает третье место по удель-
ному весу в объеме доходов москов-

ского бюджета (налог на доходы фи-
зических лиц и налог на прибыль ор-
ганизаций занимают первое и вто-
рое места соответственно). Согласно 
бюджету Москвы на 2017 год, посту-
пления от налога на имущество орга-
низаций должны составить 107,2 мл-
рд руб. Чтобы поддержать их, Мо-
сква не воспользовалась отсрочкой 
на проведение кадастровой оценки. 
Мораторий разрешает не переоцени-
вать коммерческую недвижимость 
с 2017 по 2020 год, а для расчета на-
логов использовать наименьший из 
трех вариантов кадастровой оценки 
— определенной на 1 января 2014 го-
да, на начало 2016 года или оспорен-
ной в комиссии Росреестра или суде. 
Департамент городского имущества 
Москвы утвердил кадастровую оцен-
ку по состоянию на 1 января 2016 го-
да, уточнив информацию об исполь-
зовании 13 тыс. объектов недвижи-
мости и 5 тыс. участков. По действую-
щему законодательству кадастровая 
оценка в Москве должна проводить-
ся не чаще чем раз в два года и не ре-
же чем раз в пять лет.

По словам господина Пивоварчи-
ка, инициатива московских властей 
может сделать возросшую налоговую 
нагрузку сюрпризом для налогопла-
тельщиков, так как они вовремя не 
получают уведомления об изменении 
кадастровой стоимости их объектов. 
«Авансовый платеж по налогу за тре-
тий квартал будет больше, чем рассчи-
тывал собственник. Кроме того, нуж-
но будет доплачивать недоимку за 
первые два квартала, которая образо-
валась из-за увеличения налоговой ба-
зы»,— пояснил эксперт, добавляя, что 
незнание собственника об измене-
нии кадастровой стоимости его объ-
екта ограничивает возможности пе-
ресмотреть оценку. Чтобы оспорить 
кадастровую стоимость, нужно было 
подавать соответствующее заявление 
до конца 2016 года, резюмирует Сер-
гей Пивоварчик.

Екатерина Геращенко

Досрочным пенсиям назначили гарантов
Правительство определило критерии системообразующих НПФ

Новое развитие получила история с запу
ском досрочного негосударственного пен
сионного обеспечения (ДНПО) для занятых 
на вредных производствах работников. 
В конце прошлого года правительство ут
вердило критерии для НПФ, в которые бу
дут переводиться средства ДНПО в случае 
реорганизации компанииработодателя 
или краха пенсионного фонда—партнера 
предприятия. Использование подобных, 
по сути, системообразующих НПФ в буду
щем может быть распространено и на дру
гие сегменты негосударственного пенсион
ного обеспечения.

Постановление правительства «Об уполномо-
ченных НПФ, осуществляющих ДНПО» было под-
писано председателем правительства Дмитрием 

Медведевым 30 декабря прошлого года и с 1 января 
вступило в силу. Как следует из документа, в случае 
реорганизации компании-работодателя или лик-
видации фонда-партнера перевести досрочные 
пенсии граждане смогут лишь в НПФ, имущество 
которых составляет не менее 80 млрд руб. При этом 
фонд должен обладать опытом ведения не менее 
50 тыс. именных счетов в течение более пяти лет.

По подсчетам 
”
Ъ“, соответствовать заявленным 

требованиям к НПФ, которые, по сути, становят-
ся системообразующими, смогут 11 крупнейших 
игроков из 74 фондов с действующими лицензия-
ми. При этом отсечку в 80 млрд руб. на 30 октября 
2016 года (последнюю отчетную дату, на которую 
опубликованы показатели НПФ) не проходят не-
сколько крупных фондов, активно реализующих 
программы НПО для корпоративных клиентов, 

сотрудники которых попадают и в категорию до-
срочников: Национальный НПФ, Ханты-Мансий-
ский НПФ, НПФ «Сургутнефтегаз», НПФ «Нефтега-
рант». Вне системообразующих НПФ формируют 
негосударственные пенсии более 2 млн россий-
ских граждан.

Столь жесткие требования, прежде всего к раз-
меру имущества фондов, власти устанавлива-
ют впервые. «Ранее спор шел вокруг минималь-
ного количества пенсионных счетов, и здесь был 
найден соответствующий компромисс — оста-
новились на 50 тыс. вместо ранее предлагаемых 
100 тыс.»,— поясняет председатель комитета На-
циональной ассоциации пенсионных фондов по 
НПО Иван Волков.
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Железнодорожникам совет не пригодился
Создание нового отраслевого органа отложено

Создание совета рынка на желез
нодорожном транспорте, кото
рым чиновники и компании за
нимались весь 2016 год, в итоге 
решили отложить на неопреде
ленный срок. К сведению при
нято мнение министра РФ Миха
ила Абызова о том, что в отрасли 
«и так достаточно экспертных 
организаций». Эксперты соглас
ны, что появившаяся после дол
гих дискуссий итоговая кон
цепция привела бы к созданию 
излишней для рынка организа
ции с неясными полномочиями 
и целями. Теперь целесообраз
ность появления нового органа 
предлагается оценить заново.

На совещании у Аркадия Дворко-
вича 26 декабря было принято реше-
ние приостановить создание совета 
рынка транспортных услуг на желез-
нодорожном транспорте, рассказали 
источники 

”
Ъ“, знакомые с ходом со-

вещания. Подтверждает это и прото-
кол, вышедший вчера (есть у 

”
Ъ“).

Согласно документу, Минтран-
су и министру РФ Михаилу Абызо-

ву совместно с профильными орга-
нами власти и организациями пору-
чено представить в правительство 
«консолидированную позицию о це-
лесообразности формирования со-
вета рынка в увязке с институциона-
лизацией существующих координа-
ционных правительственных орга-
нов». На совещании прозвучала идея 
создавать совет рынка на основе уже 
существующей межведомственной 
рабочей группы, подтверждает один 
из участников совещания.

Совет рынка — организацию, 
где должны быть представлены все 
участники рынка железнодорож-
ных транспортных услуг,— нача-
ли создавать года назад. Иниции-
ровала процесс ФАС, поддержал его 
президент Владимир Путин, зани-
мался вопросом профильный ви-
це-премьер Аркадий Дворкович. 
Именно он исключил из концеп-
ции совета рынка наиболее дискус-
сионный пункт — о создании од-
новременно также системы опто-
вых торгов услугами по предостав-
лению вагонов.

Концепцию совета с осени разра-
батывал Минтранс. Последний вари-
ант документа предполагал создание 
пяти палат по профилю деятельности, 
которые наряду с госорганами выдви-
гали бы по несколько членов в набсо-
вет, руководящий организацией (см. 

”
Ъ“ от 14 декабря 2016 года).

Но теперь выяснилось, что год ра-
боты прошел зря. В протоколе совеща-
ния говорится, что к сведению приня-
та позиция Михаила Абызова о «до-
статочном количестве эффективно 
функционирующих отраслевых экс-
пертных организаций в сфере желез-
нодорожного транспорта». В аппара-
те Аркадия Дворковича вопрос созда-
ния совета рынка не комментируют. 
В Минпромторге 

”
Ъ“ переадресовали 

в Минтранс, где на запрос не ответи-
ли. В Минэкономики сообщили, что 
поддерживают решение об отсрочке 
создания нового органа.

Эксперты согласны, что совет рын-
ка в рамках финальной концепции 
выглядит не слишком функциональ-
ным и избыточным. Адаптировать 
к железнодорожной отрасли систе-

му совета рынка, которая работает в 
электроэнергетике, так и не удалось, 
поясняет глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. «Ключевой про-
блемой оказалось и отсутствие силь-
ного лоббиста, и нехватка финансо-
вых ресурсов, профессиональная и 
интеллектуальная слабость команды, 
которая работала над концепцией»,— 
считает эксперт. К серьезным ошиб-
кам, по его мнению, можно отнести 
приоритетную нацеленность проек-
та на сбор взносов в противовес выде-
лению ключевых компетенций и чет-
кой формулировке целей, которые по-
зволили бы ответить на вопрос, зачем 
же все-таки нужен совет рынка. При 
этом его функции дублировались с Со-
ветом потребителей ОАО РЖД и с Со-
юзом операторов железнодорожного 
транспорта, добавляет господин Бур-
мистров. В результате, заключает он, 
правительство просто зафиксировало 
давно обсуждавшийся на рынке тезис 
о том, что дополнительная структура 
с неясными полномочиями и целями 
просто-напросто не нужна.

Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП), которая в кон
це декабря стала надзорным ор
ганом за коллекторами, вклю
чила в реестр десять компаний. 
Только они могут с 1 января со
бирать долги граждан. Заявки 
подала еще 31 компания, и экс
перты ожидают, что они попадут 
в реестр до конца месяца. Всего 
попасть в реестр захотят около 
200 компанийвзыскателей, 
на что уйдет пара месяцев, увере
ны участники рынка. При этом 
более 500 игроков, скорее, пред
почтут обойтись без официаль
ного статуса и уйти в тень, пола
гают собеседники 

”
Ъ“. 

ФССП, которая с 19 декабря полу-
чила официальный статус надзорно-
го органа за коллекторским рынком 
(в соответствии с постановлением 
правительства), отчиталась о первых 
результатах работы. На данный мо-
мент ФССП издала все необходимые 
приказы и начала формировать ре-
естр коллекторов. В него, по данным 
службы на 9 января, вошли десять 
коллекторских агентств. Среди них, 
по информации на сайте Националь-
ной ассоциации профессиональных 
коллекторских агентств (НАПКА), 
«АктивБизнесКоллекшн», «Агентство 
Кредит Финанс», «М.Б.А. Финансы», 
«Национальная служба взыскания», 
«Первое коллекторское бюро», «Сек-
войя Кредит Консолидейшн», «Сенти-
нел», ФАСП, «Центр ЮСБ». 

Согласно закону, только эти орга-
низации с 1 января могут занимать-
ся взысканием долгов физлиц. Как 
указал гендиректор «АктивБизне-
сКоллекшн» Дмитрий Теплицкий, 
закон обязывает кредиторов сотруд-
ничать только с теми агентствами, 
которые входят в реестр, иначе банк 
не имеет права передавать в работу 
долги на взыскание. «Как только мы 
получили свидетельство, то сразу 
оповестили об этом все банки, с ко-

торым взаимодействуем, иначе бан-
ки были бы обязаны отозвать у нас 
все долги из работы,— рассказал го-
сподин Теплицкий.— Скорее всего, 
банки так и сделали по тем агентст-
вам, которые сейчас не вступили в 
реестр». Правда, по неофициальным 
признаниям банкиров, они пока не 
торопятся разрывать контракты. Тем 
временем приставы уже получают 
жалобы на взыскателей, работаю-
щих вне реестра, и готовятся к про-
веркам. «Федеральными законами 
предусмотрена ответственность 
юридических лиц за осуществление 
деятельности (по взысканию прос-
роченной задолженности с физиче-
ских лиц во внесудебном поряд-
ке.— 

”
Ъ“) без включения в государст-

венный реестр и отсутствия свиде-
тельств»,— сообщили 

”
Ъ“ в ФССП.

Работу приставов участники кол-
лекторского рынка оценивают высо-
ко. По словам представителя одного 
из уже попавших в реестр агентств, 
всего с момента подачи документов 
до включения в реестр прошло семь 
дней, хотя законом на это отводится 
20 дней. Тем не менее из-за промед-
ления с наделением ФССП необходи-
мыми полномочиями большинство 
компаний не смогли войти в новый 
год в официальном статусе взыскате-
лей. Закон «О защите прав и закон-
ных интересов физических лиц при 
осуществлении деятельности по воз-
врату просроченной задолженно-
сти» был принят 3 июля 2016 года. 
Его основные положения, в том чи-
сле запрет на работу вне реестра, 
вступили в силу с 1 января 2017 года, 
а необходимое постановление о на-
значении надзирающего за коллек-
торами органа было принято только 
19 декабря 2016 года. 

Как быстро все желающие ока-
жутся в реестре, эксперты оценить 
затрудняются. Всего, по данным ФС-
СП, по состоянию на 9 января заявки 
на включение в реестр подала 31 ор-

ганизация. По оценкам экспертов, в 
России сейчас действуют около 800 
коллекторских агентств. Однако тре-
бованиям нового закона, по мнению 
гендиректора Центра развития кол-
лекторства Дмитрия Жданухина, со-
ответствуют примерно 200. В реестр, 
вероятно, войдет 100–150 агентств, 
считает представитель НАПКА Лю-
бовь Саратова. «Всего на рынке око-
ло 800 агентств, занимающихся взы-
сканием долгов граждан, но думаю, 
что большинство небольших игро-
ков захотят продолжить работать без 
официального статуса и соответству-
ющего контроля»,— добавляет парт-
нер Paragon Advice Group Александр 
Федоров.

Тем не менее крупнейшие игроки 
смогут пройти процесс включения в 
реестр до конца месяца, уверен экс-
перт. «30 агентств обычно проходят 
предварительный отбор в тендерах 
Сбербанка и ВТБ 24, которые предъ-
являют наиболее жесткие требова-
ния к коллекторам,— отмечает Алек-
сандр Федоров.— Думаю, все они уже 
подали заявки и получат официаль-
ный статус до конца января». Таким 
образом очевидно, что рынок не вста-
нет, как опасались его участники (см. 

”
Ъ“ от 16 декабря 2016 года), и, даже 

несмотря на то, что необходимое по-
становление появилось в конце дека-
бря, простой будет небольшим, за-
ключает он. «С введением регулиро-
вания коллекторской деятельности 
процесс взимания просроченной за-
долженности с граждан входит в ци-
вилизованное русло,— заключает за-
мминистра экономического разви-
тия Николай Подгузов.— Правитель-
ство и ФССП в сжатые сроки сумели 
принять необходимые нормативные 
акты, и 1 января 2017 года закон о кол-
лекторской деятельности вступил в 
силу без каких-либо ограничений».

Юлия Полякова,  
Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

Коллекторы собрали десятку
Первые сборщики долгов получили официальный статус 

контекст  

БАНКИ

Татфондбанк расплатился на 77%

Вкладчики Татфондбанка получили страховые выплаты на общую 
сумму около 35,8 млрд руб., что составляет 77% от общей суммы 
пред полагаемых выплат, сообщил министр экономики Татарстана 
Артем Здунов. По его словам, страховое возмещение по линии АСВ 
получили более 98 тыс. вкладчиков проблемного банка. Выплаты осу
ществляются Сбербанком, ВТБ 24, РСХБ, ФК «Открытие» и банком 
«Ак Барс». С 15 декабря 2016 года ЦБ ввел мораторий на удовлет
ворение требований кредиторов Татфондбанка сроком на три ме
сяца. Одновременно в банк вошла временная администрация АСВ. 
«Прайм/Деловые новости»

«Зенит» докапитализируют  
на 14 млрд руб.

Акционеры банка «Зенит» рассмотрят вопрос об увеличении уставного 
капитала банка на 14 млрд руб., говорится в сообщении кредитной ор
ганизации. Голосование состоится на внеочередном собрании акцио
неров 3 февраля. Докапитализация банка будет осуществлена в том 
числе за счет конвертации в капитал субординированных займов 
на сумму порядка 9 млрд руб., ранее предоставленных банку «Зенит» 

группой «Татнефть» (владеет 50,43% акций кредитной организации). 
Планируется завершить все необходимые для этого корпоративные 
процедуры до 1 июля 2017 года. Процесс увеличения уставного капи
тала банка ведется с 2015 года. Так, в рамках госпрограммы «Зенит» 
получил от Агентства по страхованию вкладов (АСВ) облигации феде
рального займа (ОФЗ) на сумму 9,93 млрд руб. В ноябре 2015 года ак
ционеры банка произвели конвертацию размещенных в банке двух 
долгосрочных субординированных депозитов на сумму 5,1 млрд руб. 
в бессрочные. В июне 2016 года завершена процедура увеличения 
уставного капитала банка на 8 млрд руб. По данным ЦБ на 15 августа 
2016 года (дата изменения величины уставного капитала), этот показа
тель составил чуть более 19,5 млрд руб. ТАСС

Топ-менеджерам Витас-банка  
придется отдать 3,3 млрд руб.

Арбитражный суд Москвы привлек к субсидиарной ответственности 
бывших руководителей и совладельцев признанного в 2012 году бан
кротом Витасбанка. Сумма взыскания составит совокупно порядка 
3,3 млрд руб. Суд счел доказанным совершение бывшими топменед
жерами банка неразумных и недобросовестных действий, повлек
ших банкротство кредитной организации. Так, было установлено, 
что в  Витасбанке существовала практика оформления кредитов 
в форме «овердрафт» на физических лиц без их ведома, по фиктив
ным договорам. Доказаны факты совершения сделок по выводу акти
вов, препятствования действиям временной администрации, непри
нятия необходимых мер по предупреждению банкротства и финансо
вому оздоровлению и т. д. Банк России отозвал лицензию у Витасбан
ка 29 июня 2012 года. В августе банк был признан банкротом. Как уста
новила назначенная ЦБ временная администрация, стоимость активов 
банка на дату отзыва лицензии составляла более 3,9 млрд руб., а раз
мер его обязательств — более 4,3 млрд руб. «РИА Новости»

Такого успешного месяца, 
как  декабрь 2016 года, на рын
ке коллективных инвестиций 
не было почти девять лет. Управ
ляющие компании в конце года 
привлекли в открытые паевые 
фонды (ПИФы) почти 3 млрд 
руб. Весь объем привлеченных 
средств поступил в консерватив
ные фонды облигаций, которые 
обеспечили с начала года высо
кую доходность, укрепив свое 
конкурентное преимущество 
в сравнении с банковскими 
 депозитами.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Нацио-
нальной лиги управляющих (в общей 
статистике не учитывалось движение 
средств со стороны крупных институ-
циональных инвесторов), декабрь 
прошлого года стал самым успешным 
месяцем для индустрии коллектив-
ных инвестиций за последние девять 
лет. Чистый приток средств в откры-
тые паевые фонды приблизился к 
2,9 млрд руб., в три раза превысив 
среднемесячные поступления прош-
лого года. Больший объем средств — 
около 5,1 млрд руб.— пайщики вло-
жили в розничные ПИФы в январе 
2008 года. К тому же декабрь стал 17-м 
месяцем подряд, когда фонды фикси-
руют чистый приток средств пайщи-
ков. За это время в них поступило 
свыше 20 млрд руб.

Всплеску интереса частных инвес-
торов к коллективным инвестициям 
в конце года способствовало повыше-
ние цен на нефть, сопровождавшееся 
резким укреплением курса россий-
ской валюты. По данным агентства 
Reuters, в декабре стоимость россий-
ской нефти Urals на спот-рынке выро-
сла более чем на 14%, до $53,4 за бар-
рель, обновив полуторалетний мак-
симум. Курс доллара за этот же период 
снизился почти на 3,7 руб. и впервые 
с июля 2015 года опустился ниже 
уровня 61 руб./$. «Безусловно, столь 
сильное снижение курса доллара на 
российском рынке сказалось на пред-
почтениях инвесторов, которые с 
большей охотой стали наращивать 
вложения рублевые ПИФы»,— отме-
чает начальник департамента продаж 
и маркетинга «Райффайзен капитала» 
Константин Кирпичев.

Улучшение рыночной конъюнкту-
ры совпало с завершением сроков де-
позитов, открытых в конце 2014 года 
на фоне резкого взлета процентных 
ставок. «В отсутствие альтернативных 

по размеру депозитных ставок инвес-
торы отдавали предпочтение инвес-
тиционным продуктам, которые в 
2016 году продемонстрировали двуз-
начную доходность»,— отмечает 
председатель совета директоров «ВТБ 
капитал управления активами» Вла-
димир Потапов. По словам директора 
департамента управления активами 
«Альфа-капитала» Виктора Барка, в 
меньшем масштабе подобное наблю-
далось год назад, когда заканчивался 
срок по годовым депозитам.

При этом инвесторы предпочита-
ли в основном консервативные обли-
гационное фонды, вложив в них за 
месяц 4,2 млрд руб. «Инвесторы рас-
считывают, что снижение инфляции 
и последующие за ним снижение ста-
вок позволят получить в будущем до-
ходность на уровне не ниже 2016 года 
в консервативных инструментах, тог-
да как ставки по депозитам продол-
жат снижаться»,— отмечает господин 
Барк. По данным НЛУ, доходность са-
мых крупных облигационных фон-
дов за 2016 года составила 11–16%, тог-
да как, по данным ЦБ, базовый уро-
вень доходности по рублевым вкла-
дам не превышает 10% годовых. 
Остальные классы фондов зафикси-
ровали отрицательный результат — в 
общей сложности около 740 млн руб.

В конце минувшего года поведе-
ние российских пайщиков повторя-
ло действия иностранных инвесто-
ров, которые после достаточно успеш-
ного ноября еще активнее стали ску-

пать акции российских компаний. По 
оценкам 

”
Ъ“, основанным на данных 

Emerging Portfolio Fund Research, по 
итогам минувшего месяца россий-
ские фонды привлекли более 
$900 млн, а за два месяца более 
$1,3 млрд. Такого урожайного перио-
да не было с весны 2011 года, тогда за 
март—апрель нерезиденты вложили 
в российские акции почти $2,5 млрд.

Участники рынка ожидают сохра-
нения интереса инвесторов к ПИФам 
и в текущем году. При этом наряду с 
облигационными спрос может выра-
сти и на фонды акций, считает управ-
ляющий директор «Сбербанк управ-
ления активами» Евгений Линчик. «В 
фонды акций инвесторы придут по-
сле облигаций или даже одновремен-
но, начиная с небольшого веса и уве-
личивая его по мере уверенности в 
росте рынка и снижения доходности 
по облигациям»,— отмечает госпо-
дин Линчик. По словам Константина 
Кирпичева, восстановлению спроса 
инвесторов на фонды акций будут 
способствовать результатами прошед-
шего года — по многим фондам до-
ходность оказалась двузначной, а не-
которым отраслевым ПИФам даже 
трехзначной. «Однако рынок акций 
очень волатильный, поэтому после 
роста на 26% в прошедшем году он лег-
ко может скорректироваться, к при-
меру, вслед за ценами на нефть уже в 
первом квартале 2017 года»,— преду-
преждает господин Кирпичев.

Виталий Гайдаев

Пайщики поверили  
в снижение инфляции
Розничные ПИФы  
привлекли рекордную сумму с января 2008 года

Две саморегулируемые органи
зации (СРО), оставшиеся на рын
ке аудита, РСА и ААС продолжа
ют борьбу за членов. За счет 
«большой четверки» РСА смогла 
не только отменить вступитель
ные взносы, но и на 10–20% сни
зить членские — в результате 
стоимость участия в двух СРО 
сравнялась. При этом на фоне 
конфликта в руководстве ААС 
некоторые компании могут 
принять решение о переходе 
в ранее слишком дорогую 
для них РСА, считают эксперты, 
что может быть критичным 
для ААС.

На днях СРО РСА на своем сайте со-
общила об отмене вступительных 
взносов для новых членов с 1 января 
до 31 марта, а также объявила о сни-
жении членских взносов за 2017 год 
— на 10% для аудиторских компаний 
(с годовой выручкой до 7 млн руб.) и 
на 20% для аудиторов-физлиц. Умень-
шение размера членских взносов в 
2017 году стало возможным, в том чи-
сле, благодаря вступлению в СРО РСА 
крупнейших аудиторских компаний, 
сообщается на сайте СРО РСА. «СРО 
РСА может себе позволить снижение 
членских взносов,— рассуждает ген-
директор МКПЦН Дмитрий Виноку-
ров.— В СРО состоит теперь 

”
большая 

четверка“ (см. 
”
Ъ“ от 14 октября 2016 

года.— 
”
Ъ“), чьи взносы, скорее всего, 

по сумме сопоставимы со взносами 
всех остальных членов». По словам 
собеседников 

”
Ъ“, размер взносов 

здесь может составить порядка 
4–6 млн руб. в год с каждой компании 
«большой четверки».

• По данным Минфина, по состоя-
нию на 9 января в СРО РСА было 
2073 компании-члена и 8493 члена-
физлица. В СРО ААС — 2128 компа-

ний и 5836 физлиц. Всего в реестре 
Минфина — 4364 аудиторских 
 организации и 19 588 аудиторов.
После снижения взносов РСА они 

стали сопоставимы со стоимостью 
членства в конкурирующей СРО ААС. 
Например, теперь компании-члены 
РСА с выручкой порядка 7 млн руб. в 
год будут платить взносы 16,2 тыс. руб. 
в год вместо 18 тыс. руб. В СРО ААС го-
довые взносы для компаний с выруч-
кой порядка 7 млн руб. в год — 16 тыс. 
руб. По словам председателя правле-
ния СРО РСА Людмилы Козловой, она 
не исключает, что в дальнейшем взно-
сы для малого и среднего бизнеса бу-
дет снижены еще больше.

Снижение взносов со стороны РСА 
— это не только возможность при-
влечь тех, кто пока не определился с 
выбором СРО (на начало года —163 
компании и 5,2 тыс. аудиторов-физ-
лиц). За счет снижения взносов СРО 
РСА сможет привлечь в свои ряды и 
действующих членов конкурирую-
щей СРО. Дополнительным стиму-
лом перехода может стать нервная об-
становка в ААС (см. 

”
Ъ“ от 27 декабря). 

«В конце 2016 года организацию нео-
жиданно покинули два руководителя 
— Александр Турбанов и Татьяна Бра-
гина, что могло посеять сомнения о 
правильности выбора среди тех, кто 
пришел вслед за ними из АПР в рам-
ках объединения»,— отмечает зам 
гендиректора по работе с кредитны-
ми организациями Финэкспертизы 
Наталья Борзова.

Теперь компании, которые выбра-
ли СРО ААС из-за дешевизны, могут 
передумать. «Вступившие в силу ме-
ждународные стандарты аудита могут 
вызвать сложность у небольших ком-
паний, а эксперты 

”
четверки“, кото-

рые работают по ним много лет, могут 
оказать неоценимую помощь»,— от-
мечает Наталья Борзова. Компании, 
которые пожелают перейти из одного 
СРО в другое, в деньгах не потеряют — 
в СРО ААС с июня 2016 организации 
принимались без вступительного 
взноса, а РСА своевременно его отме-
нила. Ранее вступительные взносы 
для компаний были 30 тыс. руб., и при 
выходе из СРО они не возвращались.

По оценкам Дмитрия Винокурова, 
с учетом снижения взносов РСА сме-
нить СРО могут около 10% участников 
рынка, то есть порядка 200 компаний. 
В результате чего ААС рискует нару-
шить критерий по численности в 
2 тыс. компаний и утратить статус 
СРО. Это вполне вписывается в планы 
Минфина, который заявлял о необхо-
димости оставить на рынке аудита од-
ну СРО (см. 

”
Ъ“ от 14 ноября). При этом 

среди членов ААС немного крупных 
компаний, и из-за этого «кошелек этой 
СРО тоньше», отмечают эксперты. При 
выборе саморегулируемой организа-
ции размер взносов не может иметь 
решающую роль, считает член правле-
ния ААС Владимир Чая.

Вероника Горячева

«Большая четверка» обеспечила скидки
СРО аудиторов померяются ценами на членство

Вместе с тем ориентир на величину 
имущества НПФ вызывает вопросы, и 
гораздо более логичным была бы при-
вязка к собственным средствам фон-
дов, отмечают ряд участников рынка. 
«Если собственные средства НПФ со-
поставимы, фонд с большим объемом 
имущества несет повышенные обяза-
тельства и риски, к тому же следует 
учитывать и возможные оттоки по 
итогам переходных кампаний по 
ОПС»,— поясняет президент Ханты-
Мансийского НПФ Алексей Охлопков.

Определение системообразую-
щих НПФ — логичное развитие за-
данного ЦБ тренда на укрупнение 
фондов, повышение требований к си-
стеме риск-менеджмента, отмечает 
директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Юрий Ногин. 
Тем более что НПФ все больше интег-
рируются в процесс формирования 
системы пенсионного обеспечения 
— не только по ОПС, но и по системам 
льготных досрочных пенсий. «В ре-

зультате возможность полноценного 
участия в ДНПО получат крупные и 
надежные институты»,— резюмиру-
ет исполнительный директор НПФ 
«Сафмар» Евгений Якушев.

Запуск ДНПО может стать допол-
нительным стимулом для новых сде-
лок по слиянию и поглощению (M&A) 
на пенсионном рынке. Однако, как 
отмечает управляющий директор по 
корпоративным рейтингам «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов, «насколько 
значимым будет эффект ДНПО, будет 
зависеть в первую очередь от нали-
чия государственного софинансиро-

вания». Хотя ожидаемый приток 
средств по ДНПО в масштабах пенси-
онной системы пока невелик, успеш-
ный опыт определения системообра-
зующих фондов в дальнейшем может 

быть востребован в других сегментах 
— например, в программах классиче-
ского негосударственного пенсион-
ного обеспечения или индивидуаль-
ного пенсионного капитала, запуск 
которых ожидается в 2019 году. Будет 
ли реализован подобный сценарий и 
как скоро, в пресс-службе ЦБ вчера не 
ответили.

Павел Аксенов

Досрочным пенсиям  
назначили гарантов
с7

80 миллиардов рублей должны  
составлять минимальные активы НПФ,  
отобранных для перевода досрочных пенсий 
в случае реорганизации компании-работо-
дателя или ликвидации фонда-партнера

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т Р Е К О Р Д  Д Е С Я Т И Л Е Т И Я

Минувший год стал самым успешным для рынка коллективных инвестиций с 2006 
года. С учетом притока в размере 2,9 млрд руб. в декабре за год инвесторы вложи-
ли в открытые паевые фонды более 13,5 млрд руб. Это почти в десять раз больше 
объема средств, инвестированных в 2015 году. Больший объем управляющим ком-
паниям удалось привлечь в 2006 году, когда на росте популярности коллективных 
инвестиций в розничные ПИФы поступило более 42,5 млрд руб. Лидерами по при-
влечению в этом году стали «Райффайзен капитал» (5,2 млрд руб.), «Газпромбанк 
— управление активами» (почти 5,1 млрд руб.) и «Альфа-капитал» (4,9 млрд руб.). 
Виталий Гайдаев

ЦИТАТА

Мы считаем необходимым  
унифицировать их количество  
и сделать одну СРО на рынке  
аудита, к которой можно было бы 
соответствующие требования 
предъявлять
— Антон Силуанов,
министр финансов, 14 ноября 2016 года 
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ТРАНСПОРТ

Крымский мост продолжает ждать 
железнодорожников
Третья по счету попытка выбрать подрядчи-
ка на строительство железнодорожных подхо-
дов к Керченскому мосту не дала результата: пре-
тендента на контракт стоимостью 16,9 млрд руб. 
не нашлось. Аналитики считают, что это может 
быть связано с тем, что заявленная цена кон-
тракта ниже рыночной, и заказчику придется 
ее пересмотреть.

ФКУ «Управление служебных зданий федеральных 
органов исполнительной власти в области транспор-
та» Росжелдора (структура Минтранса) не получило ни 
одной заявки на конкурс по разработке рабочей доку-
ментации и строительству железнодорожных подходов 
к Керченскому мосту, следует из данных портала госза-
купок. Срок приема заявок истек 9 января. В Минтран-
се не комментируют новые сроки проведения тендера.

Это уже третья попытка привлечь подрядчика. По 
итогам рассмотрения заявок на первый тендер ФКУ, 

размещенный в конце сентября, единственный участ-
ник — АО «Железные дороги Якутии» — не был допу-
щен к конкурсу. На декабрьский запрос предложений 
не поступило ни одной заявки. Источники 

”
Ъ“ в отра-

сли отмечали, что интерес к проекту проявляли струк-
туры Араса Агаларова и Руслана Байсарова (см. 

”
Ъ“ от 

26 декабря 2016 года). Потенциальные подрядчики не 
стали подавать заявки на третий тендер даже несмотря 
на то, что в этот раз требования к ним были менее жест-
кие: заказчик убрал обязательное требование о нали-
чии за последние три года в портфеле участника кон-
тракта на строительство особо опасных инфраструктур-
ных объектов стоимостью не менее 20% от цены зака-
за ФКУ. По мнению главы «Infoline-Аналитики» Миха-
ила Бурмистрова, отсутствие заявок на третий по сче-
ту конкурс заставит Росжелдор «коренным образом пе-
реосмыслить условия конкурса» — в первую очередь в 
сторону увеличения стоимости контракта. По его мне-
нию, с учетом сопряженных рисков ее нужно поднять 
хотя бы до 20 млрд руб.

Татьяна Дятел

Как стало известно 
”
Ъ“, «Газ-

пром» получил назад одно-
го из потребителей, ушедших 
до этого к НОВАТЭКу — перм-
ские «Минудобрения» (вхо-
дят в «Уралхим»). Монополия 
смогла предложить предпри-
ятию условия не хуже, чем 
у независимого поставщика. 
Теперь «Газпром», скорее все-
го, будет перепродавать «Урал-
химу» газ, купленный на бир-
же. На рынке считают, что 
если «Газпром» сможет пред-
ложить потребителям выгод-
ные условия, то и дальше будет 
теснить  НОВАТЭК, возвращая 
свои  контракты.

«Уралхим» подписал контракт со 
структурой «Газпром межрегионга-
за» — «Газпром межрегионгаз Пермь» 
— о закупке c 1 января 2017 года газа 
для пермских «Минеральных удобре-
ний», рассказали 

”
Ъ“ несколько источ-

ников на рынке. Предприятие потре-
бляет около 0,8 млрд кубометров га-
за в год. До этого поставщиком на за-
вод был НОВАТЭК. Еще около 0,8 мл-
рд кубометров «Газпром» продолжит 
поставлять березниковскому «Азоту» 
(примерно столько же поставляет за-
воду НОВАТЭК), и около 1,3 млрд ку-
бометров — Кирово-Чепецкому хим-
комбинату (остальные 0,3 млрд — у 
НОВАТЭКа).

В НОВАТЭКе подтвердили, что в 
декабре 2016 года у компании закон-
чился срок действия договора с од-
ной из дочерних компаний «Уралхи-
ма». «Со своей стороны поставщик ус-
ловий контракта не менял. С други-
ми компаниями 

”
Уралхима“ догово-

ры по-прежнему действуют, и по ним 
осуществляются поставки газа. Объем 
газа, закрепленный за данной компа-
нией, был распределен по другим по-
требителям»,— пояснили в НОВАТ-

ЭКе. Представитель «Газпром межре-
гионгаза» Мария Фролова подтверди-
ла заключение контракта с пермски-
ми «Минудобрениями» «на взаимовы-
годных условиях». В «Уралхиме» ситу-
ацию не комментируют.

До 2012 года «Газпром» был основ-
ным поставщиком газа для предпри-
ятий «Уралхима», но НОВАТЭК смог 
предложить компании более выгод-
ные условия для «Минудобрений». 
Хотя госмонополия сохранила кон-
тракт с березниковским «Азотом», до-
ля ее поставок сокращалась. К тому же 
«Уралхим» был не единственным по-
требителем, сменившим поставщи-
ка. Так, в 2009 году к НОВАТЭКу пере-
шли контракты с «Интер РАО» на 14–
15 млрд из 17 млрд кубометров в год. 
В августе 2012 года 15-летние контрак-
ты на поставку газа с НОВАТЭКом для 
Смоленской, Шатурской, Яйвинской 
ГРЭС и Сургутской ГРЭС-2 (около 7 мл-
рд кубометров) заключила «Э.ОН Рос-
сия». Также к независимому произ-
водителю перешли потребители Че-

лябинской и Костромской областей, 
после того как компания купила «Газ-
пром межрегионгаз Челябинск» (око-
ло 15 млрд кубометров в год) и «Газ-
пром межрегионгаз Кострома» (око-
ло 4,5 млрд кубометров в год).

«Газпром» уступал потребителей 
независимым производителям газа, 
потому что не мог предложить им бо-
лее низкие цены, так как обязан про-
давать газ по устанавливаемым ФАС 
тарифам. Однако с развитием биржи 
газа у монополии появилась возмож-
ность обходить эти ограничения. Как 
писал 

”
Ъ“ 24 ноября 2016 года, «Газ-

пром» сейчас продает более 60% газа 
на бирже, и не менее половины обще-
го объема покупают сбытовые пред-
приятия самой монополии («межре-
гионгазы»). Биржевой газ они могут 
продавать по свободным ценам. Как 
отмечают собеседники 

”
Ъ“, в прош-

лом году «Газпром» стал активно пред-
лагать небольшим потребителям по-
купать газ не на бирже, а у компании 
напрямую, но по ценам, примерно со-
ответствующим биржевым. Собесед-
ники 

”
Ъ“ отмечают, что, скорее все-

го, «Газпром» будет действовать так и 
в случае пермских «Минудобрений», 
отмечая, что это первый случай рас-
пространения подобной практики 
на крупных потребителей.

Управляющий активами компа-
нии Small Letters Виталий Крюков от-
мечает, что у «Газпрома» все еще есть 
шанс получить законодательное раз-
решение предоставлять скидку сво-
им потребителям в ближайшем буду-
щем. По его мнению, «Газпрому» важ-
но обеспечить хотя бы стабилизацию 
продаж на внутреннем рынке, так что 
возврат даже не очень крупного потре-
бителя может дать сигнал рынку и за-
ставить других задуматься о переходе.

Ольга Мордюшенко,  
Вячеслав Суханов, Пермь

«Газпром» возвращается на Урал
Монополия вытеснила НОВАТЭК из поставок пермским «Минудобрениям»

Против бывших топ-менедже-
ров Brunswick Rail, в том чи-
сле экс-гендиректора Пола Ост-
линга, также входящего в совет 
директоров «Уралкалия», по-
даны иски об утечке конфи-
денциальной информации. 
По мнению Brunswick Rail, ме-
неджеры ослабили ее позицию 
в переговорах о реструктуриза-
ции долга. Суд в Калифорнии 
уже выдал ордер, запрещаю-
щий уничтожение содержимо-
го их внешних почтовых ящи-
ков в Google и Rackspace.

Как стало известно 
”

Ъ“, в кон-
це прошлой недели окружной суд 
Северного округа штата Калифор-
ния выдал предписание, запреща-
ющее почтовым хостингам Google 
и Rackspace уничтожать содержи-
мое внешних электронных ящи-
ков двух экс-менеджеров группы 
Brunswick Rail — Ричарда Султано-
ва и Пола Остлинга. Ричард Султа-
нов до 12 декабря занимал пост ди-
ректора по стратегическому марке-
тингу, развитию и коммуникациям 
Brunswick Rail. Пол Остлинг с сентя-
бря 2015 года по 13 ноября 2016 го-
да был гендиректором и членом со-
вета директоров. Он хорошо извес-
тен в России: входил в совет дирек-
торов МТС, сейчас — в совете ди-
ректоров «Уралкалия».

Предписание выдано в рам-
ках иска двух компаний группы 
Brunswick о нарушении ответчика-
ми порядка обращения с конфиден-
циальной информацией в ноябре-
декабре 2016 года. Они якобы «уже 
раскрыли и планируют продолжать 
раскрывать коммерческие тайны 
кредиторам с целью ухудшить пере-
говорную позицию Brunswick» при 
обсуждении реструктуризации дол-
га. Из иска также следует, что ком-
пания с мая 2016 года судится с экс-
гендиректором Алексом Гениным.

• Brunswick Rail занимается опе-
рационным лизингом вагонов, парк 
 составляет порядка 25,8 тыс. еди-
ниц. Основатели группы, Герард 
де Гир и Мартин Андерссон, вла-
деют 24,4% акций, крупные па-
кеты — у Macquarie Renaissance 
Infrastructure Fund, IFC, Sumitomo 
Corporation и других. Чистая при-
быль по МСФО за январь—сентябрь 
— $77,9 млн. С января 2016 года 
компания ведет переговоры с ко-
митетом кредиторов о реструк-
туризации евробондов на $600 млн 
со сроком погашения в ноябре 2017 
года и ставкой 6,5%.
Согласно тексту иска, в середи-

не ноября в компании обратили 
внимание на необоснованно кон-
спиративное поведение господина 
Султанова — он часто покидал ра-
бочее место, поднимался на этаж 
выше и совершал звонки по теле-
фону, работал в выходные. Пример-
но тогда же топ-менеджер стал под-
черкнуто активно интересоваться 
ходом переговоров о реструктури-
зации долга, «хотя это не входило 
в его сферу деятельности». Вскрыв 
рабочий почтовый ящик, предста-
вители компании обнаружили, что 
господин Султанов посылал сам се-
бе на внешнюю почту конфиден-
циальную документацию, а также 
поддерживал контакты с уже поки-
нувшим Brunswick Rail Полом Ост-
лингом и представителем одного из 
кредиторов, хотя это было запреще-
но. По утверждению Brunswick Rail, 
господин Султанов также отказыва-
ется сдать корпоративный лаптоп 
и мобильный телефон. Тем време-
нем Пол Остлинг, утверждает ком-
пания, уже уйдя со службы, продол-
жал получать конфиденциальную 
документацию от своего бывшего 
секретаря.

Компания требует запретить 
уничтожение содержимого внеш-

них ящиков, санкционировать сбор 
доказательств, заставить через суд 
господина Султанова выдать лаптоп 
и сотовый телефон, запретить ответ-
чикам распространять конфиден-
циальную информацию и так далее. 
Суд согласился с частью доводов, от-
ветчиков он выслушает 20 января. 
До этого господину Султанову запре-
щается вносить изменения в инфор-
мацию на корпоративном мобиль-
ном телефоне и лаптопе — он дол-
жен принести их в немодифициро-
ванном виде в суд. Ответчикам так-
же нельзя как-либо нарушать согла-
шения о конфиденциальности и пе-
редавать конфиденциальную ин-
формацию третьим лицам.

В Brunswick вчера ситуацию не 
комментировали. Пол Остлинг со-
общил 

”
Ъ“, что иск подан без уве-

домления ответчиков и у них не 
было возможности отреагировать 
на обвинения. «Ни я, ни господин 
Султанов не получили материалы 
дела»,— утверждает господин Ост-
линг. Он назвал обвинения «несус-
ветными» и заверил, что они с го-
сподином Султановым будут отста-
ивать свою правоту. Партнер юр-
фирмы ЮСТ Александр Боломатов 
говорит, что если в России не удает-
ся справляться с утечкой конфиден-
циальной информации, то в зару-
бежных судах такая практика, как 
получение запрета внешнему лицу 
на удаление информации, встреча-
ется постоянно. По его словам, то, 
что менеджеры больше не являют-
ся сотрудниками компании, не пре-
пятствует их преследованию за раз-
глашение, так как зачастую в трудо-
вом договоре топ-менеджеров есть 
условия, запрещающие распро-
странение конфиденциальной ин-
формации, которые сохраняют дей-
ствие и по его истечении.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

Утечку данных ищут в Google
Brunswick Rail судится с топ-менеджерами за раскрытие тайн

«Роснефть» после покупки 
«Башнефти» продлила заклю-
ченный в 2013 году контракт 
с китайской CNPC о постав-
ках нефти до 2024 года, увели-
чив объем на 30%, до 10 млн 
тонн в год. Нефть пойдет тран-
зитом через Казахстан. Хотя со-
беседники 

”
Ъ“ отмечают, что 

новые 3 млн тонн нефти в год 
будут поставлены дополнитель-
но к предыдущим соглашени-
ям, вопрос поставки примерно 
такого же объема по Сковоро-
дино—Мохэ по-прежнему не ре-
шен из-за проволочек с китай-
ской стороны. В прошлом году 
«Роснефти» удалось получить 
необходимые мощности для 
перевалки этой нефти в пор-
ту Козьмино, потеснив другие 
российские нефтекомпании.

«Роснефть» продлила контракт с 
китайской CNPC на поставку неф-
ти через территорию Казахстана, 
заключенный в 2013 году, одновре-
менно увеличив его объем. Соглас-
но сообщению компании, прежний 
пятилетний контракт с объемом по-
ставок в 7 млн тонн в год будет про-
длен до 2024 года, а объем поставок 
вырастет до 10 млн тонн в год. Та-
ким образом, с текущего момента до 
2024 года «Роснефть» поставит в Ки-
тай 70 млн тонн нефти.

Транзитная схема поставок через 
Казахстан выглядит таким образом: 
«Роснефть» поставляет свою нефть 

на Павлодарский НПЗ, Казахстан 
взамен поставляет свою нефть в Ки-
тай по нефтепроводу Атасу—Ала-
шанькоу. Такой вариант позволяет 
«Роснефти» экономить на транспорт-
ных тарифах. По словам Вячеслава 
Мищенко из Argus Media, в прош-
лом году на Павлодарский НПЗ было 
поставлено 5 млн тонн нефти, еще 
2 млн тонн — транзитом. Он также 
напомнил, что увеличение транзи-
та должен еще утвердить казахский 
оператор «Казтрансойл». По словам 
собеседников 

”
Ъ“, дополнительные 

3 млн тонн точно будут идти транзи-
том, так как переработать их на Пав-
лодарском НПЗ невозможно.

Собеседник 
”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, отметил, что дополнитель-
ные 3 млн тонн нефти — это абсо-
лютно новый объем, а не перебра-
сывание объемов с предыдущих 
контрактов «Роснефти» с CNPC. В 
настоящее время поставки «Роснеф-
ти» в Китай осуществляются также 
танкерами из Козьмино, а также 
по нефтепроводу Сковородино—
Мохэ. Китайская сторона затягива-
ет расширение этого нефтепровода, 
из-за чего в прошлом году «Роснеф-
ти» пришлось поставлять 3,5 млн 
тонн нефти, первоначально пред-
назначенные для транспортиров-
ки трубой, через Козьмино. Но, как 
отмечают собеседники 

”
Ъ“, предпо-

лагается, что уже в этом году неф-
тепровод будет доведен до полной 
мощности в 30 млн тонн в год. Одна-

ко глава «Транснефти» Николай То-
карев выражал сомнение в том, что 
китайская сторона расширит неф-
тепровод на своей стороне даже к 
2018 году.

Новые объемы нефти для Китая 
«Роснефть», скорее всего, изыщет 
из баланса приобретенной в прош-
лом году «Башнефти». Как пояс-
нил 

”
Ъ“ советник главы компании 

Игорь Демин, 3 млн тонн дополни-
тельных поставок в Казахстан будут 
обеспечены башкирской нефтью с 
высоким содержанием серы (3,5%), 
так как у компании есть поруче-
ние Минэнерго об уменьшении со-
держания серы в поставках в запад-
ном направлении. С учетом смеши-
вания с западносибирской нефтью 
уровень серы в поставках в Казахс-
тан составит 1,5% при допустимых 
1,6% (согласно контракту). Насколь-
ко в итоге вырастет для «Роснефти» 
тариф на поставки через Казахстан, 
пока неясно. В прошлом году такие 
поставки были, по данным компа-
нии, более выгодны, чем альтерна-
тивные маршруты. Так, тариф от ме-
сторождений «Уватнефтегаза» в Ки-
тай через Казахстан в прошлом го-
ду был на уровне 2,08 тыс. руб. на 
тонну, тогда как от месторождений 
«Верхнечонскнефтегаза» до Козьми-
но — 2,37 тыс. руб. за тонну, а от Ван-
кора до границы Китая — 2,47 тыс. 
руб. на тонну.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Из Казахстана с транзитом
«Роснефть» увеличит поставки в Китай Так, Lada Vesta в базовой ком-

плектации подорожала на 3,2%, до 
545,9 тыс. руб., Lada Xray — на 1,9%, 
до 599,9 тыс. руб. Цена Lada Priora вы-
росла на 2,8%, до 399,9 тыс. руб., на 
внедорожник Lada 4х4 — на 2,2%, до 
475,9 тыс. руб.

Дилеры расценивают это реше-
ние АвтоВАЗа неоднозначно. Дирек-
тор по маркетингу компании «ААА-
моторс» Елена Кикоть считает, что 
Lada Vesta может в результате поте-
рять 1–2% продаж, а спрос на Lada 
Xray рискует снизиться на 10%.

Продажи Hyundai Solaris, бес-
тселлера по итогам января—ноября 
2016 года (данные о продажах в де-
кабре и по году в целом от Ассоциа-
ции европейского бизнеса должны 
быть опубликованы 12 января), так-
же могут замедлиться: в марте поя-
вится новая модификация модели, 
и уже наблюдается «минимальное 

снижение продаж, так как покупа-
тель готовится к выходу новой мо-
дели», отмечает глава автохолдинга 
«Максимум» Вадим Арустамян.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» отмечает, что в конце дека-
бря и в первые дни 2017 года рубль 
заметно укрепился, что могло побу-
дить автоконцерны повременить с 
повышением цен. Кроме того, счита-
ет эксперт, имеет смысл подождать 
определенности со спросом — в ноя-
бре рынок вышел в символический 
рост, продажи в декабре, по неофи-
циальным данным, тоже были не-
плохими. Январь и февраль как сла-
бые для автопродаж месяцы не мо-

гут служить ориентиром для цено-
вых стратегий, поясняет аналитик.

В то же время он не считает потен-
циал роста стоимости машин исчер-
панным, полагая, что в зависимости 
от динамики курса рубля цены могут 
за год увеличиться в пределах 10%. 
Глава автомобильной практики EY 
Андрей Томышев добавляет, что эф-
фект девальвации все еще не отра-
жен до конца в ценах, они наверняка 
будут расти быстрее инфляции.

Яна Циноева;  
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург;  
Вадим Водолазов,  
Ростов-на-Дону

Иномарки притормозили в цене

 12 процентов составило, по данным 
АЕБ, падение продаж автомобилей в РФ 
в январе—ноябре 2016 года

с1

ЦИТАТА

Лично нам утверждение,  
что рынок газа в сложившейся 
форме сохранится до 2020 года, 
непонятно. Почему еще четыре 
года сохранять существующую 
ситуацию на рынке газа?
— Валерий Голубев,
зампред правления «Газпрома»  
о росте доли независимых  
производителей на внутреннем рынке,  
6 декабря 2016 года
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деловые новости

Минздрав подготовил очередной ком-
плекс антитабачных мер на период 
до 2022 года: кроме кратного увеличе-
ния акцизов, министерство выступает 
за расширение перечня мест, свобод-
ных от курения, и введение обезличен-
ной пачки сигарет. Гражданам, кото-
рые родились после 2015 года, предла-
гается и вовсе запретить продавать си-
гареты. Также министерство считает 
необходимым распространить уже 
действующие ограничения для табач-
ной продукции на электронные систе-
мы доставки никотина.

Проект концепции по противодействию 
потребления табака на 2017–2022 годы Мин-
здрав направил на рассмотрение в профиль-
ные министерства и ведомства 27 декабря, 
следует из сопроводительного письма (оно и 
копия проекта есть у 

”
Ъ“). Как сказано в доку-

менте, действие предыдущей концепции на 
период 2010–2015 годов снизило потребле-
ние табака среди взрослого населения РФ с 
39% до 33%. Новая же концепция призвана 
снизить распространение потребления таба-
ка среди населения до 25% к 2022 году.

Для достижения этой цели Минздрав 
предлагает широкий перечень мер. Одной 
из них стало усиление налоговой нагрузки. 
В этом году производители сигарет платят 
акциз в размере 1,562 тыс. руб. за 1000 штук 
плюс 14,5% от расчетной стоимости пачки, 
но не менее 2,123 тыс. руб. Минздрав же хо-
чет довести ставку в 2020 году до 4,4 тыс. 
руб. плюс 13,5%, но не меньше 6 тыс. руб. В 
проекте концепции отмечается, что ВОЗ ре-
комендует увеличивать акцизы на табач-
ные изделия до 70% от их розничной цены, 
а в России в 2016 году этот показатель был 
только 41%. Также Минздрав выступает за 
введение с 2018 года экологического налога 
на сигареты, не раскрывая его параметров.

Помимо снижения ценовой доступности 
сигарет за счет увеличения акцизов, Мин-
здрав хочет также расширить перечень мест, 
где запрещается курение. В него планирует-
ся включить коммунальные квартиры, оста-
новки всех видов общественного транспор-
та, подземные и надземные пешеходные пе-
реходы и др.

В пакет мер Минздрава вошло и анонси-
рованное им в мае 2016 года предложение 
по введению стандартизированной упаков-
ки табачных изделий. В то же время мини-
стерство выступает за увеличение площади 
основных сторон пачки, отведенных для на-
несения предупреждений о вреде курения и 
устрашающих картинок, до минимум 65% 
(сейчас по техрегламенту РФ они занимают 
30% лицевой и 50% оборотной стороны). В 
концепции также есть пункт, обязывающий 

размещать такие предупреждения на ободке 
фильтра сигарет и сигаретной бумаге.

Не оставил в стороне Минздрав и элек-
тронные системы доставки никотина (элек-
тронные сигареты, вейпы, устройства по на-
греванию табака и др.). На них предлагается 
установить акциз в размере 10% от стоимо-
сти товара. Кроме того, в проекте концепции 
записан запрет на использование такой про-
дукции в заведениях общепита и в других 
местах, где уже сейчас действует запрет на 
курение табака. Также документом предус-
мотрен запрет рекламы и открытой выклад-
ки таких изделий. 

Самой радикальной мерой, предложен-
ной Минздравом, стал запрет продажи та-
бачной продукции лицам, родившимся по-
сле 2015 года. В эфире канала «Россия 24» 
член координационного совета по борь-
бе против табака при Минздраве Виктор 
Зыков уточнил, что данная мера не затро-
нет вейпы и электронные сигареты. Руко-
водитель Московского центра по профи-
лактике табакокурения Олег Кутушев от-
мечает, что практика подобных запретов 
«уже была в Великобритании, Нидерлан-
дах и некоторых штатах США». Экс-глава 
ассоциации «Табакпром» Вадим Желнин 
сравнивает данную меру с «сухим зако-
ном»: «Просто он вводится не завтра, а при-
мерно через 15 лет». 

Производители табачной продукции но-
вые меры Минздрава по регулированию 
рынка считают излишне радикальными. В 
«БАТ Россия» полагают, что они «могут серь-
езно повлиять на потребителей, законопо-
слушных производителей и ритейлеров», а 
также скажутся на доходах бюджета. «По-
пытка сократить потребление табака толь-
ко за счет введения новых жестких ограни-
чений, без анализа эффективности дейст-
вующих мер и их корректировки… только 
подорвет функционирование легальной 
отрасли, ускорит замещение легальной 
продукции более дешевыми аналогами с 
теневого рынка»,— считают в JTI. В Philip 
Morris International напоминают, что при-
нятый в 2013 году закон «Об охране здоро-
вья граждан от воздействия окружающего 
табачного дыма» уже один из самых жест-
ких в мире. Некоторые положения новой 
концепции, по мнению компании, «откры-
то дискриминируют легально функциони-
рующую отрасль». 

В Минпромторге и в Минэкономики ска-
зали, что проект концепции Минздрава сей-
час в стадии проработки. При этом в Мин-
промторге отметили, что у специалистов ми-
нистерства «есть ряд вопросов» к документу. 
В Минфине не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Олег Трутнев, Валерия Мишина 

Из пачки вон
В Минздраве предложили  
новый пакет жестких мер по борьбе с курением

Инициатива о регулирова-
нии рынка онлайн-кинотеа-
тров вызвала вопросы не 
только у самих компаний. 
Правовое управление Госду-
мы назвало спорным требо-
вание депутатов ограничить 
иностранное участие в та-
ких компаниях долей в 20%, 
а правительство потребова-
ло объяснить необходи-
мость такой меры. Это обо-
снованная критика, но по-
зиция отрасли все еще не уч-
тена полностью, считают 
участники рынка.

Правительство потребовало 
обосновать необходимость огра-
ничения доли иностранного 
участия в капитале юрлица, ко-
торое может выступать органи-
затором аудиовизуального сер-
виса. Об этом говорится в заклю-
чении на законопроект депута-
тов Андрея Лугового и Шамсаи-
ла Саралиева, подписанном ру-
ководителем аппарата прави-
тельства Сергеем Приходько. 
Требование о запрете иностран-
ному юридическому лицу или 
гражданину выступать в качест-
ве организатора аудиовизуаль-
ного сервиса является спорным, 
написано и в отзыве правового 
управления Госдумы.

Проект, который разрабаты-
вал Медиакоммуникационный 
союз (МКС; объединяет операто-
ров сотовой связи и медиахол-
динги), внесен в Госдуму 25 ноя-
бря 2016 года. Согласно докумен-
ту, к 1 июня 2017 года иностран-
ное участие в аудиовизуальных 
сервисах с профессиональным 
контентом должно быть ограни-
чено 20%. Требование не распро-
страняется на ресурсы, которые 
предоставляют доступ «преиму-
щественно к аудиовизуальной 
продукции, размещаемой поль-
зователями». Определять «преи-

мущественное содержание» ауди-
овизуальной продукции будет Ро-
скомнадзор, который будет вести 
реестр таких сервисов.

К законопроекту нашлись и 
другие замечания. В правитель-
стве предложили уточнить поня-
тия «аудиовизуальный сервис», 
«аудиовизуальная продукция» и 
«формирование аудиовизуаль-
ной продукции», а также дорабо-
тать критерии для включения в 
реестр аудиовизуального серви-
са, «предназначенного преиму-
щественно для пользователей, 
находящихся на территории од-
ного субъекта РФ». Следует уточ-
нить и порядок уведомления ор-
ганизатора сервиса при его 
исключении из реестра.

В МКС вчера сообщили, что 
юристы организации изучают 
представленные заключения.

В Ivi.ru полностью согласны с 
критикой текущей редакции за-
конопроекта, изложенной в отзы-
ве правительства, сообщил 
замгендиректора Ivi.ru по право-
вым вопросам Михаил Платов. 
«Главное, что законопроект не за-
щищает российских игроков, а 
ограничивает их финансовые 
возможности в развитии бизнеса 
и ставит в неконкурентные усло-
вия с международными сервиса-

ми с огромными финансовыми 
возможностями»,— считает он.

В то же время правительст-
венный отзыв не объясняет, для 
чего нужен этот законопроект, 
чьи интересы и каким образом 
он будет защищать, считает ген-
директор онлайн-кинотеатра 
Megogo в России Виктор Чека-
нов. «Здесь не учтены позиция 
отрасли и значительные риски 
для всей отечественной киноин-
дустрии»,— указывает он.

Российский рынок ОТТ-серви-
сов, включающий онлайн-кино-
театры, активно развивается. В 
2016 году он мог вырасти на 30% 
— до 4,5 млрд руб., оценивали в 
«ТМТ Консалтинг». В 2020 году ры-
нок может достичь 9,6 млрд руб., 
из которых две трети будет прихо-
диться на пользовательские пла-
тежи. Президент МКС Павел Сте-
панов ранее уточнял, что в теку-
щей редакции законопроект рас-
пространяется на онлайн-магази-
ны контента Google Play и iTunes. 
В Экспертном совете при прави-
тельстве считают, что под опреде-
ление аудиовизуального сервиса 
подпадают не только Google Play, 
iTunes и AppStore, но и «Кино Mail.
Ru», «Игры Mail.Ru», «Яндекс.Му-
зыка», «Яндекс.Видео» и Twitch.

Роман Рожков

За онлайн-кинотеатры  
взялись основательно
Законопроект об ограничении доли иностранного участия в них  
признан недоработанным Основными направлениями деятель-

ности кибервойск в Zecurion называют 
шпионаж, кибератаки и информационные 
войны, которые «включают различные 
средства воздействия на настроение и по-
ведение населения стран». При этом чем 
более развита страна, тем уязвимее она для 
кибератак. «Зависимость различных 
устройств и оборудования от интернета бу-
дет только расти. В результате будет увели-
чиваться уязвимость отдельных пользова-
телей, их гаджетов, машин, а также систем 
и инфраструктуры стран»,— поясняет руко-
водитель аналитического центра Zecurion 
Владимир Ульянов.

Данные Zecurion вызывают сомнения у 
участников рынка. «Например, в Центре 
правительственной связи Великобрита-
нии (GCHQ) работают 6 тыс. человек. Как 
аналитики Zecurion вычислили, что имен-
но 2 тыс. занимаются кибератаками, боль-
шой вопрос»,— констатирует директор по 
маркетингу компании Solar Security Ва-
лентин Крохин. Он также отмечает, что 
шпионаж, кибератаки и информационные 
войны относятся к компетенциям техноло-
гической разведки, которая, «как правило, 
является гражданским агентством и не мо-
жет использовать военные бюджеты». В во-
енных структурах государств есть киберко-
мандования, но это не «военные хакеры», а 
персонал, задействованный в защите ин-
фраструктуры военных киберсистем, по 
крайней мере де-юре, объясняет он. «Са-
мые развитые киберчасти принадлежат 
Южной Корее, Израилю, Ирану и Эстонии. 
Силы Италии, Нидерландов, Турции и 
Франции в этом отношении вызывают 
определенные сомнения»,— говорит го-
сподин Крохин. При этом стоит разделять 
защиту инфраструктуры от атак на против-
ников. «Ни одна страна сейчас не призна-
ет, что она совершает атаки на информаци-
онные системы других государств»,— под-
черкивает эксперт.

Активность в киберсреде все чаще ста-
новится причиной напряженности в меж-

дународных отношениях. Так, в конце 2016 
года США обвинили Россию в причастно-
сти к взлому сервера национального коми-
тета Демократической партии США и ввели 
санкции в отношении ФСБ, ГРУ и несколь-
ких компаний, которые посчитали при-
частными к инциденту. На прошлой неделе 
правление директора национальной раз-
ведки США опубликовало доклад, в кото-
ром утверждает, что президент России Вла-
димир Путин лично распорядился начать 
«кампанию по вмешательству» в прези-
дентские выборы 2016 года в США. Позднее 
президент США Барак Обама признал, что 
недооценил влияние дезинформации и ха-
керских атак на американское общество.

Проблема остро стоит и в Европе. Феде-
ральная служба защиты конституции Герма-
нии на днях заявила, что российские хакеры 
могли быть причастны к атаке на компью-
терные системы Организации по безопасно-
сти и сотрудничеству в Европе. 9 января 
Financial Times сообщила, что все большему 
числу хакерских атак подвергаются серверы 
Еврокомиссии. По данным источников изда-
ния, в прошлом году серверы Еврокомиссии 
были атакованы 110 раз, что на 20% превы-
шает показатель 2015 года. По информации 
издания, высокопоставленные чиновники 
стали прибегать к шифрованию данных 
электронной почты, а руководство ЕС рас-
ширило сотрудничество по вопросам кибер-
безопасности с НАТО.

Мария Коломыченко

В интернет ввели 
кибервойска
с1 Страны с крупнейшими расходами

на кибервойска
Страна Финансирование Численность 
 ($ млн в год) (человек)
США 7000 9000

Китай 1500 20000

Великобритания 450 2000

Южная Корея 400 700

Россия 300 1000

Германия 250 1000

Франция 220 800

Северная Корея 200 4000

Израиль 150 1000

Источник: Zecurion Analytics, источники ”Ъ”.

Кассовые сборы российских кино-
театров в новогодние выходные 
с 1 по 8 января в этом году стали ре-
кордными — 3,642 млрд руб., что сразу 
на 28% больше, чем в 2016-м. По тради-
ции в праздники доминировали отече-
ственные картины — «Викинг», «Три 
богатыря и морской царь» и «Елки-5». 
Аналитики объясняют высокие сборы 
удачным выбором контента: в кино од-
новременно шли фильмы, ориентиро-
ванные на разные возрастные группы.

По предварительным данным, кассовые 
сборы кинотеатров России за первые восемь 
дней 2017 года составили 3,642 млрд руб., со-
общил «Бюллетень кинопрокатчика». Это на 
28% больше, чем за 1–8 января 2016 года 
(2,837 млрд руб.), и на 7% больше, чем за те же 
дни в 2015-м (3,396 млрд руб.). Ранее рекорд 
новогодних сборов обновлялся несколько 
лет подряд, за исключением 2016 года, когда 
они резко снизились.

Как правило, выручка кинотеатров растет 
на Рождество, но в этом году на 6–8 января 
пришлось падение сборов, которое совпало 
с резким похолоданием в нескольких регио-
нах страны. Так, 6 января выручка упала сра-
зу на 26% к предыдущему дню, 7 января — 
еще на 6%, 8 января — на 24%. Но даже с уче-
том этого падения сборы 7 января 2017-го 
также оказались рекордными для этого дня.

Для динамики сборов на таких малень-
ких отрезках времени очень важен контент, 
а в этом году он вышел привлекательным для 
всех слоев населения, в том числе благодаря 
работе маркетологов, что и сделало эти 

праздники уникальными, объясняет глава 
отдела аналитики «Бюллетеня кинопрокат-
чика» Андрей Белый. «Молодежь пошла на 

”
Пассажиров“, 

”
Изгой-один“ и 

”
Кредо убий-

цы“, взрослые — на 
”
Викинга“ и 

”
Елки 5“, де-

ти — на 
”
Трех богатырей“, 

”
Снежную короле-

ву“, 
”
Деда Мороза“ и 

”
Монстр-траки“»,— пе-

речисляет он. Дополнительным фактором 
стало то, что каникулы закончились уже 9 ян-
варя, и концентрация зрителей в выходные 
была выше, чем в предыдущие годы.

Как сообщал 
”
Ъ“ 9 января, крупнейшие 

сборы в начале года демонстрировала исто-
рическая драма «Викинг», спродюсирован-
ная гендиректором «Первого канала» Конс-
тантином Эрнстом, гендиректором «Дирек-
ции кино» Анатолием Максимовым и ген-
директором студии «ТриТэ» Леонидом Вере-
щагиным. По предварительным данным, с 
учетом 8 января ее сборы только на террито-
рии России без учета СНГ достигли 1,154 мл-
рд руб. Ранее картина быстрее всех в исто-
рии российского проката собрала 1 млрд 
руб.— за девять дней после выхода 29 дека-
бря. «Викинг» уже вошел в топ-5 самых кас-
совых отечественных фильмов, а в ближай-

шие дни может войти и в топ-3, оставив впе-
реди только «Экипаж» и «Сталинград».

За 1–8 января сразу 63% всех сборов при-
шлось на российские фильмы. Такая ситуа-
ция традиционна для Нового года и других 
праздничных выходных, хотя в целом в пре-
делах года доля отечественного кино значи-
тельно ниже. Так, по данным «Бюллетеня ки-
нопрокатчика», в 2016 году она составила 
17,8% рынка в денежном выражении для Рос-
сии и 17,5% для России и СНГ.

В этом году кроме «Викинга» высокие сборы 
продемонстрировали сиквелы из серий, кото-
рые выходят на Новый год уже несколько лет: 
«Три богатыря и морской царь» (общие сборы 
по итогам 8 января — 635 млн руб.) кинокомпа-
нии СТВ и студии «Мельница» и «Елки-5» 
(691 млн руб.) компании Bazelevs. Годом ранее 
СТВ и «Мельница» выпускали в прокат анима-
ционный фильм «Иван Царевич и Серый 
Волк-3», который к аналогичной дате собрал 
практически ту же сумму — 640 млн руб. (ито-
говые сборы — 750 млн руб.), а Bazelevs — ко-
медию «Самый лучший день» (598 млн руб. к 8 
января и 726 млн руб. по итогам всего проката).

Крупнейшим голливудским релизом в 
этом году стал боевик «Кредо убийцы», собрав-
ший 575 млн руб. Несмотря на слабые резуль-
таты в США, в России фильм продемонстриро-
вал третий лучший стартовый результат в 
истории — 225 млн руб. за первый день. В 
2016-м Голливуд в новогоднем прокате пред-
ставлял «Выживший» с Леонардо Ди Каприо, 
собравший 479 млн руб. к концу выходных и 
1,023 млрд руб. по итогам проката.

Павел Белавин

Новый год прошел в кино
Выходные принесли рекордные кассовые сборы

В 2016 году российские произ-
водители отправили за гра-
ницу 744 тыс. тонн молочных 
продуктов, что стало самым 
большим объемом с 2012 го-
да. Росту экспорта способст-
вовал слабый рубль и сокра-
щение внутреннего рынка 
в  условиях падения реаль-
ных доходов населения.

По итогам 2016 года из России 
на зарубежные рынки было по-
ставлено 744 тыс. тонн молочных 
продуктов. Это рекордное значе-
ние за последние четыре года, 
следует из отчета АЦ MilkNews и 
Национального союза произво-
дителей молока («Союзмолоко»). В 
2012 году отгрузки достигали 
624 тыс. тонн, в 2013-м — 639 тыс. 
тонн, в 2014-м — 720 тыс. тонн, в 
2015-м — 670 тыс. тонн. В деньгах 
объем экспорта в 2016 году достиг 
$267 млн против $252 млн годом 
ранее, но остался ниже максиму-
ма 2013-го ($372 млн) из-за сниже-
ния экспортных цен. В 2015 году 
они упали почти вдвое — с $1,1 до 
$0,59 тыс. за тонну.

Прошлогодний рост экспорта 
авторы отчета объясняют благо-
приятным курсом рубля и огра-
ниченным спросом на внутрен-
нем рынке, вызванным инфляци-
ей, сокращением импорта и паде-
нием доходов населения. По Рос-
стату, в январе—ноябре 2016 года 
цены на молочную продукцию 
выросли на 7,7%, а реальные дохо-
ды сократились на 5,8%. Из-за это-
го потребление молочных про-
дуктов в 2016 году снизилось на 
1%, говорится в отчете.

Сильнее всего в 2016 году рос 
экспорт сырных продуктов и мо-
роженого — по итогам января—
октября он составил 35% (до 
17,9 тыс. тонн) и 32% (до 15,9 тыс. 
тонн) соответственно. Это продук-
ты с высокой маржой, которые 
при этом могут долго храниться, 
поясняет гендиректор Petrova 
Five Consulting Марина Петрова. 
По словам исполнительного ди-
ректора «Союзмолока» Артема Бе-
лова, современную молочную 
продукцию и мороженое сегодня 
из России поставляют как транс-

национальные корпорации (Pep-
siCo, Danone), так и локальные 
производители. При этом экспор-
том на сильно фрагментирован-
ном рынке сыров и сырных про-
дуктов занимаются скорее ло-
кальные игроки.

Основной объем поставок рос-
сийской молочной продукции — 
91% в натуральном выражении — 
в прошлом году пришелся на 
страны СНГ. Крупнейшим импор-
тером с долей 45% остался Казахс-
тан, на второе место с третьего 
поднялась Украина — 17%, Бело-
руссия стала третьей с долей 12%. 
Вне СНГ главными покупателями 
российских молочных продуктов 
в 2016 году стали Абхазия — 26%, 
Монголия — 24%. Экспорт в Ки-
тай, на который пришлось 20%, за 
десять месяцев прошлого года вы-
рос в денежном выражении в 2,7 
раза, до $6,7 млн, и в 3 раза в нату-
ральном, до 10,7 тыс. тонн (на мо-
роженое пришлось 55%, а на сыр-
ные продукты — 39%). «Азиатские 
потребители пока не имеют сфор-
мировавшихся вкусов, в такой си-

туации на рынок можно вывести 
и российские сырные продукты, 
которые будут способны конку-
рировать с европейскими сыра-
ми»,— полагает госпожа Петрова.

Азиатские производители пла-
нируют локализацию молочных 
производств в РФ, рассчитывая 
отправлять часть продукции на 
домашние рынки. В Подмосковье 
девять ферм на 350 тыс. голов за 
$2,7 млрд собирается построить 
вьетнамская TH Group. Тайская 
CP Group с Российским фондом 
прямых инвестиций инвестиру-
ют $1 млрд в комплекс на 80 тыс. 
голов в Рязанской области.

В 2017 году господин Белов 
ожидает роста экспорта молоч-
ных продуктов на 8–10% в нату-
ральном выражении на фоне сла-
бого рубля и дальнейшего сокра-
щение внутреннего рынка. Но 
помешать увеличению поставок 
из России может высокий инте-
рес к китайскому рынку игроков 
из Европы и Новой Зеландии, 
предупреждает Марина Петрова.

Анатолий Костырев

Молоко бежит за границу
Объем его экспорта стал самым большим за четыре года

Кассовые сборы в новогодние выходные
 Фильм Сборы (млн руб.)
  До 1 января 1–8 января
1 «Викинг» 115 1039

2 «Три богатыря и морской царь» 56 579

3 «Кредо убийцы» – 575

4 «Пассажиры» 412 444

5 «Елки-5» 309 382

Источник: «Бюллетень кинопрокатчика».

ЦИТАТА

Работать будет все,  
но просто, может быть, 
 принадлежать будет 
не  американским компаниям, 
а российским
— Герман Клименко,
советник президента РФ  
по интернету, в интервью Life.ru 
30 ноября 2016 года



культура

В Лос-Анджелесе в отеле «Бевер-
ли Хилтон» состоялась 74-я цере-
мония вручения наград премии 
«Золотой глобус» за заслуги в об-
ласти кинематографа и телеви-
дения в 2016 году. Торжествен-
ный вечер превратился в триумф 
романтического мюзикла «Ла-Ла 
Ленд». Создатели картины взяли 
семь призов из семи возможных. 
В ходе церемонии Мерил Стрип 
произнесла вдохновенную поли-
тическую речь, Райан Рейнолдс 
на радостях поцеловал в губы 
Эндрю Гарфилда, а создатель 
«Основного инстинкта» и «Робо-
копа» 78-летний режиссер Пол 
Верхувен получил свой первый 
в карьере значимый приз. Ком-
ментирует ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Абсолютным финалистом гон-
ки стал фильм «Ла-Ла Ленд» (рецен-
зия — в следующем 

”
Ъ“), которому 

досталось сразу семь статуэток из се-
ми возможных. Это новый рекорд 
с 1979 года в истории премии, до это-
го шесть «глобусов» получали карти-
ны «Пролетая над гнездом кукушки» 
Милоша Формана и «Полуночный 
экспресс» Алана Паркера. Напом-
ним, что определяют, кто получит 
«Золотой глобус», не киноакадеми-
ки, а пул прессы, аккредитованной 
в Голливуде. Это примерно 90 жур-
налистов, живущих и работающих 
в Лос-Анджелесе, которые и голосу-
ют за лучших из лучших. В итоге кра-
сочный фильм о несчастных мечта-
телях, пытающихся найти свое ме-
сто в шоу-бизнесе, победил в номи-
нациях «Лучшая комедия или мю-
зикл», «Лучшая музыка» (компози-
тор Джастин Гурвич), «Лучшая пес-
ня» («City of Stars»), а исполнители 
главных ролей Эмма Стоун и Рай-
ан Гослинг стали «лучшими актера-
ми в комедии или мюзикле». Сра-
зу два «Золотых глобуса» — награды 
в номинациях «Лучший сценарий» 
и «Лучший режиссер» — получил Дэ-
мьен Шазелл.

«Ла-Ла Ленд» всего лишь третий 
полнометражный фильм 32-летнего 
режиссера. Шазелла явно увлекает 
мир музыки и старого голливудско-
го кино. Его дебютом в 2009 году стал 
мюзикл «Гай и Мэдлин на скамейке 
в парке»; последовавшая за ним дра-
ма «Одержимость», собравшая це-
лый букет номинаций и призов на 
«Оскаре-2015», рассказывала исто-
рию о первокурснике консервато-
рии, молодом джазовом барабанщи-
ке, который попадает под влияние 
деспотичного дирижера. Мюзикл 
«Ла-Ла Ленд» снова про джаз и снова 
про экзистенциальный выбор. Глав-
ный герой джазовый пианист Себас-
тьян (Райан Гослинг) встречает веч-
но бегающую по кастингам актрису 
Мию (Эмма Стоун). Придется ли им 
пожертвовать своим искусством ра-
ди отношений, российский зритель 
сможет узнать уже с 12 января, когда 
фильм выйдет в прокат.

На церемонии «Ла-Ла Ленд» доми-
нировал во всех отношениях. Начи-
ная с видео, копирующего открыва-
ющую сцену из «Ла-Ла Ленда», в ко-
тором голливудские звезды стоят 
в пробке на подъезде к месту цере-
монии во главе с ведущим, комиком 
Джимми Феллоном, а потом друж-

но начинают петь и танцевать в луч-
ших традициях мюзикла, и заканчи-
вая платьями некоторых звезд в фир-
менном желтом цвете, как у Мии, ге-
роини Эммы Стоун. Во время вруче-
ния награды Райану Гослингу в за-
ле неожиданно случился самый го-
рячий поцелуй премии: Райана Рей-
нолдса (с которым частенько пута-
ют Гослинга, что породило огромное 
количество мемов и шуток) и Эндрю 
Гарфилда. 

Пока съемочная группа «Ла-Ла 
Ленда» предавалась заслуженному 
веселью, создатели другого фавори-
та (шесть номинаций), фильма «Лун-
ный свет» о жизни гея-афроамери-
канца Широна, выживающего в не-
благополучном районе Майами, вы-
глядели разочарованными. Прав-
да, фильм Барри Дженкинса полу-
чил трофей, пусть и один, но в важ-
ной номинации «Лучшая драма». 
Кстати, продюсером картины высту-
пил Брэд Питт, появление которого 
на сцене вызвало дикие крики вос-
торга. Такая реакция зала свидетель-
ствовала, на чьей стороне большая 
часть голливудской общественно-
сти в семейных дрязгах актера с Анд-
желиной Джоли.

Престижной премией Сесиля Б. 
Де Милля за вклад в кинематограф 
в нынешнем году отметили Мерил 
Стрип. Актриса незадолго до цере-
монии потеряла голос, но все рав-
но произнесла длинную политизи-
рованную речь, которую артисты 
в зале встретили бурными аплодис-
ментами. В отличие от конферанса 
Джимми Феллона, который скучно-
вато шутил и старался обходить по-
литику стороной. Обладательница 
восьми «Золотых глобусов» надтрес-
нутым голосом сначала рассуждала 
о том, «кто мы и что же такое Голли-
вуд»: «Просто кучка людей из разных 
мест. Я родилась и выросла, полу-
чила образование в общественных 
школах Нью-Джерси, Виола Дэвис 
родилась в хижине фермера в Юж-
ной Каролине, Сара Полсон — во 
Флориде, ее растила мать-одиночка. 
Сара Джессика Паркер была одной 
из семи или восьми детей из Огайо, 
Эми Адамс родилась в Виченце, Ита-
лия, Натали Портман — в Иерусали-
ме. Прекрасная Рут Негга родилась 
в Эфиопии, воспитывалась в Ирлан-
дии, и, насколько я помню, ее но-
минировали за роль девочки из ма-
ленького города в Виргинии. Райан 
Гослинг, как и все самые приятные 
люди, из Канады. А Дев Патель ро-
дился в Кении, воспитывался в Лон-
доне и здесь играет индейца, вырос-
шего в Танзании. Голливуд перепол-
нен аутсайдерами и иностранцами, 
и если мы их всех выгоним, вам бу-
дет нечего смотреть, кроме футбо-
ла и боевых искусств, которые на са-
мом деле не искусства». 

В иносказательной манере актри-
са косвенно упомянула Дональда 
Трампа и случай, когда он, выступая 
в штате Южная Каролина, спароди-
ровал журналиста-инвалида. По сло-
вам актрисы, это разбило ей сердце, 
потому что это было не кино, это бы-
ло по-настоящему. «Когда власть име-
ющие используют свою позицию, 
чтобы запугивать остальных, мы все 
проигрываем,— отметила актри-

са.— Нам нужна пресса с четкими 
принципами, чтобы заставить их от-
вечать. Именно поэтому отцы-осно-
ватели гарантировали свободу прес-
сы в конституции. Поэтому я прошу 
только об одном — чтобы богатая 
иностранная пресса Голливуда и все 
мы присоединились ко мне в под-
держке Комитета по защите журна-
листов, потому что они будут нужны 
нам и мы им будем нужны в нашем 
общем деле — защите правды». По 
сообщению The New York Times, сам 
Трамп церемонию не смотрел, ре-
чи Мерил не слышал, однако он «не 
удивлен», что она и некоторые дру-
гие деятели искусства раскритикова-
ли его, так как «Мерил Стрип и мно-
гие другие голливудские актеры под-
держивали Хиллари Клинтон».

Несмотря на общую предсказуе-
мость церемонии, было и несколько 
сюрпризов. Так, 63-летняя Изабель 
Юппер неожиданно взяла приз в но-
минации «Лучшая женская роль» 
в драме «Она», сыграв изнасилован-
ную парижанку, решившую само-
стоятельно выследить маньяка. Ин-
тересно, что в США ни одна актри-
са не отважилась взяться за эту роль. 
Юппер обошла Эми Адамс («Прибы-
тие»), Джессику Честейн («Мисс Сло-
ун»), Рут Неггу («Лавинг») и Натали 
Портман («Джеки»), которой букме-
керы предсказывали победу. Более 
того, голландско-американский ре-
жиссер фильма «Она» Пол Верхувен 
наконец-то смог выйти на сцену 
и заслуженно получить награду за 
свой фильм. Статуэтка «Лучший ино-
странный фильм» ушла к 78-летне-
му Верхувену, создателю «Основно-
го инстинкта» и «Робокопа», которо-
го странным образом значительные 
награды обходили стороной.

В области телевидения вручение 
«Золотых глобусов» стало вечером 
разочарований для HBO: несмотря 
на 14 номинаций, проекты канала 
не победили ни в одной. Рэперская 
эпопея «Атланта» телеканала FX ста-
ла лучшим комедийным сериалом, 
а Дональд Гловер — лучшим акте-
ром в этом комедийном сериале, 
где жизнь черных кварталов смогли 
показать без прикрас. Назвать луч-
шим драматическим сериалом экс-
перты предпочли созданную Пите-
ром Морганом для Netflix «Корону», 
рассказывающую о жизни короле-
вы Елизаветы II с момента ее свадь-
бы в 1947 году и до настоящего вре-
мени. Впервые интернет-видеоте-
ка Netflix выиграла в этой номина-
ции. Исполнительница главной ро-
ли Клер Фой забрала статуэтку как 
лучшая актриса в драматическом се-
риале. За бортом остались такие «зу-
бры», как «Игра престолов», «Очень 
странные дела», «Это мы» и нашу-
мевший в 2016 году «Мир Дикого За-
пада». Для поклонников кино «Золо-
той глобус» начинает сезон наград, 
который венчает «Оскар». Номинан-
тов, выбранных киноакадемиками, 
объявят уже 24 января.

ПРЕМИЯ КИНО

Всё этому джазу
Мюзикл Дэмьена Шазелла  
получил семь «Золотых глобусов» В Музее Людвига в Кёльне пока-

зывают выставку забытого фото-
графа и художника Карла Шен-
кера «Мастер красоты». Много 
современного в глянце столетней 
давности обнаружил специально 
для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Трудно понять, что заставляло лю-
дей в начале прошлого века собирать 
фотографии неизвестных им красав-
цев и красавиц — видимо, то же чув-
ство охотника-вуайериста, которое 
движет сегодня завсегдатаями чужих 
аккаунтов в социальных сетях. Карл 
Шенкер (1886–1954) сумел восполь-
зоваться страстью к коллекциони-
рованию чужих образов. Сто лет на-
зад он был одним из самых популяр-
ных светских фотографов Германии, 
причем занимался не репортажными 
съемками (папарацци тогда еще не по-
явились), а студийными. Его портре-
ты успешных актрис, танцовщиц, га-
зетных знаменитостей и просто кра-
савиц расходились многотысячны-
ми тиражами, их печатали иллюстри-
рованные еженедельники и выпу-
скали на открытках, их собирали те, 
чьи потомки будут позже млеть от тол-
стых глянцевых журналов. Журнали-
сты называли Шенкера «прирожден-
ным ваятелем прекрасных образов» 
и «режиссером женских головок», но 
можно было бы и просто — «мастером 
светских львиц», настолько он уве-
ренно обходился с капризно-поэтич-
ными современницами. Их фотогра-
фии вместе со снимками манекенов, 
рисунками и обложками журналов 
кёльнский Музей Людвига показыва-
ет на выставке «Мастер красоты. Свет-
ские образы Карла Шенкера».

Уроженец Сирета в южной Буко-
вине (когда-то город принадлежал 
Австро-Венгрии, сегодня это Румы-

ния), Шенкер рано увлекся новы-
ми медиа. После переезда семьи во 
Львов он уже в 1900 году стал членом 
общества друзей художественной фо-
тографии, в 18 лет участвует в между-
народной любительской фотовыстав-
ке в Кракове и получает там серебря-
ную медаль. В каком-то смысле вто-
рое место кажется вечным в его био-
графии — всегда популярен, никог-
да первый. Но думал ли он об этом, 
когда открывал ателье в Мюнхене, 
а затем и на Курфюрстендамм в Бер-
лине? В немецкой столице он стано-
вится популярным, его снимки печа-
тают журналы мод, среди главных за-
казчиков знаменитое издательство 
«Ульштайн», среди запечатленных — 
исполнитель роли Голема Пауль Ве-
генер и Лени Рифеншталь. Имена же 
большинства моделей, прикрытых 
мехами и накидками из шифона и от-
лично заретушированных, не сохра-
нились до наших дней, в их аноним-
ности есть особая эротичность.

Шенкер женится на ученой из 
России, химике Ольге Лабенской, 
а в 1925-м уезжает в Нью-Йорк — не-
сколько работ той поры выставлены 
в Кёльне в виде репродукций, сами 
оригиналы утеряны, но вырезки из 
журналов даже лучше помогают по-
нять дух эпохи, склонной к стилиза-
ции. Успех в Нью-Йорке напоминал 
второе место — вроде бы есть, а в то 
же время Шенкер, ставший в Амери-
ке Каролем, занимается в основном 
рисунком и живописью. Пять лет спу-
стя он возвращается в Берлин и снова 
открывает фотоателье — как выясни-
лось, теперь ненадолго. После 1934-го 
он пару лет относительно свободно 
работает в Германии в качестве ино-
странного фотографа, а затем, как ев-
рей, подвергается запрету на работу 

в немецкой прессе. Перед войной ему 
удается уехать в Лондон, где он откры-
вает еще одно ателье и вновь снимает 
знаменитостей, но былой славы уже 
не было. В послевоенной Германии 
о нем не вспомнили (Шенкер стал 
к тому времени английским гражда-
нином), его уход остался незамечен-
ным, о смерти некогда модного авто-
ра, законодателя фотостиля не напи-
сала ни одна газета.

Интерес к его наследию возродил-
ся четыре года назад, когда извест-
ная американская фотохудожница 
Синди Шерман показала на Венеци-
анской биеннале шенкеровские фо-
тографии кукол. Музей Людвига вы-
купил коллекцию из ста его работ, 
всего же в Кёльне выставили более 
250 экспонатов, в том числе рисо-
ванные портреты композитора Джа-
комо Пуччини и скрипача Яши Хей-
феца из Художественной галереи Он-
тарио в Канаде.

Сегодня фотопортреты знаменито-
стей исчезают с печатного рынка, их 
место занял Instagram; герои массме-
диа теперь не только сами рассказы-
вают о себе, но и сами себя фотогра-
фируют. Хозяин — барин (в большин-
стве случаев, впрочем, это случай «хо-
зяйка — барыня»), в таком самообслу-
живании можно открыть немало воз-
можностей для самоидеализирова-
ния и самопиара. И все же как при-
ятно, когда этим занимаются другие! 
Сто лет назад лица выглядели как-то 
иначе. Возможно, косметика тогда бы-
ла другой, а может, когда тебя снима-
ют со стороны, что-то меняется в вы-
ражении глаз. Карл Шенкер смотрел 
на своих героинь как последний ро-
мантик, идеализируя, ретушируя 
и украшая — в хорошем, разумеется, 
смысле слова.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Студийная светскость
Карл Шенкер в Музее Людвига
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В прокат вышел новый фильм Эмира Кустурицы  
«По Млечному Пути». Рецензию читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

Карл Шенкер был одним из тех, кто сто лет тому назад работал над масскультурными стандартами женской красоты 
ФОТО MUSEUM-LUDWIG.DE

ВОССТАНОВЛЕНИЕ

Ансамбль Александрова надеется 
выступить 23 февраля
В кремлевском концерте по случаю 23 Февраля может при-
нять участие Ансамбль имени Александрова, сообщил 
информированный источник в Министерстве обороны: 
«Артисты Ансамбля имени Александрова готовы принять 
участие в торжественном концерте, посвященном Дню 
защитника Отечества, который состоится в Государствен-
ном Кремлевском дворце 23 февраля. Но окончательное 
решение находится в стадии проработки. Еще не похоро-
нены погибшие в авиакатастрофе, поэтому вопрос очень 
чувствительный, и решить его необходимо корректно». 

Однако кроме морального аспекта перед военным кол-
лективом остро встал вопрос восстановления кадрового 
состава. На ввод в репертуар новых артистов и подготовку 
выступления в Кремле остается меньше месяца. Для по-
полнения труппы ансамбль Александрова объявил кон-
курс, который начнется 16 января и завершится 25 янва-
ря — ровно через месяц после того, как в авиакатастрофе 
у берегов Сочи разбился основной  состав коллектива: 64 
артиста, летевших в Сирию, чтобы выступить перед воен-
нослужащими российской авиабазы Хмеймим. В числе 
погибших был и руководитель ансамбля генерал-лейте-
нант Валерий Халилов. «РИА Новости», Рита Русакова

АУКЦИОН

Часть коллекции Юбера де Живанши 
выставят на торги
Основатель модного дома Givenchy Юбер де Живанши, ко-
торому в феврале этого года исполнится 90 лет, сообщил 
о том, что намерен продать часть своей художественной 
коллекции, которая украшала поместье модельера под Па-

рижем. Для продажи выбраны произведения знаменитого 
швейцарского скульптора Альберто Джакометти и его бра-
та, художника и дизайнера Диего Джакометти. Торги, кото-
рые проведет аукционный дом Christie’s, пройдут в Пари-
же 6 марта. Ожидается, что выручка от продажи выставляе-
мых на аукцион 20 работ составит до €7 млн. Рита Русакова

Фильм «Ла-Ла Ленд»  оказался 
абсолютным рекордсменом 
премии, забрав семь «глобу-
сов» из семи возможных  
и осчастливив своих  
создателей
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Ее поздравляет телеведущий Владимир Познер:
— Дорогая Екатерина! Поздравления с днем рождения 
почти всегда носят до боли в зубах одинаково скучный 
характер, в которых в лучшем случае меняется очеред-
ность пожеланий. Одним словом, стандарт. Но поздрав-
лять вас таким образом совершенно невозможно. В вас 

нет ничего стандартного, ни в вашей внешности, ни в 
вашем характере. Вы не похожи ни на кого. И если я мо-
гу пожелать вам хоть что-нибудь в ваш день рождения, 
так это то, чтобы вы всегда оставались такой: нестандарт-
ной, особой, ни на кого не похожей. Собой.

Ваш Владимир Познер.

Сегодня день рождения отмечает  
генеральный директор компании «Роскино»  
Екатерина Мцитуридзе

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В среду во Франции стартует чемпионат мира 
среди мужских команд

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Гандбол

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Второе китайское 
предупреждение
Клубы из КНР снова скупают мировых звезд

Главной темой нынешней зимы 
в мировом футболе, как и зимы 
прошлогодней, является тема ки-
тайская. Клубы из Китая вновь де-
монстрируют удивительную ще-
дрость в битве за футбольных 
звезд, а в числе свежайших прио-
бретений, сделанных ими в рамках 
недавно открывшегося трансфер-
ного окна, оказались такие зна-
менитости, как бразилец Оскар, 
аргентинец Карлос Тевес и высту-
павший за петербургский «Зенит» 
бельгиец Аксель Витсель. Некото-
рые эксперты уже видят в новом 
витке китайской экспансии серьез-
ную угрозу для Европы.

Главной вчерашней новостью, каса-
ющейся открывшегося в январе зим-
него трансферного окна, стал переход 
из «Монако» в «Шанхай СИПГ» порту-
гальского защитника Рикарду Карва-
лью. Еще пару лет назад она прозвуча-
ла бы гораздо более громко. По мер-
кам прежней китайской Суперлиги пе-
реход пусть и возрастного (ему уже 38 
лет), но титулованного футболиста, по-
беждавшего в чемпионатах Англии и 
Испании с «Челси» и «Реалом», был бы 
событием: заметные фигуры до Китая 
добирались нечасто. Но по меркам се-
годняшним эта новость — практически 
проходная.

Первый шок, связанный с Китаем, 
футбольный мир пережил год назад. 
Перед предыдущим зимним трансфер-
ным окном он, как обычно, готовил-
ся следить за охотой в исполнении ве-
дущих европейских клубов — а при-
шлось следить за клубами из страны, 
которая недавно находилась где-то на 
задворках рынка и вроде бы не претен-
довала на первые роли. Китайская фут-
больная экспансия к тому времени уже 
была свершившимся фактом, но были 
основания думать, что она ограничится 
инвестициями в надежные проекты из 
Европы вроде «Атлетико» или «Манчес-
тер Сити». Выяснилось, что не ограни-
чится. Прошлой зимой китайские клу-
бы покупали уже не сходящих, а впол-
не действующих звезд вроде Фредди Гу-
арина, Рамириса, Джексона Мартинеса 
и платили за них очень хорошие день-
ги. Кульминацией был трансфер из 
«Шахтера» в «Цзянсу Сунин» из Нанки-
на бразильца Алекса Тейшейры с ре-
кордной для Азии стоимостью €50 млн. 
А вскоре после него эксперты с удивле-
нием обнаружили, что по общим расхо-
дам, пришедшимся на окно 2016 года 
— почти €260 млн,— китайская Супер-
лига умудрилась обойти даже англий-
скую премьер-лигу.

Зимнее окно 2017 года распахнулось 
чуть больше недели назад, но уже яс-
но, что оно подтвердит прошлогодний 
тренд — Китай способен и готов много 
платить за то, чтобы в его футбольном 
чемпионате выступали классные игро-
ки. И рекомендация Минспорта стра-
ны, призвавшего некоторое время на-
зад клубы не транжирить средства, а 
действовать «разумно», их владельцам 
не помеха. Рикарду Карвалью — далеко 
не самый заметный представитель отря-
да футболистов, приобретенных китай-
скими командами в первые дни января.

Чтобы понять, насколько они ак-
тивны на рынке, достаточно взгля-

нуть, скажем, на список самых до-
рогих трансферных сделок этой не-
дели. В топ-25 — сразу шесть китай-
ских. И именно сделка, осуществлен-
ная китайским клубом, возглавляет 
его: все тот же «Шанхай СИПГ» отдал 
за бразильца Оскара, по данным пор-
тала Transfermarkt, €60 млн. А на чет-
вертом месте в топе очутился Аксель 
Витсель, за которого петербургский 
«Зенит» получил от «Тяньцзинь Цюа-
ньцзянь» €20 млн.

Оба трансфера показательны. Речь 
идет об игроках в расцвете сил, выпол-
нявших в своих, мягко говоря, не бед-
ных клубах важные роли — притом 
что самим клубам еще бороться за ти-
тулы во второй половине сезона. В та-
ких ситуациях футболистов отпуска-
ют неохотно, должны быть мощные 
стимулы и для продавца, и для игро-
ка. В данном случае стимулы и вправ-
ду были мощными. Трансферная це-
на явно превзошла, скажем так, сред-
нюю по рынку на полузащитников та-
кого уровня (про бельгийца было из-
вестно, что к нему внимательно при-
сматривался великий «Ювентус», но 
более €10 млн отдавать не хотел), а зар-
плата, которую легионерам пообеща-
ли в Китае, и вовсе смотрится фанта-
стической. Источники утверждают, 
что Витсель будет зарабатывать около 
€18 млн в год, а Оскар — аж €24 млн. 
Чтобы прочувствовать щедрость ки-
тайских клубов, надо знать, что за-
работки двух безусловных фронтме-
нов мирового футбола этого века — 
Криштиану Роналду и Лионеля Месси 
— в «Реале» и «Барселоне» уступают бу-
дущим заработкам бразильца.

Впрочем, Оскар в этом отношении, 
как ни странно, не лидер. Примерно в 
одно время с ним злейший враг «Шан-
хай СИПГ» «Шанхай Шэньхуа», за ко-
торый, кстати, с лета 2016 года игра-
ет бывший зенитовец Халк и который 
сейчас переманил из «Краснодара» 
Одила Ахмедова, купил у «Бока Хуни-
орс» блиставшего когда-то в «Манчестер 
Юнайтед», «Манчестер Сити» и сборной 
Аргентины Карлоса Тевеса. За относи-
тельно скромную сумму €10,5 млн. Но 
большинство источников настаивают 
на том, что основные вложения шан-
хайцев пришлись на контракт форвар-

да. За два года он заработает €76 млн — 
это уже цифры, не снившиеся, напри-
мер, и купающимся в роскоши баскет-
болистам НБА.

Интрига теперь заключается в том, 
сможет ли Китай превзойти собствен-
ные показатели зимы 2016 года (шан-
сы на это представляются весьма вы-
сокими: он уже потратил на новичков 
более €100 млн, а китайское трансфер-
ное окно закрывается лишь в феврале, 
на месяц позже европейского), а еще в 
том, как отнесутся к его агрессивной 
стратегии те, у кого еще пару лет назад 
не было необходимости обращать ни-
какого внимания на скромный с точ-
ки зрения амбиций китайский фут-
бол. Теперь, конечно, обращают. Како-
го-то единого мнения среди аналити-
ков по этому поводу еще не выработа-
но. Для кого-то гигантские инвестиции 
— блажь, которая пройдет, не прине-
ся ощутимых результатов, для кого-то, 
как для Эндрю Георгиу, главы агентст-
ва Lagardere Sports and Entertainment, 
плотно сотрудничающего с азиатским 
рынком,— шаг к превращению китай-
ской Суперлиги, «возможно, в самый 
большой чемпионат», хотя бы и в отда-
ленной перспективе.

А вот Антонио Конте — тренер ко-
манды, потерявшей Оскара,— выска-
зался совершенно однозначно: «Китай-
ский рынок — угроза для всех команд 
в мире. Не только для 

”
Челси“, а имен-

но для всех». И, надо полагать, схожие 
ощущения сейчас возникли у многих 
коллег Конте, заглядывающих в транс-
ферные списки или читающих призна-
ние Жоржи Мендиша, агента обладате-
ля «Золотого мяча» Криштиану Ронал-
ду, который рассказал, как один клуб 
из Китая предложил «Реалу» за его кли-
ента €300 млн, а самому клиенту — го-
довую зарплату более €100 млн. «Реал» 
и Роналду устояли. Но кто поручится, 
что устоят в следующий раз, когда став-
ки повысятся?

Алексей Доспехов

НХЛ

«Колумбус» закончил серии
Клуб Сергея Бобровского остается лидером чемпионата

Лидером регулярного чемпи-
оната НХЛ продолжает оста-
ваться главная сенсация ли-
ги «Колумбус Блю Джекетс», 
одержавший в очередном мат-
че победу — 2:1 в овертайме — 
над «Филадельфия Флайерс». 
А главным героем «Колумбуса» 
остается российский вратарь 
Сергей Бобровский.

Год назад на событие, которое 
случилось в регулярном первен-
стве НХЛ 5 января, никто не обра-
тил бы никакого внимания. Оно 
выглядело бы абсолютно рядо-
вым. Ну, разгромил «Вашингтон 
Кэпиталс» дома — 5:0 — «Колум-
бус Блю Джекетс», и что здесь та-
кого неординарного? «Вашинг-
тон» — клуб с амбициями, уже 
давно рвущийся к Кубку Стэнли, 
а «Колумбус» — очевидный аут-
сайдер без амбиций.

Но сейчас не заметить этот про-
игрыш было невозможно. «Колум-
бус» в нынешнем сезоне преобра-
зился так, что распознать в нем не-
давнего аутсайдера просто невоз-
можно. У него вдруг прорезались 
острые-преострые зубы. Настоль-
ко острые, что на излете 2016 го-
да «Колумбус» выдал фантастиче-
скую по продолжительности се-
рию побед. К вашингтонскому 
выезду она достигла 16 матчей, и 
«Блю Джекетс» оказался в одном 
шаге от повторения рекорда НХЛ, 
установленного «Питсбург Пинг-
винс» весной 1993 года.

Повторить его не удалось. Бо-
лее того, сразу же после жесто-
кой вашингтонской осечки «Ко-
лумбус» уступил — 4:5 — и «Нью-
Йорк Рейнджерс». И вот это пора-

жение можно было уже считать 
тревожным знаком: кураж, запас 
везения сошли на нет, за светлой 
полосой наступила черная? Од-
нако, по крайней мере, о полосе, 
как стало ясно вчера, речь не идет. 
Матч с «Филадельфией» «Колум-
бус» провел без особого блеска, но 
цепко, собранно и добился побе-
ды в овертайме. А лучшим игро-
ком в его составе, как это уже не-
однократно бывало в чемпиона-
те, оказался российский голки-
пер Сергей Бобровский, отразив-
ший 25 бросков и сохранивший 
отличные позиции во всех основ-
ных вратарских статистических 
номинациях. Бобровский, раз-
умеется, лидирует по количеству 
побед, одержанных в регулярном 
чемпионате (их у него теперь 26), 
а по количеству пропущенных го-
лов в среднем за игру (2) и процен-
ту отбитых бросков (93,1%) входит 
в топ-пятерки.

«Колумбус», несмотря на два 
посленовогодних сбоя, сберег ли-
дерство в первенстве, а также хо-
рошие котировки на успех в Куб-

ке Стэнли у букмекеров. В William 
Hill, например, ставки на его три-
умф принимали вчера с самым 
высоким коэффициентом — 8. 
И, видимо, выставляя его, анали-
тики не забывали о недавно обо-
рвавшейся серии — все-таки она 
была слишком впечатляющей.

А вот эксперты ESPN, оценивая 
происходящее с «Колумбусом», 
посчитали нужным напомнить о 
судьбе клуба, так и оставшегося 
единоличным владельцем рекор-
да по числу одержанных подряд 
побед. «Питсбург», бравший Куб-
ки Стэнли в 1991 и 1992 годах, в 
1993-м также считался железным 
фаворитом. А свою феноменаль-
ную серию он организовал бук-
вально впритык к play-off. Осно-
ваний думать, что с «Пингвинс» с 
его куда более ярким составом, не-
жели тот, которым обладает сегод-
няшний «Колумбус», может прои-
зойти катастрофа, вроде бы не бы-
ло никаких. А он взял и проиграл 
уже во втором раунде «Нью-Йорк 
Айлендерс».

Так что ESPN советует все же 
не зацикливаться на зимних уда-
чах «Колумбуса» и не расценивать 
их как некое надежное свидетель-
ство неоспоримого преимущест-
ва, которое есть у того перед кон-
курентами. Допустим, перед бли-
жайшими преследователями — 
«Питсбургом» и «Чикаго Блэк-
хокс», отстающими от «Блю Дже-
кетс» на три очка. Оба, кстати, вче-
ра одержали уверенные победы 
— 6:2 над «Тампа-Бей Лайтнинг» 
и 5:2 над «Нэшвилл Предаторс», и 
оба также располагают заметны-
ми хоккеистами из России. У «Пит-
сбурга» это Евгений Малкин, кото-
рый входит в топ-пятерку лучших 
бомбардиров «регулярки», у «Чи-
каго» — немножко уступающий 
ему Артемий Панарин и чрезвы-
чайно полезный Артем Анисимов.

Алексей Доспехов

На данный момент самым  
крупным трансфером зимнего 
трансферного окна является  
переход бразильца Оскара  
из «Челси» в «Шанхай СИПГ»  
за $60 млн   ФОТО REUTERS

ТУРНИРЫ

Совет FIFA утвердит  
новый формат чемпионата мира
9–10 января в Цюрихе состоится заседание совета 
Международной федерации футбола (FIFA), на кото-
ром будет утвержден формат проведения чемпиона-
та мира 2026 года с 48 командами-участницами тур-
нира. Об этом сообщает портал Globoesporte.

Ожидается, что квота от Европы на ЧМ-2026 со-
ставит 16 сборных, Африки — 9,5, Азии — 8,5, 
CONMEBOL (Южной Америки) и CONCACAF (Север-
ной и Центральной Америки и стран Карибского 
бассейна) — по 6,5. От Океании будет представлен 
один участник. На ближайших двух чемпионатах 

мира — 2018 года в России и 2022 года в Катаре — 
традиционно примут участие по 32 команды.

Ввести схему, при которой начиная с чемпиона-
та мира 2026 года в турнире будут участвовать 48 ко-
манд, поделенные на 16 групп, предложил прези-
дент FIFA Джанни Инфантино.

Также отмечается, что приоритетным форматом 
проведения турнира при увеличении до 48 участ-
ников будет разделение их на 16 групп по три ко-
манды, из которых в плей-офф будут выходить по 
две лучшие сборные. Таким образом, продолжи-
тельность турнира не изменится и составит поряд-
ка месяца. ТАСС, «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

«Локомотив» хочет за Александра Самедова 
€5 млн
Московский «Локомотив» ждет адекватных предложений 
по переходу полузащитника Александра Самедова и не про-
даст футболиста дешевле €5 млн, рассказал председатель со-
вета директоров клуба Анатолий Мещеряков. Ранее в СМИ 
появилась информация, что Самедов ведет переговоры о 

переходе в московский «Спартак». «По Самедову мы все еще 
ждем адекватного предложения от заинтересованных клу-
бов. Не будем продавать игрока сборной России меньше чем 
за €5 млн»,— сказал господин Мещеряков.

32-летний полузащитник был отстранен от тренировок с 
основным составом и не полетит с командой на первый зим-
ний сбор, который начнется во вторник. ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 12 560 очков. 2 (2). Новак Джоко-
вич (Сербия) — 11 780. 3 (3). Милош Раонич (Канада) — 5290. 4 (4). Станис-
лас Вавринка (Швейцария) — 5155. 5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 5010. 
6 (7). Гаэль Монфис (Франция) — 3625. 7 (6). Марин Чилич (Хорватия) — 
3605. 8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 3415. 9 (9). Рафаэль Надаль (Испа-
ния) — 3195. 10 (10). Томаш Бердых (Чехия) — 3060. 11 (11). Давид Гоф-
фен (Бельгия) — 2750. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2595. 
13 (14). Роберто Баутиста (Испания) — 2510. 14 (13). Ник Кириос (Австра-
лия) — 2460. 15 (17). Григор Димитров (Болгария) — 2195. 16 (15). Люка 
Пуйе (Франция) — 2131. 17 (16). Роджер Федерер (Швейцария) — 1980. 18 
(18). Ришар Гаске (Франция) — 1885. 19 (19). Джон Иснер (США) — 1850. 
20 (20). Иво Карлович (Хорватия) — 1795… 48 (46). Андрей Кузнецов 
— 935... 51 (53). Карен Хачанов — 875… 59 (57). Михаил Южный — 
781… 65 (99). Даниил Медведев — 751… 88 (85). Константин Крав-
чук (все — Россия) — 633.

Рейтинг WTA
1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 8875 очков. 2 (2). Серена Уильямс 
(США) — 7080. 3 (3). Агнешка Радваньска (Польша) — 5420. 4 (4). Симо-
на Халеп (Румыния) — 5257. 5 (6). Каролина Плишкова (Чехия) — 4970. 
6 (5). Доминика Цибулкова (Словакия) — 4875. 7 (7). Гарбинье Мугуру-
са (Испания) — 4420. 8 (8). Мэдисон Кис (США) — 4137. 9 (9). Светла-
на Кузнецова (Россия) — 4115. 10 (10). Джоанна Конта (Великобрита-
ния) — 3690. 11 (11). Петра Квитова (Чехия) — 3485. 12 (12). Карла Су-
арес Наварро (Испания) — 2985. 13 (14). Элина Свитолина (Украина) — 
2895. 14 (13). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2591. 15 (15). Тимеа 
Бачински (Швейцария) — 2347. 16 (17). Винус Уильямс (США) — 2240. 
17 (16). Елена Веснина (Россия) — 2229. 18 (18). Роберта Винчи (Ита-
лия) — 2210. 19 (20). Барбора Стрицова (Чехия) — 2170. 20 (19). Каро-
лина Возняцки (Дания) — 2135… 26 (26). Дарья Касаткина — 1655. 27 
(27). Анастасия Павлюченкова — 1575… 33 (30). Екатерина Мака-
рова — 1476… 84 (85). Евгения Родина — 756… 92 (94). Ирина Хро-
мачева (все — Россия) — 682.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

«Колумбус» лидирует  
в регулярном чемпионате 
НХЛ во многом благодаря 
надежной игре своего гол-
кипера Сергея Бобровского    
ФОТО JOHN WOODS/ 

THE CANADIAN PRESS VIA AP

Крупнейшие переходы в зимнее трансферное окно
Игрок Откуда Куда Стоимость (€ млн)
1. Оскар (Бразилия) «Челси» «Шанхай СИПГ» 60
2. Юлиан Дракслер (Германия) «Вольфсбург» ПСЖ 40
3. Габриэл Жезус (Бразилия) «Палмейрас» «Манчестер Сити» 32
4. Аксель Витсель (Бельгия) «Зенит» «Тяньцзинь Цюаньцзянь» 21
5. Леонардо Паволетти (Италия) «Дженоа» «Наполи» 18
6. Вилфред Ндиди (Нигерия) «Гент» «Лестер» 17,6
7. Стеван Йоветич (Черногория) «Манчестер Сити» «Интер» 13,5
8. Юнус Маллы (Турция) «Майнц» «Вольфсбург» 12,5
9. Ришедли Базур (Нидерланды) «Аякс» «Вольфсбург» 12
10. Квон Кун Вон (Корея) «Аль-Ахли» «Тяньцзинь Цюаньцзянь» 10
11. Карлос Тевес (Аргентина) «Бока Хуниорс» «Шэньхуа» 10,5
12. Родольфо Писарро (Мексика) «Пачука» «Гвадалахара» 10
13. Адемола Лукмен (Англия) «Чарльтон» «Эвертон» 8,8
14. Эрнани (Бразилия) «Атлетико Парнамбукану» «Зенит» 8,1
15. Томас Ринкон (Венесуэла) «Дженоа» «Ювентус» 8
16. Мигель Альмирон (Парагвай) «Ланус» «Атланта Юнайтед» 7,5
17. Тимоте Колодзейчак (Франция) «Севилья» «Боруссия» М 7,4
18. Руди Жестед (Франция) «Астон Вилла» «Мидлсбро» 7,1
19. Одил Ахмедов (Узбекистан) «Краснодар» «Шанхай СИПГ» 7
20. Херонимо Рульи (Аргентина) «Манчестер Сити» «Реал Сосьедад» 6,9

Бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 42 14 34 48

2. Сидни Кросби («Питсбург») 33 26 18 44

3. Патрик Кейн («Чикаго») 43 12 32 44

4. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 40 20 23 43

5. Евгений Малкин («Питсбург») 39 16 27 43

6. Артемий Панарин («Чикаго») 43 17 24 41…

8. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 35 16 23 39…

37. Артем Анисимов («Чикаго») 39 18 13 31…

41. Александр Радулов («Монреаль») 38 10 21 31…

43. Александр Овечкин («Вашингтон») 39 18 12 30

Регулярный чемпионат 
НХЛ
«Каролина»—«Бостон» 4:3 (овертайм). 
«Питсбург»—«Тампа-Бей» 6:2 (Наместников, 
1+0; Василевский (оба — «Тампа-Бей») отразил 
34 броска из 40). «Колумбус»—«Филадельфия» 
2:1 (овертайм; Бобровский («Колумбус»), отра-
зил 25 бросков из 26 — Проворов («Филадель-
фия»), 0+1). «Чикаго»—«Нэшвилл» 5:2 (Панарин 
(«Чикаго»), 1+0). «Оттава»—«Эдмонтон» 5:3. 
«Анахайм»—«Миннесота» 1:2.

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Колумбус» 39 28 4 7 132:85 60

2. «Питсбург» 39 26 5 8 139:109 57

3. «Нью-Йорк 42 28 1 13 146:107 57 
Рейнджерс» 

4. «Вашингтон» 39 25 5 9 111:83 55

5. «Филадельфия» 42 21 6 15 123:129 48

6. «Каролина» 40 18 7 15 104:108 43

7. «Нью-Джерси» 41 16 8 17 95:121 40

8. «Нью-Йорк 38 15 8 15 106:117 38 
Айлендерс» 

Атлантический дивизион
1. «Монреаль» 40 25 6 9 124:93 56

2. «Бостон» 43 21 5 17 105:105 47

3. «Оттава» 39 21 4 14 99:102 46

4. «Торонто» 39 18 8 13 120:116  44

5. «Флорида» 41 17 8 16 95:113 42

6. «Тампа-Бей» 42 19 4 19 118:127 42

7. «Буффало» 39 15 9 15 89:109 39
8. «Детройт» 40 17 5 18 100:115 39

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш  О
1. «Чикаго» 43 26 5 12 120:104 57
2. «Миннесота» 39 25 5 9 123:85 55
3. «Сент-Луис» 40 21 5 14 114:118 47
4. «Нэшвилл» 40 17 7 16 112:110 41
5. «Виннипег» 42 19 3 20 116:126 41
6. «Даллас» 40 16 8 16 103:121 40
7. «Колорадо» 39 13 1 25 79:130 27
Тихоокеанский дивизион
1. «Сан-Хосе» 40 24 2 14 105:90 50
2. «Анахайм» 42 21 8 13 113:113 50
3. «Эдмонтон» 42 21 7 14 120:113 49
4. «Калгари» 42 22 2 18 114:117 46
5. «Лос-Анджелес» 40 20 4 16 98:99 44
6. «Ванкувер» 42 20 3 19 105:121 43
7. «Аризона» 40 12 6 22 86:128 30
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